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В Калининградской 
области может повториться 
омская трагедия. И опять 
с военнослужащими – 
обрушение грозит 
общежитию Балтфлота. 
Гражданские и военные 
чиновники знают о проблеме, 
но не собираются ее 
решать. В ситуации 
разбирался корреспондент 
«Совершенно секретно».

Леса обетованные
В годы немецкой оккупации 
тысячи евреев воспользовались 
единственной возможностью 
выжить в условиях господства 
«нового порядка» – они стали 
активными участниками 
партизанского движения. Не все 
они встретили со стороны 
«народных мстителей» 
радушный прием, а кто-то даже 
стал жертвой большевистской  
шпиономании.

16+

с. 14–15

Общество потрясено диким и совершенно бесчеловечным 
преступлением в Нижнем Новгороде: местный житель убил 
шестерых своих детей, беременную жену и собственную 
мать. Преступник оказался душевнобольным. Что 
привело к трагедии – халатность правоохранительных 
органов, несовершенство системы здравоохранения или 
дыры в законодательстве об оказании психиатрической 
помощи? Расследование «Совершенно секретно».
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Дым над водой 
12 августа в столичном районе Марьи-
но загорелась Москва-река. Дым по-
жара был виден из Кремля. 13 августа 
команда исследователей из Массачу-
сетского технологического института 
(MIT) сообщила о разработке нового 
проекта компактного термоядерного 
реактора (токамака). Между этими, ка-
залось бы, никак не связанными собы-
тиями на самом деле много общего.
Общее – это давняя мечта человечест-
ва о дешевом и безопасном источнике 
энергии. Одной из наиболее перспектив-
ных технологий сегодня называют управ-
ляемый термоядерный синтез, который, 
по существующим оценкам, позволит до-
бывать из тонны обычной морской воды 
до 500 мегаватт энергии. Масштабный 
исследовательский проект в этой обла-
сти сегодня реализуется во Франции, где 
силами нескольких государств создается 
экспериментальный термоядерный ре-
актор ИТЭР. Штука недешевая – общий 
объем инвестиций в проект оценивает-
ся в 13 млрд евро, однако 100-процент- 
ной гарантии того, что реактор зарабо-
тает, не может дать никто. Ученые же 
из Массачусетса заявляют, что нашли бо-
лее дешевый способ решения пробле-
мы – благодаря новым полупроводни-
кам диаметр реактора можно уменьшить 
вдвое, что значительно сократит расходы 
на добычу энергии из воды. Темные, им 
и невдомек, что в России сжигать воду 
уже научились при помощи обычного 
100-рублевого мангала.
По итогам пожара на Москве-реке МЧС 
России выступило с сенсационным за-
явлением: «Источником возгорания 
явилось неосторожное обращение с ог-
нем при термическом приготовлении 
пищи. Пожар получил дальнейшее рас-
пространение в результате воспламе-
нения пожароопасной концентрации 
паров горючей жидкости с кислородом 
воздуха, образовавшейся на поверхно-
сти акватории Москвы-реки, при взаи-
модействии с источником возгорания». 
Также сообщалось, что на месте проис-
шествия был обнаружен «обгоревший 
мангал». То есть, если верить сообще-
нию МЧС, в глубинах Москвы-реки 
произошла некая неизвестная широ-
кой научной общественности реакция, 
которая привела к образованию на по-
верхности реки «паров горючей жид-
кости». После чего кто-то запустил про-
цесс их горения при помощи мангала, 
в результате чего было получено боль-
шое количество тепла, огня и дыма. Вот 
он, энергетический lapis philosophorum!
Однако, если верить слухам, ожидать ка-
кого-то мощного технологического про-
рыва в области энергетики в ближайшее 
время все-таки не стоит. Горючие вещест-
ва возникли на поверхности Москвы-ре-
ки не в результате химического синтеза, 
а в результате прорыва подводного тру-
бопровода, ведущего к местному неф- 
теперерабатывающему заводу. И если 
виновными в пожаре все-таки признают 
не мифических шашлычников, а тех, кому 
принадлежит труба, то для последних это 
чревато большими штрафами и возбуж- 
дением уголовных дел по факту загрязне-
ния водной артерии столицы. Очевидно, 
что воротил топливного бизнеса такой ва-
риант событий совершенно не устраивает  
и для ухода от ответственности они гото-
вы использовать все возможные ресурсы. 
В том, что они уже задействованы, сомне-
ваться не приходится.

Принятое предложение перей-
ти к более близкому знакомст-
ву – приглашение в свой дом «на 
кофе» – вскоре может стать весь-
ма накладным.

В конце минувшей недели кофе подо-
рожал на мировых биржах до максиму-
ма с мая – из-за низких запасов и пло-
хого урожая в Бразилии. В среднем 
кофе сорта робуста за последнее время 
стал дороже почти на 10 %, а арабика – 
на 5 %. Не исключено, что цены и даль-
ше будут расти: как говорится в отче-
те поставщика Terra Forte, запасы кофе 
в Бразилии находятся «на угрожающе 

низком уровне». При этом виды на бу-
дущий урожай также пессимистичны.
Кофейные плантации страдают от неуро-
жаев на протяжении уже нескольких лет: 
то засуха, то, наоборот, сильные дожди вы-
зывали дефицит кофе в 2008, 2009, 2010 
и 2013 году. Кроме того, эксперты отмеча-
ют рост популярности этого напитка в мире, 
в том числе в традиционно «чайных» реги-
онах, таких, например, как Великобритания.
В России росту кофейных цен способствует 
и ускорившаяся инфляция, а также запрет 
на импорт продовольствия из стран, кото-
рые ввели санкции относительно России. 
В результате на рынок не поступают недо-
рогие кофейные бренды, а транспортное 
плечо удлинилось, что увеличивает себе-
стоимость зерен. По мнению экспертов, уже 
к концу года кофе может подорожать еще 
на 10–15 %.

Впрочем, если цена ароматного напитка 
все же не остановит, помешать более близ-
кому знакомству может дороговизна презер-
вативов. После того как власти предложили 
ограничить ввоз иностранных «резиновых 
изделий», специалисты констатируют почти 
20-процентный рост цен на эту продукцию, 
судя по данным компании DSM Group. Доба-
вим, что в декабре 2014 года фиксировался 
рост цен на презервативы на уровне 15 %. 
Тогда исполнительный директор некоммер-
ческого партнерства «Аптечная гильдия» 
Елена Неволина отмечала, что это не предел, 
так как растут цены на импортное сырье.
Впрочем, по мнению экс-главы Роспо-
требнадзора Геннадия Онищенко, доро-
гие презервативы – это хорошо. По его 
словам, это поможет решить демографи-
ческие проблемы в стране и дисциплини-
рует россиян.

ЭКОНОМИКА

ЕЛЕНА НИКИШКИНА

На кофе не пригласить

В больнице Новороссийска умер 
младенец, изъятый из семьи. Роди-
тели утверждают, что его уронили 
головой на пол. Это подтверждает 
и Следственный комитет, возбу-
дивший уголовное дело: по дан-
ным следователей, смерть 3-ме-
сячного мальчика наступила вслед-
ствие травмы головного мозга.

Ребенка вместе с его трехлетней сестрой 
забрали из семьи органы опеки 6 авгу-
ста. По версии чиновников – из-за не-
надлежащего исполнения родителями 
обязанностей по содержанию ребенка, 
по словам родителей – из-за того, что, 

по мнению органов опеки, в их холодиль-
нике было мало еды.
По словам руководителя Ассоциации ро-
дительских комитетов и сообществ Рос-
сии юриста Ольги Летковой, с тех пор, 
как отец семейства потерял работу, соци-
альные службы стали предъявлять пре-
тензии, что в холодильнике недостаточно 
продуктов, скопился долг по квартплате, 
в доме не убрано. Сами родители являют-
ся сиротами, социально незащищенными 
членами общества. По данным же служ-
бы милосердия «Благостыня», на попече-
нии которой находилась семья, «родители 
не пьют, в доме чисто, но скромно».
На время решения судьбы ребенка он был 
помещен в больницу под наблюдение. 
Все это время родители его навещали, од-
нако, как сообщает СУ СК по Краснодар-
скому краю, «состояние здоровья ребенка 

резко ухудшилось, в связи с чем ему стали 
проводиться реанимационные меропри-
ятия, но, несмотря на оказанную меди-
цинскую помощь, спасти жизнь мальчика 
не удалось». Леткова говорит, что накану-
не смерти ребенка должны были вернуть 
в семью, но, так как у матери не оказалось 
справки о том, что муж устроился на ра-
боту, малыша не отдали.
Сейчас возбуждено уголовное дело по ча-
сти 2 статьи «Причинение смерти по неосто-
рожности вследствие ненадлежащего ис-
полнения лицом своих профессиональных 
обязанностей» УК РФ. Максимальная сан-
кция, предусматриваемая ею, – до трех лет 
лишения свободы. «Следствием будет дана 
юридическая оценка действиям как меди-
цинских работников, оказывавших малолет-
нему пациенту медицинскую помощь, так 
и действиям родителей», – сообщает СК.

ОБЩЕСТВО

АЛЕКСАНДР КОНОВАЛОВ

Ювенальное убийство

В прошлую пятницу люди, называю-
щие себя православными активиста-
ми движения «Божья воля», во главе 
со своим лидером Дмитрием Цорио-
новым (Энтео) ворвались на проходя-
щую в Манеже выставку «Скульпту-
ры, которых мы не видим». Название 
было дано в память о статье с таким 
заголовком, которая и открыла ши-
рокой публике имена скульпторов 
Владимира Лемпорта, Вадима Сидура 
и Николая Силиса, чьи произведения 
были выставлены в Манеже.

Нападавшие заявили, что экспонаты ос- 
корбляют чувства верующих. «Это бого-
хульственная выставка. Например, Ии-
сус Христос изображен в непотребном 
виде», – заявил Цорионов. Ссылаясь на за-
кон о защите чувств верующих, он потребо-
вал закрытия выставки, «чтобы в главном 
выставочном центре страны не было тако-
го грязного, жесткого глумления над Ии-
сусом Христом и над святыми». При этом 
«православные активисты», которых было 
около десяти человек, громили скульпту-
ры и рельефы на христианские темы. Их 
особо интересовали работы, изображав-
шие распятие Христа. Защитить произведе-
ния, религиозная тематика которых, кстати, 

в свое время, стала одной из причин гоне-
ний на художников со стороны советской 
власти, попробовали посетители. Они пы-
тались загородить собою экспонаты, но их 
отталкивали при полном невмешательстве 
охраны.
Больше всего пострадали произведения 
Вадима Сидура – художника, скульпто-
ра-авангардиста, работы которого по дос-
тоинству оценены мировой обществен-
ностью, фронтовика, сумевшего выжить 
после тяжелейшего ранения. По словам 
организаторов выставки, повреждены че-
тыре линогравюры (резьба по линолеу-
му), которые сейчас находятся на экспер-
тизе для определения ущерба. Сам Энтео 
уверяет, что пострадала «только тарел-
ка из IКЕА», на которой якобы была «ко-
щунственно изображена» голова Иоанна 
Крестителя (в каталоге IКЕА таких тарелок 
не обнаружено. – Ред.). На видео погро-
ма, попавшем в СМИ, видно, как активи-
сты кидают на пол экспонаты выставки, 
отталкивая заступающихся посетителей.
Нападавшие были задержаны прибыв-
шим нарядом полиции и сопровождены 
в отделение, однако впоследствии всех 
отпустили. Энтео утверждает, что активи-
сты сами вызвали наряд, чтобы написать 
заявление на организаторов выставки.
Происшествие вызвало бурную реакцию об-
щественности, отметившей, что этот погром 
встает в один ряд с уничтожением культур-
ных ценностей боевиками ИГИЛ. «В их дей-

ствиях есть состав преступления. Причем 
речь идет не об одной, а о нескольких статьях 
Уголовного кодекса. Не надо уподобляться 
варварам из ИГИЛ», – заявил, в частности, 
глава Совета по правам человека при Прези-
денте РФ Михаил Федотов.
Масла в огонь подлило двусмысленное за-
явление официального представителя РПЦ, 
главы Информационно-аналитического 
управления Синодального отдела Вахтанга 
Кипшидзе, который, с одной стороны, зая-
вил о необходимости протестовать в рамках 
закона, а с другой – предположил, что экс- 
понаты выставки действительно могли быть 
оскорбительны для верующих.
В Госдуме и Совете Федерации осудили 
акцию и обратились к правоохранителям 
с призывом наказать погромщиков.
Между тем последствия акции «Божьей 
воли» могут исключить Россию из мирового 
культурного обмена музейными ценностя-
ми, предупредил главный редактор журна-
ла «Искусство кино» Даниил Дондурей. «Эти 
люди наносят невероятный ущерб россий-
ской культуре, имиджу страны в мире. После 
этого сразу же страховки при ввозе в Россию 
шедевров искусства, которые и так много-
миллионные, увеличатся многократно. Это 
ударит по туризму, по всему», – заявил он.
Сейчас выставка в Манеже работает в  
обычном режиме. Руководство выставоч-
ного зала заявило о том, что будет до-
биваться возбуждения уголовного дела 
по факту произошедшего.

политика

АНЖЕЛИКА МОСЕЙЧУК

Погром с «Божьей волей» ВАДИМ 
САРАНОВ

Главный
редактор
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Так, в Казанском университете училась 
Вера Фигнер, террористка из «Народной 
воли». Возглавивший после смерти Лени-
на правительство РСФСР Алексей Рыков 
также учился здесь, когда дед Пионтков-
ского уже занимал профессорскую кафе-
дру. 8 ноября (по низ его официальной 
биографии. тковский подписал открытое 
письмо «К криминалистам-революцион-
ным марксистам», в котором, в частности, 
говорилось:
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Кадровый  
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с. 4

«Сдан противнику без Санкции Ставки»
О русском мате в подстрочниках секретных документов

В 1939 году вышла фантастическая повесть Николая Шпанова «Первый удар», 
раннее по сценарию автора книги был снят фильм «Глубокий рейд». В повести 
описывалось вероломное нападение фашистской Германии на Советский Союз. 
Впоследствии Шпанова, предсказавшего начало войны, стали называть чуть ли 
не главным виновником поражений Красной Армии летом 1941 года. Об истории 
возникновения повести и связанных с ней больших интригах –  
специальное расследование «Совершенно секретно».

«Совершенно секретно» 
продолжает цикл публикаций 
о реформировании Русской 
православной церкви. Наше 
новое расследование посвящено 
ситуации в системе образования 
РПЦ, которая в погоне за 
количеством выпускников 
семинарий в последние годы резко 
потеряла в их качестве.

Подрезанные 
крылья
В конце июня исполняется десять лет со 
дня провальной операции американских 
спецподразделений «Красные крылья» 
(Red Wings). В США это считается 
самым трагичным эпизодом в истории 
сил элитного спецподразделения 
United States Navy SEAL. О причинах 
гибели 19 «морских котиков» в горах 
Афганистана – расследование 
«Совершенно секретно».
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ПервыИ
удар

Кадровый 
разнос

В 1939 году вышла фантастическая повесть Николая Шпанова «Первый удар», 
раннее по сценарию автора книги был снят фильм «Глубокий рейд». В повести 
описывалось вероломное нападение фашистской Германии на Советский Союз. 
Впоследствии Шпанова, предсказавшего начало войны, стали называть чуть ли 
не главным виновником поражений Красной Армии летом 1941 года. Об истории 

ней больших интригах –
специальное расследование «Совершенно секретно».

«Совершенно секретно» 
продолжает цикл публикаций 

реформировании Русской 
православной церкви. Наше 
новое расследование посвящено 
ситуации в системе образования 
РПЦ, которая в погоне за 
количеством выпускников 
семинарий в последние годы резко 
потеряла в их качестве.

с. 19–21

МАСТЕР  И МАСТЕРОК

23–30.06.2015  #22 (351) 

м е ж д у н а р о д н ы й   е ж е н е д е л ь н и к   р а с с л е д о в а н и й

с. 10–12

с. 28–29

 Замужем  за дьяволом

с. 4

«В РУКИ ВРАГА ПОПАДАЮТ СЕКРЕТНЫЕ СВЕДЕНИЯ...»

Как Сталин войсковую связь проводил

20 лет назад в Москве была утверждена 

Великая ложа России – крупнейшее 

масонское объединение в новейшей 

истории страны. По случаю круглой даты 

корреспонденты «Совершенно секретно» 

решили повнимательнее присмотреться 

к деятельности современного российского 

масонства и оценить, настолько ли 

серьезное влияние оно оказывает  

на жизнь государства, как 

об этом любят говорить.

Госархив Израиля рассекретил ряд документов 

начала 1960-х годов, из которых стало известно, 

что за месяц до казни одному из самых жестоких 

нацистских преступников Адольфу Эйхману было 

предоставлено свидание с женой.  

О судьбе супруги кровавого 

палача – расследование 

«Совершенно секретно».

От бобра 
добра не ищут

Бобры – животные, которые 

в свое время чуть было полностью 

не исчезли как вид, – возвращаются 

в российские леса и болота. И если 

еще несколько лет этот процесс 

воспринимался специалистами 

с большим оптимизмом, 

то сегодня он приобрел масштабы 

настоящего бедствия. Специальный 

репортаж «Совершенно секретно» 

из Калининградской области.

16+
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МАСТЕР И МАСТЕРОК
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с. 4

«В РУКИ ВРАГА ПОПАДАЮТ СЕКРЕТНЫЕ СВЕДЕНИЯ...»

Как Сталин войсковую связь проводил

Москве была утверждена 

– крупнейшее новейшей 

случаю круглой даты 

корреспонденты «Совершенно секретно» 

решили повнимательнее присмотреться 

деятельности современного российского 

16+
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ЮКОС ВСТАЛ не  С  ТОй  NOGA
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Первая Афганская...

с. 4

«АрестовАть и судить кАк трусА и предАтеля...»

В июле 1941 года по приказу Сталина было расстреляно  

командование Западного фронта

Во Франции и в Бельгии были арестованы российские активы – от офиса Russia Today до счетов в банках. Аресты произведены в целях взыскания 50 млрд долларов, присужденных Гаагским арбитражным судом в пользу акционеров ЮКОСа. Чем грозит судебное преследование – расследование «Совершенно  секретно».

Советский Союз дважды вторгался в Афганистан, и оба раза неудачно. 
О последнем пребывании войск Советской Армии известно практически 
все, а вот о первой операции Красной 
Армии известно мало, так как она была 
засекречена. О том, как Советский Союз 
в 1929 году помогал вернуть трон королю Афганистана Аманулле, –  специальное расследование «Совершенно секретно».

Парковки не по-детски10 июня премьер-министр Дмитрий Медведев провел селекторное совещание по теме развития концепции 
демографической политики в регионах. 
Среди достижений, отмеченных Медведевым, было названо и возросшее 
количество многодетных. Однако, по мнению многих семей, в последние 
годы их положение ухудшилось. А государственные структуры занимаются 
откровенным произволом  в отношении них. Расследование  «Совершенно секретно».

16+

с. 18–19
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4 Р А С С Е К Р Е Ч Е Н О

ОХОТА НА ОБЕРЛЕНДЕРА
«Выявлены и соответственно подготовлены свидетели»

Владимир ВОРОНОВ

29 апреля 1960 года Верховный суд ГДР 
заочно приговорил к пожизненному за-
ключению Теодора Оберлендера, запад-
ногерманского министра по делам пере-
мещенных лиц, беженцев и жертв войны 
(Bundesminister für Vertriebene, Flüchtlinge 
und Kriegsgeschädigte). Обвинение – учас-
тие в массовом убийстве нескольких тысяч 
евреев в июне 1941 года во Львове. За-
падногерманская юстиция сочла, что до-
воды восточногерманской юриспруденции 
не очень убедительны, но 4 мая 1960 года 
канцлер ФРГ Конрад Аденауэр удовлетво-
рил прошение Оберлендера о его отставке. 
Спустя два дня, 6 мая 1960 года, началь-
ник Управления КГБ по Львовской области 
полковник Владимир Шевченко доложил 
руководителю украинского КГБ генерал-
майору Виталию Никитченко об успешном 
завершении специальных мероприятий: «В 
соответствии с Вашим указанием Управле-
нием КГБ при СМ УССР по Львовской об-
ласти в период с октября 1959 по апрель 
1960 года проведены мероприятия по до-
кументации и сбору доказательств о зло-
деяниях в городе Львове и на территории 
области, совершенных Оберлендером 
и батальоном «Нахтигаль».
Начальник Львовского УКГБ доложил, что 
собранные «с целью компрометации Обер-
лендера и украинских националистов ма-
териалы широко использовались в мест-
ной и центральной прессе, кинохронике, 
а также на пресс-конференции в Москве». 
Помимо этого, «были выявлены и соот-
ветственно подготовлены свидетели, вы-
ступавшие по данному делу на пресс-кон-
ференции в Москве и на суде в Берлине». 
Поскольку дело, можно сказать, заверши-
лось большим успехом – не мытьем, так 
катаньем чекисты, выходит, «ушли» целого 
западногерманского министра, то «с учетом 
достигнутых положительных результатов 
в проведении специальных мероприятий 
по Оберлендеру» начальник Львовского 
УКГБ просит наградить своих отличивших-
ся подчиненных высшей ведомственной 
наградой КГБ – нагрудным знаком «Почет-
ный сотрудник Госбезопасности».
Даже из этого документа следует, что дейст-
вия товарищей из КГБ были продиктованы 
вовсе не пылким стремлением найти и по-
карать реального нацистского преступника: 
это была типовая спецоперация сугубо по-
литического назначения. Специальная под-
готовка свидетелей (то есть, по сути, лже-
свидетелей), компрометация, специальные 
мероприятия… – один лишь спецлексикон 
показывает, что все это и близко не лежало 
к праву как таковому. Впрочем, в справке 
одного из оперативников Львовского УКГБ 
от 16 ноября 1959 года, со ссылкой на ука-
зания курировавшего операцию замести-
теля начальника 2-го Главного управления 
КГБ при СМ СССР генерал-лейтенанта Фё-
дора Щербака, прямо говорится: «уста-
новленных очевидцев злодеяний баталь-
она «Нахтигаль» следует подготовить для 
допроса работниками прокуратуры, о чем 
будут даны указания Прокуратурой СССР», 
а «при подготовке к допросам свидете-
лей следует использовать опубликованные 
в прессе статьи о преступлениях «Нахти-
галь». Проще говоря, банальное липачест-
во: «свидетели» должны врать, как очевид-
цы, пересказывая содержание газетных 
статей как якобы виденное своими глазами!
Принимая во внимание, что биография 
Оберлендера не была тайной, а сам он 
всплыл на политическом горизонте За-
падной Германии не в октябре 1959 года, 
а в 1948 году, возникает вопрос: отчего КГБ 
возбудился именно в октябре 1959 года? 
Ведь преступления, в совершении которых 

чекисты обвиняли Оберлендера, якобы 
уже расследованы аж в 1945–1946 годах, 
и ничего такого нового, чтобы устраи-
вать шаманские танцы с бубнами, к осе-
ни 1959 года не выявилось. И хотя инкри-
минируемые Оберлендеру преступления 
были совершены на территории Советско-
го Союза, о выдаче его советскому право-
судию даже не заикались! Хотя суд, пусть 
и заочный, по всей логике и в соответствии 
с нормами права должны были проводить 
не в каком-то Восточном Берлине, а имен-
но во Львове. Более того, советская юсти-
ция напрочь забыла об Оберлендере сра-
зу после его отставки, однажды вытащив, 
правда, его из нафталина – когда в октябре 
1962 года надо было отвлечь внимание от 
громкого и скандального процесса пере-

бежчика Богдана Сташинского, давшего 
показания, как Лубянка по указанию Крем-
ля организовывала политические убийства 
за рубежом. В частности, Сташинский под-
робно рассказал, как он убил лидера укра-
инских националистов Степана Бандеру 
в Мюнхене 15 октября 1959 года. К слову, 
именно тогда, в октябре 1959 года, и раз-
вернулась спецоперация по компромета-
ции Оберлендера – интересное «совпа-
дение», позволившее чекистам сместить 
фокус внимания.
Впрочем, назвать герра Оберлендера бе-
лым и пушистым тоже никак не получится: 
его фигура как нельзя лучше подходила на 
роль мишени для той операции прикры-
тия. Убежденный нацист с младых ногтей, 
участник Пивного путча 1923 года, состо-

ял в «Чёрном рейхсвере», член штурмо-
вых отрядов СА, с 1933 года в НСДАП, 
с 1938 года – сотрудник абвера, герман-
ской военной разведки. В батальон «Нах-
тигаль» обер-лейтенант Оберлендер был 
прикомандирован 8 мая 1941 года.
Ранним утром 30 июня 1941 года «Нахти-
галь» вместе с немецкими войсками вошел 
во Львов, заняв радиостанцию и ряд дру-
гих объектов. При захвате трех львовских 
тюрем обнаружилось, что все они завале-
ны трупами – при отступлении сотрудники 
НКВД и НКГБ расстреляли 4140 заключен-
ных. Как бы в ответ на это во Львове нача-
лась кровавая резня евреев, хотя они не 
имели никакого отношения к чекистско-
му злодеянию, более того, среди расстре-
лянных чекистами в тюрьмах немало было 
и евреев: за несколько дней в городе было 
убито порядка 4000 евреев. Участвовал ли 
в этом батальон «Нахтигаль»? Можно не 
сомневаться, хотя впоследствии утвержда-
лось, что личный состав батальона мирно 
сидел в своих казармах. Вопрос этот и по-
ныне считается спорным, поскольку после 
войны Чрезвычайная государственная ко-
миссия по расследованию злодеяний не-
мецко-фашистских захватчиков назвала 
ответственными за резню во Львове гене-
рал-губернатора Польши Франка, гене-
рал-майора полиции Ляша, губернатора 
Галичины Вехтера, ряд чинов СС, СД и жан-
дармерии. На Нюрнбергском процессе во-
прос об ответственности «Нахтигаля» за 
эти погромы не поднимался. Однако учас-
тие вояк «Нахтигаля» в той резне зафикси-
ровано, и откровенной ложью выглядели 
утверждения Оберлендера, что «за шесть 
дней, в течение которых «Нахтигаль» пре-
бывал во Львове, не раздалось ни единого 
выстрела и что мне неизвестно ни об одном 
случае какого-либо насилия… Я находился 
тогда в Лемберге долго и могу сказать вам, 
что в течение этих шести дней «Нахтигаль» 
не сделал во Львове ни единого выстрела». 
Может, «нахтигалевцы» и в самом деле не 
стреляли, чтобы не тратить казенные патро-
ны? Большинство жертв было тогда убито 
прикладами, топорами, ножами, дубина-
ми, железными прутьями…
Тогда же западногерманская прокурату-
ра, хотя и не нашла криминала в действи-
ях самого Оберлендера, все же отметила, 
что «...члены украинского батальона «Нах-
тигаль», фамилии которых не установлены, 
по собственному усмотрению могли при-
нимать участие в убийствах и погромах, без 
ведома и вопреки четким запретам коман-
диров батальона». Удобная позиция: это, 
мол, самочинные действия рядовых бойцов, 
а их отцы-командиры тут ни при чем. В какой 
степени к этому был причастен Оберлендер? 
О степени его вины можно гадать, бесспорно 
одно: как первый после командира офицер 
батальона, он несет ответственность за дей-
ствия своих солдат. Другое дело, что, когда 
после войны советские органы слегка сыми-
тировали расследование этой резни, их не 
интересовала столь мелкая сошка, как обер-
лейтенант Оберлендер. Да и задачи копать 
глубоко в этом деле не стояло – иначе не-
нароком можно было затронуть запретную 
тему массовых расстрелов, учиненных чеки-
стами летом 1941 года в тюрьмах Украины, 
Белоруссии, Молдавии, Литвы, Латвии, Эс-
тонии. И тогда бы всем стало ясно, что вме-
сте с Оберлендером и его «соловьями» на ту 
же скамью подсудимых должны сесть и ка-
ратели-чекисты, и лидеры партии, включая 
лично Никиту Сергеевича Хрущёва, руки ко-
торого по локоть в крови тех, чье убийство 
он санкционировал – сначала как Первый 
секретарь ЦК КП (б) У, а затем и как Первый 
секретарь ЦК КПСС.

Справка

Батальон «Нахтигаль» («Соловей») был сформирован абве-
ром в феврале – апреле 1941 года и укомплектован члена-
ми ОУН-Б. Украинское формирование, приданное диверси-
онному полку абвера «Бранденбург-800», предназначалось 
для проведения диверсионных операций на советской терри-
тории, захвата военных, административных и транспортных 
объектов. Командир подразделения – обер-лейтенант Ганс-
Альбрехт Герцнер, его украинский заместитель – Роман Шу-
хевич, обер-лейтенант Теодор Оберлендер – политический 
инструктор и офицер связи, отвечавший за координацию 
действий «Нахтигаль» с немецким командованием.



Были ли оправданны бомбардировки Хиросимы и Нагасаки?

pro & contra
Ольга КРЫШТАНОВСКАЯ , 

директор исследовательского центра  
«Лаборатория Крыштановской»

pro & contra
Алексей МАРТЫНОВ, 

директор Международного института 
новейших государств

По заявлениям ряда украинских 
и российских СМИ, в Донецке 
и Луганске готовятся к массовому 
«обилечиванию» своих сограждан 
российскими паспортами. 

Якобы в Москве уже идет разработка 
соответствующих нормативных актов. 
Как пишут СМИ, ссылаясь на источ-
ники в правительствах республик, 
в Донбассе сменилась концепция: там 
больше не хотят быть независимы-
ми, сейчас в моде интеграция с Рос-
сией. Пусть и неформально, но терри-

тория ДНР и ЛНР, как там считают, «это 
уже Россия». Интеграция уже началась: 
от экономики до военной сферы и об-
разования. Вот и выдача российских 
паспортов – это одно из важнейших 
звеньев этой интеграции. Москва сей-
час готовит соответствующие докумен-
ты для паспортизации Донбасса, заяв-
ляют чиновники. Опыт уже есть, когда 
в «нулевых» паспортизировали Абха-
зию и Южную Осетию. Вот только в ДНР 
и ЛНР в эйфории не стали взвешивать 
ни политические, ни социальные по-
следствия такого шага.

Ãîëîñóé íà WWW.sovsekretno.ru

Надо ли массово раздавать жителям 
ДНР и ЛНР российские паспорта? 

ВАРИАНТЫ ОТВЕТА:

 1  Да, они соотечественники  

2  Нет, у нас своих нищих хватает  

3  Да, нам нужны трудовые ресурсы   4   Нет, это ухудшит 

криминогенную ситуацию на юге России

ïðîãîëîñîâàëè íà WWW.sovsekretno.ru

В этом вопросе не вполне корректна 
сама формулировка: «массово раз-
давать». Только если жители Донец-
ка и Луганска сами активно проявят 
желание стать российскими граж-
данами – такое возможно. Но они 
должны понимать, что паспорт 
РФ – это не только блага и права, 
но и ответственность вкупе с обязан-
ностями. Например, платить налоги 
или служить в Российской армии. 
То есть с одной стороны, это – их 
воля, с другой – их ответственность.
Если они к этому готовы, тог-
да, конечно, надо их вовлекать 
в процесс, причем используя об-
легченный формат получения пас-
порта гражданина РФ. То есть 
сбор минимума справок и до-
кументов, а также минималь-
ное время ожидания решения.
Я лично отслеживал схожие про-
цессы в Приднестровье и Южной 
Осетии. Могу сказать, что, с одной 
стороны, те же приднестровцы про-
являли сильное стремление к рос-
сийскому гражданству. С другой – это 
объяснялось желанием иметь хоть 
какие-то действующие в мире доку-
менты. Конечно, это привело к мас-
совому притоку приднестровцев 
в Россию на заработки. России же 
тогда подыграли Украина и Молда-
вия, создав в ПМР – перманентный 
экономический кризис. Главный 
мотив, как и везде, – безработица. 
И люди бежали оттуда, поменяв па-
спорта. Ну а российский паспорт, 
естественно, значительно облегчает 
и жизнь в России, и поиски работы.
У ЛНР и ДНР есть главное отличие – 
они находятся в приграничной с Рос-
сией зоне. Приднестровцы о таком 
могли только мечтать. Так что все, 
что остается для жителей Донец-
ка и Луганска, это получить паспорта 
и встать под социальную и физиче-
скую защиту России. Особенно это 
касается малозащищенных слоев на-
селения. И, конечно, тогда они бу-
дут уже не беженцами, а полноправ-
ными российскими гражданами.

Трудно отвечать на этот вопрос. Ведь 
чтобы оценить средства, нужно по-
нимать, для какой цели они исполь-
зованы. А вот с этим – с пониманием 
стратегии российской власти в от-
ношении мятежных районов Украи-
ны – как раз и проблема. Есть вещи 
понятные: мы не хотим иметь ракеты 
НАТО вплотную к нашим границам, 
и мы не хотим дальнейшего расши-
рения Евросоюза на постсоветском 
пространстве. Но дальше появля-
ются вопросы: какой ценой мы го-
товы этого добиваться? Какого мас-
штаба войну мы готовы принять? 
До какой степени наши политики 
готовы конфликтовать с Западом? 
Без ответа на эти вопросы бессмыс-
ленно обсуждать российские пас-
порта для Донбасса. Если мы хотим 
раздела Украины и присоединения 
в будущем Донецкой и Луганской об-
ластей к России, тогда да – правильно 
выдавать российские паспорта. Если 
мы хотели бы, чтобы ДНР и ЛНР выш-
ли из состава Украины и стали рос-
сийскими протекторатами, да, надо 
давать паспорта РФ их жителям. 
Если у нас нет таких планов – тог-
да выдача паспортов бессмысленна. 
Но надо думать не только о наших 
интересах. Эгоистичная политика вы-
зывает негативную реакцию соседей. 
Санкции могут расширяться. А сле-
довательно, будет дальнейшее ухуд-
шение экономической ситуации. По-
требление упало в среднем на 40 %, 
и будет дальше падать. Скоро мы нач-
нем замечать последствия санкций 
не только в продуктовых магазинах. 
Да, мы поддерживаем пророссий-
ские силы в Приднестровье, в Аб-
хазии, Южной Осетии, на Украине, 
которые существовали объективно. 
Трещины, по которым сейчас проис-
ходят расколы, создала история. Мы 
только помогаем тем, кто тяготеет 
к России. Но друзей можно поддер-
живать по-разному. Не обязательно 
оружием или паспортами. Можно 
строить добрососедские отношения 
иначе, мирно, мудро.  

Комментируют
посетители
сайта
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Василий ЕПИФАНЦЕВ, Москва:  Страшная трагедия Хиросимы и Нагасаки никого не может оставить равнодушным . И все же ны-
нешняя волна обвинений США в неоправданном применении ядерного оружия лежит исключительно в конъюнктурно-поли-
тической плоскости и имеет явный антисанкционный характер. Да, применение атомных бомб однозначно ускорило окончание 
войны и спасло сотни тысяч жизней солдат антифашистской коалиции. В том числе и советских солдат.

1  Нет, бомбардировки были чрезмерным применением силы 

2  Да, «Малыш» и «Толстяк» стали справедливым 
возмездием за зверства японцев в Китае и Сингапуре 

3  Нет, бомбардировки преследовали исключительно
политические цели  
4  Да, атомное оружие ускорило окончание войны, 

что позволило избежать больших жертв24%
21

что позволило избежать больших жертв

В голосовании 
приняли участие 

1638 
читателей

17%
4

55%
3
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Цвет и гордость отечественной 
экономики – империя «Газпром» – 
в ближайшем времени рискует 
развалиться. Компания «Роснефть» 
направила в правительство предло
жения по реформе газовой отрасли, 
отменяющие монополию «Газпро
ма» на экспорт газа и лишающие 
эту корпорацию газотранспортной 
системы России. Еще недавно такое 
покушение на крупнейшую в Евро
пе компанию было просто немыс
лимо. По нашей информации, за 
этим стоит большая политика: клан 
Игоря Сечина хочет побороть клан 
премьерминистра Дмитрия Мед
ведева, постепенно теряющего свой 
аппаратный вес. Мол, падающего – 
подтолкни. Ничего личного, только 
бизнес…

К
ак вам такая информация? 
В 2009 году Медведев стал 
единственным россиянином, 
вошедшим в список 100 вли-
ятельных людей мира по вер-

сии журнала Time. Не торопитесь вспоми-
нать Капитана Очевидность, дочитайте до 
конца. Однофамильца Медведева, тог-
дашнего Президента России, составители 
того списка вниманием обошли. В сотню 
самых влиятельных людей мира вошел 
лишь Александр Медведев – глава «Газ-
пром экспорта»…

«Роснефть» хочет 
Разделить «ГазпРом» 

«Газпром» – одно это слово сразу вызы-
вает ощущение чего-то фундаментально-
го, могучего. Дескать, наглядный пример 
высокой эффективности и устойчивой 
рентабельности с уверенностью в буду-
щем, наше все, основа основ российской 
экономики. «Газпром» – действительно 
уникальное явление. На него приходится 
14 % мировой и 70 % российской добычи 
газа. Поставки обеспечивают более 50 % 
газового импорта европейских стран. 
Чис ло сотрудников компании составляет 
почти полмиллиона человек. В России нет, 
конечно, другой компании такого мас-
штаба и степени политического и эконо-
мического влияния. Большинство членов 
правления – выходцы либо из Санкт-Пе-
тербурга, либо из ФСБ. А это свидетель-
ствует об особом внимании руководства 
страны к «Газпрому», контроль за работой 
которого доверяется только своим, про-
веренным. И немудрено. «Газпром» мож-
но назвать главным «кошельком прави-
тельства». Отсюда и столь живой интерес 
к нему…
Вице-президент «Роснефти» Лариса Ка-
ланда направила замминистра энерге-
тики Кириллу Молодцову предложе-
ния компании, согласно которым лучше 
было бы отменить монополию «Газпро-
ма» на экспорт газа и отнять у него газо-
транспортную систему России, выделив 
ее в отдельную компанию. «Роснефть» 
предлагает разрешить прочим фирмам 
уже в следующем году начать тестовые 
поставки газа в Европу в рамках ограни-
ченной квоты, а к 2022–2025 годам – пе-
рейти к свободной конкуренции экспорта 
газа. Независимые производители газа, 

согласно проекту, получат доступ к таким 
лакомым экспортным проектам, как газо-
проводы «Сила Сибири» и «Турецкий по-
ток».
Представляете масштаб покушения на 
прерогативы корпорации? По словам Ка-
ланды, «конфликт интересов в «Газпро-
ме», являющемся, с одной стороны, мо-
нополистом в области оказания услуг 
по транспортировке, а с другой – круп-
нейшим поставщиком газа, должен быть 
устранен путем отделения газотранспорт-
ного сегмента и подземного хранения 
газа». Проще говоря, «Роснефть» пред-
лагает разделить «Газпром». Для этого 
к 2024 году он должен будет создать до-
чернюю компанию по транспортировке 
и хранению газа, а затем она будет выде-
лена в самостоятельное предприятие.

пРибыль «ГазпРома» упала 
за Год в 3,3 Раза! 

Топ-менеджеры «Газпрома», разумеется, 
яростно негодуют и доказывают, что это – 
против интересов России. Особенно, де-
скать, в то время, когда идут перегово-
ры по продаже газа за рубеж. По словам 
Александра Медведева, экономика эк-
спортных трубопроводных проектов «Газ-
прома» на востоке России рассчитана на 
монопольный экспорт газа: «Как в хоро-
шей семье – вмешательство третьей сто-
роны может все испортить». Да и Миллер 
заявил, что контракт холдинга на поставки 
газа в Китай рассчитан только на ресурс-
ную базу самого «Газпрома». Их можно 
понять. Если проект, к радости авторов, 
реализуется, то на газовой империи мож-

но уверенно ставить крест. «Роснефть» 
хочет лишить «Газпром» обеих основ, на 
которых базируется его могущество: мо-
нополии на экспорт газа и монополии на 
владение магистральными газопровода-
ми. В общем, вначале выстрел в сердце, 
а затем контрольный выстрел в голову. 
Еще недавно подобные идеи в адрес га-
зовой корпорации казались немыслимы-
ми. Зачем портить курицу, которая несет 
золотые яйца?
Увы, дело в том, что с «золотыми яйца-
ми» от «Газпрома» в последнее время ста-
новится как-то совсем негусто. Его чистая 
прибыль, по официальным данным, упа-
ла в 2014 году в 3,3 раза (!), а объем эк-
спорта газа – почти на 10 %. Текущий год 
вообще может оказаться худшим в исто-
рии корпорации. Итоги первых шести 
месяцев показывают, что компания про-
должает шествие вниз и готовится побить 
антирекорды по добыче и экспорту газа, 
которые уже упали еще на 13 %.
За январь – май этого года средняя экс-
портная цена газа от «Газпрома» соста-
вила $250 за тысячу кубометров, сни-
зившись по сравнению с аналогичным 
периодом 2014 года на 25 %. В мае на 
границе с Германией она упала до $230 
за тысячу кубометров – столько газ стоил 
лишь в период максимально низких цен 
в 2009 году. В этот раз ситуация более бо-
лезненна, потому что падают не только 
цены, но и продажи. Упали поставки по-
чти всем ключевым европейским потре-
бителям, например, Италии – на 31 %! 
Вообще экспорт газа в Западную и Цен-
тральную Европу – основной источник до-
ходов монополии – в январе – марте сни-

зился почти на 20 % и оказался рекордно 
низким с кризисного 2009 года.

«мяГкая сила» пРотив 
Газовой монополии 

Европа стремится освободиться от энер-
гетической зависимости от России и об-
ращает свое благосклонное внимание на 
ее конкурентов. Рынок меняется. Снятие 
с Ирана международных санкций делает 
эту страну, обладающую огромными запа-
сами голубого топлива, реальным сопер-
ником РФ на этом рынке. Играет против 
российского монополиста и сланцевая 
революция, прежде всего в США. Свою 
негативную лепту внесла и конфронтация 
с Украиной, которая резко сократила им-
порт российского газа. Если в 2012 году 
поставки «Газпрома» в эту страну состав-
ляли 33 млрд кубометров, то в 2015 году 
украинские власти намерены закупить 
у него не более 6–7 млрд кубометров.
Проект «Южный поток» – выход на Бал-
каны через Болгарию – был закрыт из-за 
негативной позиции Еврокомиссии. Про-
ект «Турецкий поток», который должен 
был стать альтернативой и исключить Ук-
раину из схемы экспорта российского газа 
на Запад, не продвигается. Месяц назад 
«Газпром» заморозил строительство га-
зопровода «Южный коридор», который 
должен был соединить имеющуюся ин-
фраструктуру с будущим «Турецким пото-
ком». В итоге на этих прожектах «Газпром» 
потерял не менее 2,4 трлн рублей! За эти 
деньги можно было, условно говоря, ку-
пить «Роснефть» – именно столько она 
стоит сейчас на Московской бирже.

Игорь СытНИК

воина кранов
Зачем «Роснефть» пошла в наступление на «Газпром»
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глава «газпрома» алексей миллер и руководитель «роснефти» игорь сечин
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Последняя надежда «Газпрома» – на Ки
тай – пока не оправдывается. В прошлом 
году был подписан тридцатилетний кон
тракт с китайской нефтегазовой компа
нией CNPC на экспорт газа из Иркутской 
области и Республики Саха (Якутия) по 
газопроводу «Сила Сибири» – мощно
стью до 38 млрд кубометров в год. Это со
глашение стороны обсуждали десять лет. 
Контракт оценивался в $400 млрд! Колос
сальные деньги, которые призваны были 
вдохнуть новую, светлую жизнь в чахну
щий «Газпром» и всю российскую эконо
мику. Время шло, российские чиновники 
уже мысленно расписали, куда потратят 
все будущие дивиденды, а китайских де
нег все так и не было. Вместо них было 
подписано новое соглашение – о маги
стральном газопроводе «Алтай» («Сила 
Сибири – 2»). Теперь уже речь шла о по
ставках в Китай газа из Западной Сибири. 
И снова ничего…
Китайцы, считающиеся лучшими в мире 
предпринимателями, где искусство веде
ния переговоров передается из поколения 
в поколение, никогда не торопятся. Люби
мая китайскими политиками концепция 
«мягкой силы» – достигать цели, посте
пенно дожимая противника, – блестяще 
реализуется Поднебесной и в бизнесе. 
Зачем торопиться, когда время играет на 
тебя? Кроме российского, есть и туркмен
ский, и иранский, и собственно китайский 
газ, и альтернативная энергетика. Прой
дет еще немного времени, «Газпром» – 
этот колосс на глиняных ногах – станет 
рушиться, и тогда российский газ можно 
будет брать совсем по дешевке. Пример
но так, вероятно, думают в Китае, и, воз
можно, правы.

«Роснефть» и «новатэк» 
отнимают у «ГазпРома» 
внутРенний Рынок 

Не лучше для «Газпрома» ситуация и на 
внутреннем рынке, где эту корпорацию 
теснят конкуренты, прежде всего «Рос
нефть» и «НоВАТЭК». Уже сейчас они 
фактически вытесняют «Газпром» у потре
бителей Западной Сибири и Урала, оста
вив тому запад и юг страны. Если в 2012 
году доля «Газпрома» в добыче газа в Рос
сии составляла 74,5 %, то в этом году она, 
по оценке Минэкономразвития, снизит
ся до 66 %. Треть мощностей «Газпрома» 
простаивает. Вместо прежних стабильных 
более 500 млрд кубометров в год добыча 
«Газпрома» в 2015м упадет до 410–420 
млрд кубометров.
А ведь, придя в 2002 году на руководя
щий пост в «Газпроме», Алексей Миллер 
уверял, что к 2015 году добыча составит 
610–615 млрд кубометров, и компания 
будет стоить $1 трлн. Был даже заклю
чен многолетний контракт на закупку до
полнительных объемов газа у Туркмении. 
Но общая стоимость «Газпрома» не толь
ко не выросла, но даже существенно упа
ла – менее $55 млрд. А от туркменского 
газа «Газпром» теперь безуспешно пыта
ется избавиться через Стокгольмский ар
битраж.
В итоге российский газовый монополист 
постоянно сетует на нехватку денег и каж
дый год повышает цены на газ для оте
чественных потребителей на 10–15 %. 
За последние пять лет стоимость газа для 
населения удвоилась и продолжает рас
ти. При этом «Газпром», обеспокоенный 
ростом неплатежей за газ (что вполне по
нятно, учитывая бешеный рост тарифов), 
пытался даже пролоббировать переход 
к авансовой системе оплаты коммуналь
ных услуг для населения. Денегто у глав
ной корпорации страны все не хватает…

пРибыль «ГазпРома»  
упала на 35%, а доходы 
ее Руководителей выРосли 
на 43% 

Единственные, кто неизменно остается 
в выигрыше, – это топменеджеры «Газ

прома» и его подрядчики. К кормушке 
корпорации чужие не подпускаются. Так, 
почти во всех тендерах «Газпрома» по 
строительству магистральных трубопро
водов, где участвует компания «Стройгаз
монтаж», побеждает именно она. А не
которые заказы получила и вовсе без 
конкурса: например, на строительство га
зопроводов Джубга – Лазаревское – Сочи 
(31,5 млрд рублей) и Сахалин – Хаба
ровск – Владивосток (127 млрд рублей, 
по расчетам Forbes). Только в 2014 году 
«Стройгазмонтаж» получил от «Газпро
ма» подрядов на 105 млрд рублей! А за 
2008–2011 годы тендеры на газопрово
ды принесли «Стройгазмонтажу» подря
ды на сумму более 400 млрд рублей. от
куда такая симпатия? Возможно, потому, 
что 100 % акций компании принадлежат 
братьям Борису и Аркадию Ротенбергам.
Таким же любимым подрядчиком для га
зовой корпорации является «Стройтранс
газ», выигравший десятки газпромовских 
тендеров на более чем 50 млрд рублей. 
Может, потому, что почти 60 % акций 
«Стройтрансгаза» принадлежат Генна
дию Тимченко, чей политический автори
тет сопоставим с авторитетом Ротенберга? 
И Тимченко, и Ротенберг, разумеется, вы
ходцы из СанктПетербурга. Любопытно, 
что Тимченко стал гражданином Финлян
дии, отказавшись от российского граж
данства, а живет в Швейцарии. Имеют 
гражданство Финляндии и два племянни
ка Аркадия Ротенберга – Роман и Борис.
Нет причин для того, чтобы жаловаться 
на кризис, и у топменеджеров «Газпро
ма». одна только инвестиционная про
грамма корпорации, состоящая сплошь 
из мегапроектов, составляет свыше трил
лиона рублей в год. Для головного офиса 
«Газпрома» в СанктПетербурге, на берегу 
Финского залива, строится башня высо
той 400 метров. За 2014 год доходы сем
надцати членов правления «Газпрома» 
выросли на 43 % (!), составив в сумме 
4,2 млрд рублей! В среднем по 249 млн 
рублей на человека (в «Роснефти», для 
сравнения, тоже немало – по 215 млн на 
человека). Представляете? Прибыль ком
пании резко падает – на 35 %, а доходы 
ее руководителей еще более резко растут. 
Вот такой занимательный парадокс биз
неса пороссийски…

«Роснефть» наРастила 
добычу Газа больше чем 
втРое 

Итак, вернемся к желанию «Роснефти» 
прибрать к своим рукам плохо лежащую 
часть «газпромовского» хозяйства. С од

ной стороны, в такой ситуации реформа 
«Газпрома» окончательно добьет ком
панию – оплот российской экономики. 
С другой стороны, в мире бизнеса дей
ствуют суровые законы, и, в частности, 
принцип «падающего – подтолкни». За 
последние годы эти два сырьевых гиган
та уже не раз сталкивались в схватке за 
очередным лакомым куском. Например, 
совсем недавно «Газпром» отстоял в суде 
свое право на сахалинский газопровод, 
доступ к которому пыталась получить 
«Рос нефть».
Еще более показательным шагом стало 
назначение два года назад вицепрези
дентом – директором департамента раз
вития газового бизнеса «Роснефти» Влады 
Русаковой, которая до этого была топме
неджером «Газпрома», да и вообще «ста
рожилом» ее топменеджмента. После 
этого «Роснефть» приобрела контроль
ный пакет акций «Итеры» и «Сибнефтега
за», нарастив добычу газа на 156 %! Когда 
президентом «Роснефти» в 2012 году стал 
бывший вицепремьер РФ и эксзамгла
вы президентской администрации Игорь 
Сечин, результаты компании пошли резко 
вверх. Скупив активов на 2 трлн рублей, 
она стала крупнейшей нефтегазовой ком
панией мира.
Так прирастет ли могущество «Роснефти» 
«Газпромом»? Правительство уже выска
залось против. Министр энергетики Рос
сии Александр Новак заявил: «Нужно со
хранить ориентир на единого поставщика 
газа на экспорт, чтобы не страдал государ
ственный бюджет». Минэнерго согласен 
на компромиссный вариант, при котором 
экспортная монополия «Газпрома» сохра
няется, но он для поставок в Китай будет 
покупать газ по экспортной цене у неза
висимых производителей. Против реор
ганизации монополии высказался и вице
премьер Аркадий Дворкович.

куРатоРы «ГазпРома»  
во власти теРяют свой 
вес 

Реакция Белого дома, точнее его эконо
мического блока, вполне понятна. Там, 
где дело касается олигархов, начинает
ся большая политика. Миллер считается 
союзником нынешнего премьерминис
тра Дмитрия Медведева и всей команды 
«системных либералов» во власти. Про
тивостояние клана Сечина и этой груп
пы – один из наиболее зримых сюжетов 
нынешней кремленологии. По некото
рым данным, оно восходит еще к 2006–
2007 годам, когда Сечин пытался пролоб
бировать (порекомендовать) на позицию 

преемника президента тогдашнего пре
мьерминистра Фрадкова, но не преу
спел. Еще одной неудачей Сечина стало 
назначение зампредом правительства РФ 
по топливноэнергетическому комплек
су Дворковича, который тоже относится 
к «либеральному» крылу правящей вер
хушки. Впрочем, в ответ Сечин добился 
создания Комиссии при Президенте РФ 
по развитию топливноэнергетического 
комплекса, в которой занял пост ответст
венного секретаря.
Помимо Дворковича, оппонентами Се
чина в правительстве считаются министр 
энергетики Александр Новак, вицепре
мьер Юрий Трутнев и министр природ
ных ресурсов Сергей Донской. Это проти
востояние тоже вышло в публичное поле. 
Например, в апреле «Роснефть» резко 
раскритиковала Минприроды и лично 
Донского «за поддержку доступа част
ных компаний к разработке месторожде
ний на Континентальном шельфе РФ», 
обвинив министерство в лоббировании 
интересов компании «ЛУКоЙЛ». Разуме
ется, говорить об общей, скоординиро
ванной политике внутри «либеральной» 
группы не стоит. У Медведева, Миллера, 
Чубайса, Кудрина, Дворковича, Грефа, 
Шувалова и т.д. – лишь приблизительно 
общие интересы. Весьма условно и опре
деление «либералы». По отношению ко 
многим из них оно может быть примени
мо лишь к экономическим, но отнюдь не 
политическим взглядам. С окончанием 
президентства Медведева в 2012 году 
влияние «системных либералов» сни
зилось, хотя он возглавил партию влас
ти «Единая Россия». Все чаще говорят 
о его возможном смещении с поста пре
мьерминистра. По одним слухам, Мед
ведев в порядке компенсации возглавит 
Госдуму, по другим – Совет Федерации, 
по третьим – Конституционный суд РФ. 
Группа Медведева потеряла часть своих 
прежних позиций в силовых структурах 
(после отставок эксглавы ФСИН Алек
сандра Реймера и бывшего заместите
ля министра внутренних дел РФ Вале
рия Кожокаря), сконцентрировавшись на 
усилении веса в экономической и соци
альной сферах.
Нынешнее предложение сечинской 
«Рос нефти» поддержала и компания  
«НоВАТЭК» во главе с Тимченко, который 
тоже стремится набрать вес за счет груп
пы Медведева. Судьба «Газпрома», воз
можно, решится на заседании президент
ской комиссии по ТЭК, которое ожидается 
в начале осени. Станет ли нынешняя пи
терская команда, курирующая «Газпром», 
уже отыгранной колодой?
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«роснефть» планирует лишить «газпром» монополии на транспортировку газа
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Г
лавный антигерой этой 
трагической истории – пя-
тидесятидвухлетний Олег 
Белов, уроженец горо-
да Гороховца, Владимир-
ской области. Он и его се-
мья жили в Гороховце до 
2008 года, затем перебра-
лись в Нижний Новгород, 
благо Гороховец стоит на 
границе двух областей.
Из скупых сообщений ин-
формагентств известно, 
что Белов страдает тяже-

лым психическим расстройством и до 
2001 года находился под наблюдением 
владимирских психиатров, затем он от-
казался от врачебных услуг, а позже и во-
обще покинул родной регион, так что 
нижегородские медики могли просто не 
знать ни о том, как протекает заболева-
ние будущего убийцы, ни о степени его 
тяжести.
Будучи безработным и получая пенсию по 
инвалидности, Белов был довольно ак-
тивным человеком, в частности, особо от-
мечается его религиозность. Одно время 
он даже состоял в так называемой Церкви 
адвентистов седьмого дня, однако его из-
гнали из общины из-за нарушения одной 
из самых важных заповедей – «не пре-
любодействуй». Попросту говоря, он за-
вел себе любовницу. Не просто изменил 
жене, а нашел женщину, с которой на про-
тяжении определенного времени поддер-
живал близкие отношения.
И этот факт довольно много говорит 

о личности человека, о котором почти ни-
чего доподлинно неизвестно. Ведь беско-
рыстная и искренняя религиозность пред-
полагает, что человек, даже оступившись 
и впав во грех, ради своей веры отвернет-
ся от него и не будет систематически со-
вершать одно и то же деяние, осуждаемое 
его религией.
Эта способность спокойно совмещать 
в своей душе несовместимые вещи замет-
на еще в одном поступке Белова. После 
того как он убил свою семью и мать, он 
направился расквитаться еще и с тещей. 
Правоохранительные органы поймали 
убийцу как раз в городе Коврове, где про-
живала мать Юлии Беловой. При задер-
жании душевнобольной преступник ока-
зал сопротивление и был ранен в живот. 
Через несколько дней, придя в сознание 
в больнице при следственном изоляторе, 
он совершенно спокойно заявил следова-
телю, что его надо немедленно отпустить, 
поскольку его дома ждут дети и он един-
ственный кормилец семьи.
Действительно ли подследственный не 
осознает, что совершил ужасное преступ-
ление, или, как говорят те, кто знал его 
лично, пытается прикрыться диагнозом 
и избежать наказания, сможет установить 
только психиатрическая экспертиза. Но 
нельзя упускать из виду и то, что душев-
нобольной может искренне любить, ску-
чать и быть уверенным, что дома его ждут 
дети, которых несколько дней назад он 
хладнокровно убил и расчленил.
В довершение этой истории остается 
добавить одно. Сейчас, помимо само-

го преступника, под арестом находятся 
и трое полицейских – это два участковых 
и начальник отдела РОВД. По мнению 
Следственного комитета, эти сотрудни-
ки проигнорировали заявления, которые 
писала будущая жертва убийцы – Юлия 
Белова.

СтрогоСть  
либерального закона 

Представитель Российского общества 
психиатров, доктор медицинских наук, 
профессор Василий Ястребов заверил 
«Совершенно секретно», что все люди 
с выявленными психическими расстрой-
ствами находятся под наблюдением пси-
хиатров строго в соответствии с законом 
«О психиатрической помощи». И этот до-
кумент регулирует все действия, которые 
система здравоохранения может приме-
нять по отношению к душевнобольному.
Закон «О психиатрической помощи и га-
рантиях прав граждан при ее оказании» 
был принят за подписью тогдашнего на-
шего президента в далеком 1992 году.
Тогда, в начале 1990-х, руководство стра-
ны, да и многие профессиональные сооб-
щества старались как можно резче откре-
ститься от «тумана далекого прошлого». 
В частности, врачи-психиатры нередко 
становились объектами порицания из-за 
того, что в Советском Союзе психиатрия 
выполняла карательные функции, изо-
лировала от общества и объявляла сума- 
сшедшими тех, кто на самом деле был 
борцом с режимом.

Общество потрясено диким и совершенно бесчеловечным 
преступлением в Нижнем Новгороде: местный житель  

убил шестерых своих детей, беременную жену  
и собственную мать. Преступник оказался душевнобольным. 

Что привело к трагедии: халатность правоохранительных 
органов, несовершенство системы здравоохранения или 
дыры в законодательстве об оказании психиатрической 

помощи – в расследовании «Совершенно секретно».
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Этот факт не делал чести ни самой стра-
не, ни ее властным структурам. В преам-
буле закона от 1992 года прямым текстом 
сказано, что «отсутствие должного регу-
лирования в оказании психиатрической 
помощи может… наносить вред… между-
народному престижу государства».
Когда изучаешь текст этого документа, 
даже в современной редакции, с учетом 
поправок 2013 года, становится ясно, что 
написан он прежде всего для того, чтобы 
избежать вреда этому самому междуна-
родному престижу.
Так, во втором пункте пятой статьи закона 
написано, что все лица, страдающие пси-
хическими расстройствами, имеют право 
на оказание помощи в наименее ограни-
чительных условиях. Следующий пункт 
гласит, что «ограничение прав и свобод 
лиц, страдающих психическими рас-
стройствами, только на основании психи-
атрического диагноза… не допускается».
Статья 12 этого закона вообще допускает 
как личный отказ больного от лечения, так 
и отказ по заявлению представителя, если 
речь идет о несовершеннолетнем боль-
ном.
Именно поэтому страдающий тяжелым 
психическим расстройством Белов совер-
шенно спокойно и без каких-либо послед-
ствий для себя прекратил наблюдаться 
у врачей, и что творил с ним в течение всех 
этих лет гнездившийся в его душе недуг, 
специалистам только предстоит выяснить.
13-я статья закона вообще определяет, 
что «принудительные меры медицинско-
го характера применяются по решению 
суда в отношении лиц, страдающих пси-
хическими расстройствами, совершив-
ших общественно опасные деяния, по 
основаниям и в порядке, установленном 
Уголовным кодексом Российской Федера-
ции и Уголовно-процессуальным кодек-
сом Российской Федерации».
У нас традиционно не принято читать за-
коны до конца, именно поэтому многие 
«эксперты», комментировавшие крова-
вую бойню, которую устроил в своей се-
мье Белов, излишне уверенно заявляют, 
что никто не может заставить больного ле-
читься, если сам он этого не хочет. Они как 
раз и ссылаются на 13-ю статью закона «О 
психиатрической помощи». Мол, раз там 
написано: только по суду и в результате 
противоправных действий, то только по 
суду и только тогда, когда душевноболь-
ной уже что-то натворил.
Однако это не так – как только в первой 
части закона заканчиваются расшаркива-
ния в сторону «цивилизованного мира», 
который, в отличие от России, конечно же, 
никогда не использовал психиатрию в ка-
честве карательного инструмента, начина-
ется очень деловой и продуманный текст.
В 23-й статье, пункт 4, говорится, что 
психиатрическое освидетельствование 
может проводиться без согласия осви-
детельствуемого, если он представля-
ет непосредственную опасность для себя 
или окружающих. И в этом случае, согла-
сно следующей статье закона, решение об 
освидетельствовании врач-психиатр име-
ет право принимать самостоятельно.
Далее закон расписывает, на основании 
чего может быть проведено освидетель-
ствование.
Так вот, заявление на освидетельствова-
ние врачом-психиатром может подать 
родственник больного, сам врач-психи-
атр, должностное лицо или любой другой 

гражданин. В экстренных случаях, гла-
сит закон, заявление может быть устным. 
Иными словами, пожаловаться на боль-
ного, действия которого носят угрожаю-
щий характер, может любой, абсолютно 
любой человек – пожаловаться по теле-
фону, не утруждая себя даже что-то пи-
сать на бумаге. И в этом случае сотрудни-
ки неотложной психиатрической помощи 
обязательно приедут и проведут освиде-
тельствование.
И это только первый этап, который разра-
ботан для того, чтобы предотвратить воз-
можную беду.
Кстати, освидетельствование возможно 
провести и в том случае, если больной не 
представляет непосредственной угрозы 
для окружающих, но его поведение вызы-
вает у них беспокойство. Для этого необ-
ходимо всего лишь расписать в заявлении 
все те моменты поведения, реакции на 
окружающую действительность и вообще 
все действия больного, которые кажутся 
окружающим неадекватными.
В таком случае врач-психиатр рассматри-
вает все, что изложено в заявлении, на 
основании этой информации составляет 
мотивированный запрос в суд с просьбой 
назначить обследование по суду. На ре-
шение о выдаче санкций или запрета на 
принудительное освидетельствование су-
дье отводится трехдневный срок.
Если вернуться к душевнобольному, чье 
поведение представляет опасность для 
жизни и здоровья его самого и окружаю-
щих, то до решения суда его также можно 
и принудительно госпитализировать.
Примечательно, что, помимо поправок, 

регулярно принимаемых в этот закон, по-
вышать его эффективность стремится и су-
дебная практика. Так, забрать в стацио- 
нар для принудительного освидетельст-
вования агрессивного больного врач мо-
жет на двое суток. На вынесение решения 
о принудительной госпитализации судье 
закон дает пять дней. Однако Конституци-
онный суд ограничил этот срок, уравняв 
его с тем временем, которое отводится 
врачу на освидетельствование больного, 
то есть до тех же 48 часов.
Приведенные выше нормы закона могут 
породить неправильное представление 
о том, что этот правовой акт призван сде-
лать все, что только можно, чтобы уще-
мить больного в правах и отправить его 
на принудительное лечение. Это не так: 
в документе много статей, предусматри-
вающих механизмы защиты граждан от 
врачебного произвола или психиатрии 
как орудия расправы с человеком. Там 
зафиксировано очень много правильных 
положений, каким образом должны со-
блюдаться права больных, определено 
все, чтобы психиатрическая помощь была 
именно помощью. Это действительно хо-
рошо проработанный и продуманный за-
кон.

ПОлицейский Предел 

Но поскольку мы коснулись его в контек-
сте нижегородской трагедии, надо упо-
мянуть еще один его пункт, касающийся 
принудительных действий в адрес боль-
ного.
Это статья 30: «Меры обеспечения без-

опасности при оказании психиатриче-
ской помощи». Здесь в пункте 3 гово-
рится о том, что сотрудники полиции 
обязаны оказывать содействие медра-
ботникам при принудительной госпита-
лизации больного.
Именно этот пункт имеет ключевое зна-
чение во всех ситуациях, когда речь захо-
дит о принудительной госпитализации.
Когда возникает проблема в семье, такая 
же, как некогда у ныне покойной Юли-
ей Беловой, то заявление надо писать 
не в полицию и вызывать надо не людей 
в форме, а людей в белых халатах. Ведь 
дело полицейских – всего лишь оказы-
вать содействие врачам, а не иницииро-
вать принудительное лечение.
Именно поэтому нижегородские стражи 
порядка игнорировали обращения не-
счастной женщины. Мол, не в ту инстан-
цию, дамочка, обращаетесь. И, конечно, 
их арест и увольнение из органов оправ-
данны. Ведь как милиция в прошлом, так 
и полиция сегодня нацелены не на пре-
дотвращение преступлений, не на их 
профилактику.
Если бы нижегородские стражи порядка 
хотя бы на секунду обеспокоились тем, 
что может натворить человек с психиче-
ским заболеванием, они бы сняли с пол-
ки закон «О психиатрической помощи», 
прочитали бы его и не просто отказали 
бы Юлии Беловой, а провели бы консуль-
тацию, как ей юридически грамотно дей-
ствовать в сложившейся ситуации. Или, 
пользуясь правом участкового, пришли 
бы в семью, поглядели бы на все своими 
глазами и вызвали неотложку, пользуясь 
пунктом 2 статьи 25 закона.
Но полицейские просто не подумали 
о том, что на кону того, что им показа-
лось простыми семейными ссорами, сто-
ят жизни шестерых детей.

ГОвОрящие цифры

Однако стражам правопорядка все-таки 
стоит присмотреться к вопросу профилак-
тики уголовных правонарушений, совер-
шенных психически нездоровыми людь-
ми.
Судебный департамент Верховного суда 
на своем сайте размещает статистику дел, 
рассмотренных судами всех инстанций. 
Довольно беглая сравнительная оцен-
ка работы судебной системы дает край-
не интересные результаты. К примеру, 
за первое полугодие 2014 года по ито-
гам рассмотрения уголовных дел на при-
нудительное лечение было направлено 
2,8 тыс. человек, в 2013 году – 5,6 тыс., 
а в 2012-м – 5,7 тыс.
Много это или мало, можно понять, толь-
ко если сравнить эти цифры с каким-либо 
другим показателем. К примеру, умыш-
ленные убийства. Дел по ним суды нашей 
страны рассматривали в первом полуго-
дии 2014 года – 5,7 тыс., в 2013 году – 
11,6 тыс., в 2012 году – 11,8 тыс.
Конечно, статистика – штука коварная. 
Тут так и подмывает сказать, что количе-
ство уголовных преступлений, которые 
совершают душевно больные, сопоста-
вимо с половиной от количества ежегод-
ных убийств. Это, конечно, не так, но 
даже если половина от дел, оконченных 
направлением душевнобольного чело-
века на принудительное лечение, велась 
в рамках предупредительных мер, а по 
итогам уже совершенных преступлений 
велась лишь другая половина разбира-
тельств, то все равно получается, что не-
вменяемые люди совершают огромное 
количество уголовных преступлений.
О том, что Россию захлестывает волна 
тяжких преступлений, совершенных не-
вменяемыми людьми, в обществе загово-
рили еще лет пять назад. Тогда подходила 
к концу разработанная Росздравом еще 
в начале века федеральная целевая про-
грамма «Предупреждение и борьба с со-
циально значимыми заболеваниями на 
2007–2012 годы». Главная цель реали-
зации этой программы была одна – эко-
номия. В результате несколько сотен тысяч 
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олег белов

В очередной раз получается, что 
спасение утопающих – дело рук 
самих утопающих. Держитесь, дорогие 
сограждане, подальше от всех 
неадекватных людей, но помните, что 
смерть от руки сумасшедшего может 
ожидать вас где угодно.

“
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человек с тяжелыми психическими болез-
нями покинули стены стационаров.
В итоге мы имеем чудовищные цифры 
судебной статистики. При этом человек, 
даже совершивший такое зверское пре-
ступление, как Олег Белов, если он будет 
признан невменяемым, пролежит в боль-
нице пару лет и выйдет на волю таким же 
социально опасным человеком. По зако-
ну он нигде и никого не должен предупре-
ждать о своем заболевании. Как сложит-
ся его дальнейшая судьба, можно только 
гадать, быть может, он найдет себе новую 
Юлю, женится на ней, нарожает шестерых 
детей, и снова в его мозгу замкнутся ка-
кие-то проводки.
Пока же вопрос о вменяемости Белова 
открыт. Какие результаты даст его психи-
атрическая экспертиза, неизвестно, но 
наши врачи нередко творят чудеса. Здесь 
показательна история известного бойца 
без правил Вячеслава Дацика.
Известный своими нацистскими выход-
ками спортсмен в 2007 году был задер-
жан за серию ограблений салонов сото-
вой связи в Петербурге. Питерские врачи 
признали его душевнобольным, и вместо 
колонии суд отправил его в психиатриче-
скую лечебницу. Когда Рыжему Тарзану 
(а именно так окрестил себя Дацик для 
выступлений на ринге) надоело сидеть 
взаперти, он попросту сбежал из клини-
ки и, перейдя границу с Норвегией, по-
просил в этой стране политического убе-
жища.
Поскольку норвежцам по уши хватило 
своего Брейвика, в гражданстве Вяче- 
славу Валерьевичу отказали. Более того, 
арестовали его за незаконное ношение 
оружия. Норвежская психиатрическая экс- 
пертиза, как ни старался спортсмен вы-
дать себя за шизофреника, показала, что 
Дацик абсолютно здоров.
Посидев немного в норвежской тюрьме, 
он был экстрадирован в Россию, осуж-
ден за совершенные им преступления, 
а в июне этого года – амнистирован.
Кстати, побег Дацика из психбольницы 
стал возможен только потому, что его пе-
ревели из специализированной псих-
больницы в простую, где тюремный ре-
жим отсутствовал. Это также довольно 
распространенная практика для преступ-
ников, признанных душевнобольными. 
Убийц, конечно, из спецклиник не пере-
водят, но Дацик, чтобы показать свою не-
вменяемость, вырвал перед психиатрами 

батарею из стены. И такого ловкого парня 
они сочли возможным перевести в обык-
новенную лечебницу.
Чего только не приходится делать в нашей 
стране ради пресловутой экономии!

ПрестуПники с особым 
статусом 

На психиатрическом учете в нашей стра-
не числится 1,7 млн человек, еще поряд-
ка 2 млн – это те, кто обращался к пси-
хиатрам за консультационной помощью.
Но при таких цифрах в стационарах на-
ходятся единицы. Психиатры стараются 
не распространяться на эту тему, но те, 
кто согласился поговорить с «Совершен-
но секретно» на условиях анонимности, 
говорят, что ситуация в клиниках только 
ухудшается.
– Сейчас везде в системе медицины со-
кращения, оптимизация, – рассказал 
«Совершенно секретно» Александр, врач 

одной из столичных психиатрических 
клиник. – То же самое и у нас. В больни-
цах лежат либо совсем тяжелые паци-
енты, либо платники, те, у кого богатые 
родственники. Всех переводят на амбу-
латорное лечение, а что это такое? Захо-
тел – пришел, не захотел – нет. Как ваш 
Белов, который с 2001 года расхотел хо-
дить к врачу.
В очередной раз получается, что спасе-
ние утопающих – дело рук самих утопа-
ющих. Держитесь, дорогие сограждане, 
подальше от всех неадекватных людей, 
но помните, что смерть от руки сума- 
сшедшего может ожидать вас где угод-
но. Например, 11 мая 2012 года ночью 
на заправку на Бутырской улице пришел 
мужчина, вооруженный ножом. Тяжело 
ранил двух человек и, как зафиксирова-
но на съемке камеры наружного наблю-
дения, преспокойно ушел.
Душевнобольной, что с него взять.
Но даже если психически неуравнове-

шенный человек пролежит в клинике 
десять лет, пройдет все возможные кур-
сы лечения, реабилитации и восстанов-
ления, нет ни малейшей гарантии, что 
он выйдет на свободу нормальным че-
ловеком.
И как бы ни успокаивал нас в своем ком-
ментарии «Совершенно секретно» про-
фессор Василий Степанович Ястребов 
тем, что прогрессирование психических 
заболеваний совсем не неизбежное яв-
ление, что в процентном соотношении 
душевнобольные совершают такое же 
количество преступлений, как и здоро-
вые люди, мы прекрасно понимаем, что 
слова «дурак» и «шизофреник» – озна-
чают совсем не одно и то же. И поэтому 
становится особенно страшно, когда уз-
наешь, что душевнобольной Олег Белов, 
прекрасно осознавая свой особый статус 
перед законом, нередко говорил своей 
жене Юлии: «Вот я убью человека, а мне 
за это ничего не будет».

– Сентябрь 2007 года – Верховный суд Карелии принял решение 
направить на принудительное психиатрическое лечение мужчи-
ну, обвиняемого в нескольких убийствах. В августе 2002-го жи-
тель населенного пункта Олонец после случайной ссоры избил 
и утопил в реке Олонке незнакомую девушку, возвращавшуюся 
ночью с дискотеки. Еще через несколько месяцев, в октябре, из 
личных неприязненных отношений он же заколол штыком свое-
го знакомого. В феврале 2004 года этот же преступник совершил 
вооруженное разбойное нападение на жительницу Олонца и по-
хитил мобильный телефон. В июле 2004 года жертвой убийцы 
стала женщина, случайно толкнувшая его на улице.

– Сентябрь 2009 года – суд Мурманской области признал винов-
ным Дмитрия Киреева в убийстве мэра Кандалакши Нины Вар-
ламовой. Чиновница была убита в декабре 2008 года у подъезда 
собственного дома. Преступник подбежал к выходившей из подъ-
езда женщине, нанес ей два удара ножом в шею, два – в спину, 
и скрылся. Жертву нападения нашли местные жители. Она еще 
дышала и перед смертью успела назвать имя убийцы. Киреева 
задержали по горячим следам. Но уголовной ответсвенности ему 
удалось избежать. Психолого-психиатрическая экспертиза при-
знала его невменяемым, и после приговора суда преступник был 
отправлен на принудительное лечение.

– Январь 2014 года – суд Татарстана признал виновным жителя 
Новошешминска в убийстве жены и двоих сыновей. 53-летний та-
тарстанец 4 июня 2013 года пришел утром в дом к жене и детям, 
в котором к тому времени уже не проживал. По неизвестной при-
чине взял кухонный нож и нанес множественные ранения жене 
и двум сыновьям, одному из которых было два года, а второму – 
два месяца. Сам убийца был задержан при попытке самоубийст-
ва. Психолого-психиатрическая экспертиза выявила у мужчины 
органическое бредовое расстройство.

– Март 2014 года – психолого-психиатрическая экспертиза, про-
веденная 16-летнему подростку, обвиняемому в убийстве вось-
миклассницы, показала, что он в момент убийства не осознавал 
своих действий. По версии следствия, 15-летняя восьмиклассни-
ца из жилого района Кедровка города Кемерово пропала 23 июля 
2013-го, когда шла домой после прогулки. Около 23 часов она по-
звонила на сотовый телефон родственникам и сообщила о том, 
что скоро вернется. Больше ее никто не видел. Спустя неделю 
тело девушки было найдено в гаражах в районе Кедровки. Подро-
сток, которого следователи задержали по подозрению в престу-
плении, сознался в убийстве, а экспертиза установила, что в мо-
мент удушения жертвы он находился в состоянии наркотического 
опьянения.

Хроника убийств

дом, где был задержан подозреваемый в убийстве олег белов
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Ильич Рамирес Санчес родился 12 октября 
1949 года в Каракасе в семье богатого адвока-
та с марксистскими взглядами. Свои левацкие 
убеждения Санчес старший доказал, назвав сы-
новей Владимиром, Ильичом и Лениным. Буду-
щий террорист был средним сыном адвоката, по-
этому ему досталось имя Ильич.

В середине 1960-х Санчес старший перевез семью в Лондон, где Ильич Рамирес 
научился бойко изъясняться на нескольких языках. Это помогло ему в его будущей 
террористической деятельности, когда он выдавал себя в том числе и за препода-
вателя иностранных языков.
Профессиональная деятельность будущего террориста номер один началась по-
сле исключения из московского Университета дружбы народов имени Патриса Лу-
мумбы. Вместе с обучением в университете Ильич, предположительно, прошел 
подготовку в школе КГБ.
Шакал громко заявил о себе планете захватом заложников в штаб-квартире ОПЕК 
в Вене в 1975 году. За этим терактом последовала серия взрывов, покушений 
и убийств.
После 20-летней охоты Шакал был пойман и приговорен к пожизненному заклю-
чению, которое он и отбывает сейчас во французской тюрьме строгого режима 
содержания. После суда над Шакалом и выхода на арену Усамы бен 

Ладена о венесуэльском революционере начали посте-
пенно забывать. Однако он «умело» напоминал о себе, 
то приветствовав из камеры взрывы в Нью-Йорке и Ва-
шингтоне, что он, кстати, потом отрицал; то объявляя 
голодовки в знак протеста против условий содержания, 
то женившись на защищавшей его адвокатессе Изабель 
Кутан-Пейре, которая нередко представляла в суде ис-

ламистов и прочих революционеров.
За пять лет знакомства отношения между адвокатом и клиентом переросли в роман. 
По словам Изабель, Ильич как небо от земли отличается от созданного ему пропа-
гандой образа кровожадного чудовища.
«Ильич очень умный и мудрый человек, – говорит она. – Он выше других людей. 
Многие люди, отбывающие пожизненное заключение, ломаются. Но Ильич не та-
кой, он очень сильный».
У современных террористов сейчас, конечно, другие герои, но полученной славы 
оказалось вполне достаточно даже для очень тщеславного Ильича Рамиреса Санче-
са. Об Ильиче, который сейчас располнел и в волосах которого блестит седина, на-
писаны десятки книг и снято немало, в том числе  и очень известных, фильмов.

ПОСЛЕДСТВИЯ

ИСТОРИЧЕСКАЯ 
СПРАВКА

Ильич Рамирес Санчес родился 12 октября 
1949 года в Каракасе в семье богатого адвока-
та с марксистскими взглядами. Свои левацкие 
убеждения Санчес старший доказал, назвав сы-
новей Владимиром, Ильичом и Лениным. Буду-
щий террорист был средним сыном адвоката, по-

ПРЕСТУПНИК

августа 1994 года в Париже 
был объявлен наивысший 
уровень по шкале террори-
стической угрозы. В столицу 
Франции доставили из Аф-
рики террориста № 1 – Иль-
ича Рамиреса Санчеса, боль-
ше известного под кличкой 

Шакал…
За свое первое необычное имя – Ильич – террорист 
должен благодарить отца, а вот не менее известное про-
звище – Карлос, говорившее о его южноамериканском 
происхождении, он получил в начале 1970-х от извест-
ного палестинского боевика Жоржа Хабаша, ставшего 
его учителем в терроризме и искусстве убивать.
Что же касается своего главного прозвища – Шакал, 
ставшего его визитной карточкой, то им он обязан… 
британскому писателю Фредерику Форсайту и журна-
листам лондонской газеты Guardian. В вещах еврейско-
го радикала Игаля Амира, убившего израильского пре-
мьера Рабина, нашли книгу Форсайта «День Шакала» 
(1971). Благодаря журналистской ошибке было пере-
путано имя владельца книги. Так Ильича начали назы-
вать Шакалом.
Уехав в 1970 году из Москвы, где он учился в Универ-
ситете дружбы народов, Ильич Рамирес Санчес быстро 
забыл своих недавних учителей и стал работать на тех, 
кто больше платил. В начале 1970-х годов лучше всех, 
похоже, платили палестинцы. Так венесуэльский рево-
люционер стал ярым борцом за право палестинского 
народа на самоопределение.
Кроме ООП, он также тесно сотрудничал с «Красны-
ми бригадами» (Италия), «Красной армией Японии» 
и другими известными националистическими и терро-
ристическими организациями.
Террористическая деятельность Шакала продолжалась 
без малого четверть века. Считается, что на счету тер-
рориста № 1 около 80 жертв. В его послужном списке 
взрыв начиненной взрывчаткой машины в самом цен-
тре Парижа в 1982 году, в результате которого погиб 
один человек и 63 получили ранения разной степени 
тяжести. Взрыв гранаты в лондонском отделении изра-
ильского банка и покушение на президента известного 
лондонского магазина «Маркс и Спенсер» – тоже дело 
рук венесуэльца. Помимо этих, было немало и дру-

гих взрывов, убийств и похищений людей. Захват са-
молета авиакомпании Air France, совершавшего рейс 
по маршруту Париж – Кампала, тоже совершил Кар-
лос.
Самым громким делом Шакала считается операция 
в Вене в 1975 году, когда в австрийской столице собра-
лись министры нефтяной промышленности стран ОПЕК.
После операции в Вене, в ходе которой погибло трое 
человек и несколько было ранено, Шакал в одночасье 
сделался самым разыскиваемым преступником плане-
ты и превратился в символ террора. За многочислен-
ные преступления он был объявлен в розыск во многих 
странах. В одной Европе – в пяти.

Ему удавалось 
два десятилетия 
скрываться от спец-
служб многих стран, 
но, как говорится, сколько веревочке ни виться, она 
все равно когда-нибудь порвется. Агенты француз-
ской секретной службы разыскали его в Судане, где он 
жил под вымышленным именем. Террорист не только 
принял ислам, но и, чтобы ничем не выделяться, же-
нился по мусульманским законам на местной житель-
нице.
14 августа 1994 года агенты французской секрет-
ной службы DST похитили венесуэльского террори-
ста в Хартуме и под усиленной охраной переправили 
в мешке в Париж, где его уже ждала камера-одиночка 
в столичной тюрьме Санте для особо опасных преступ-
ников. По другой, более правдоподобной версии, Кар-
лоса под сильным давлением Парижа выдало судан-
ское правительство.
Суд над ним состоялся в 1997 году. Террориста судили 
лишь за малую часть совершенных им преступлений – 
убийство в 1975 году в Париже двух агентов секретной 
службы и их ливанского осведомителя Мохаммеда Му-
харбаля. Суд приговорил его к пожизненному заключе-
нию в тюрьме строгого режима.
Осенью 2011 года французский суд приговорил Кар-
лоса ко второму пожизненному заключению. В октябре 
прошлого года, ровно через сорок лет после соверше-
ния теракта в парижском кафе Drugstore, где он бросил 
в толпу гранату с балкона второго этажа, ему предъяви-
ли обвинения в убийстве двух и ранении 33 человек. 
65-летнему заключенному угрожает третий пожизнен-
ный срок.
К слову, многочисленные теракты на территории Фран-
ции объясняются не идеологическими и материаль-
ными причинами, а личными мотивами. Французские 
спецслужбы арестовали в Париже его жену и одного 
из ближайших помощников. Правительство Франции 
отказалось их освобождать. За этот отказ Карлос и про-
вел серию терактов как во Франции, так и против фран-
цузских компаний на территории других европейских 
стран, в результате которых погибли 11 человек и сотни 
были ранены.

Подготовил Сергей МАНУКОВ

Шакал…
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Ильич Рамирес САНЧЕС: 
ПО ПРОЗВИЩУ ШАКАЛ

Террористическая деятельность Шакала пришлась 
на разгар холодной войны, последнюю четверть 
прошлого века. Отчаянная борьба двух систем и двух 
супердержав – Америки и Советского Союза – оказа-
лась отличной питательной средой для расцвета на-
ционалистических движений, радикальных группи-

ровок и террористов одиночек, работавших со всеми, кто хорошо платит.
Два десятилетия Ильич Рамирес Санчес считался, в немалой степени благодаря прес-
се, писателям и телевидению, террористом № 1. После его ареста в 1994-м это «по-
четное» место занял Усама бен Ладен.
С распадом СССР и окончанием холодной войны закончилось и время терро-
ристов-одиночек. Их сменили мощные террористические организации, имею-
щие в своем распоряжении неизмеримо больше как людских, так и материаль-
ных и иных ресурсов и действующие, благодаря этому и радикальной идеоло-
гии, намного эффективнее.

 ИЛЬИЧ РАМИРЕС САНЧЕС

ПО МОТИВАМ ТЕРАКТА В ВЕНЕ БЫЛ СНЯТ ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ ФИЛЬМ
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На прошлой неделе в Дагеста-
не была проведена очередная 
успешная спецоперация силовиков 
по уничтожению лидеров бандит-
ского подполья. В Унцукульском 
районе республики уничтожен гла-
варь так называемого Имарата Кав-
каз Магомед Сулейманов и «амир 
вилаята Блиндаж» Камиль Саидов 
со своими подручными. Но вряд ли 
это событие перебьет по значи-
мости другое мероприятие – арест 
в конце июля главы Кизлярского 
района Дагестана Андрея Виногра-
дова и подозрение в организации 
преступного сообщества главы Пен-
сионного фонда республики Сагида 
Муртазалиева. «Совершенно се-
кретно» попыталась разобраться – 
чем олимпийский чемпион по воль-
ной борьбе и главный свидетель 
обвинения на процессе по делу экс-
мэра Махачкалы Сагид Муртазали-
ев не угодил федеральному центру.

Р
анним утром в понедельник, 
27 июля, тишину в небе над да-
гестанским Кизляром нарушил 
гул вертолета. Параллельно с ним 
по автодороге со стороны Чечен-

ской Республики скрытно выдвинулись 
группы спецназа ФСБ и сотрудники След-
ственного комитета России.
Первой целью оперативников и следова-
телей был глава Кизлярского района Анд- 
рей Виноградов. После небольшой пота-
совки с вооруженной охраной Виноградов 
был задержан, посажен в вертолет и выве-
зен в Москву. Затем прошла череда обы- 
сков в домах и рабочих кабинетах как са-
мого Виноградова, так и председателя 
Пенсионного фонда по Дагестану Сагида 
Муртазалиева. Самого Муртазалиева в рес- 
публике не было. Согласно официально-
му заявлению Следственного комитета, 
глава Пенсионного фонда скрылся в Объ-
единенных Арабских Эмиратах, где у него 
есть недвижимость на сумму 20 млн дол-
ларов. Как пояснили представители само-
го Сагида Муртазалиева, он действительно 
находится за границей, ни от кого не скры-
ваясь, в связи с проведением плановой 
операции на коленном суставе.
Как нам удалось выяснить, Муртазалиев 
действительно был в Арабских Эмиратах, 
но на момент написания материала пере-
брался в курортный городок Баден-Баден.

Шок и трепет 

Арест главы Кизлярского района Виног-
радова и возможность возбуждения уго-
ловного дела против главы Пенсионного 
фонда Дагестана Сагида Муртазалиева – 
после ареста и суда над бессменным мэ-
ром Махачкалы Саидом Амировым – 
снова шокировал население республики.
В северных районах республики, 
да и в Махачкале, поддерживающие Мур-
тазалиева активисты даже хотели собрать 
многотысячный митинг. Но власти ответи-
ли отказом на их заявку. Времена, когда 
можно было выходить на улицу по любо-
му поводу и добиваться своих требова-
ний, закончились.
Мы спросили у местных жителей Киз-
лярского района – неужели в поддержку 
Муртазалиева реально собрать 100 тыс. 
человек? Нам ответили, что ни для кого 
не секрет – главы ряда районов и другие 
республиканские чиновники находятся 
на своих должностях благодаря имен-

но главе Пенсионного фонда. А местный 
менталитет не позволяет дать «задний 
ход», показать свою слабость и трусость. 
Руководители муниципалитетов с од-
ной стороны боятся, а с другой стороны 
им нужно показать свою преданность. 
Мало ли как дело обернется.

олимпийский чемпион 

Сагид Муртазалиев родился 11 мар-
та 1974 года в Махачкале. Его родители 
родом из Цумадинского района Дагеста-
на. В семье было пятеро братьев и одна 
сестра. Детство именитого спортсмена 
прошло в селении Кузнецовск Тарумов-
ского района и в Кизляре, где он впервые 
стал заниматься борьбой. В спортивной 

карьере он всего добивался сам. Спорт- 
смены, которые были знакомы с ним 
в те времена, говорили, что на фоне 
остальных Сагид отличался умом и обла-
дал качествами лидера. Ему нужно было 
все время быть на первых ролях. Тех, кто 
ему не нравился, он мог не только физи-
чески, но и морально подавить. Любо-
пытна характерная черта Муртазалиева – 
спортсмена. По словам нашего источника, 
«сами борцы рассказывают, что в про-
цессе схватки Сагид Муртазалиев, поло-
жив соперника в партер, незаметно для 
судей и зрителей мог засунуть ему свой 
палец в задний проход. Или, когда сто-
ял с противником в стойке, мог аккуратно 
дать пощечину, а иногда и как бы случай-
но ударить головой в лицо. Многие борцы 

в стране и за ее пределами, зная повад-
ки дагестанского олимпийского чемпио-
на, просто отказывались выходить с ним 
на поединок».
В 1993 году Муртазалиеву пришлось уе-
хать на Украину, в Киев. За сборную со-
седней страны Сагид выступал несколько 
лет, в том числе и на Олимпийских иг-
рах 1996 года. Но после Атланты, в кон-
це 1996-го, вернулся домой, в Дагестан. 
И только здесь по-настоящему взошла его 
звезда.
С 1998 по 2000 год один за другим Сагид 
Муртазалиев выигрывает все турниры, 
в которых участвует, – Игры доброй воли 
1998 года, чемпионат мира 1999 года, 
чемпионаты России и Европы в 2000 году. 
Не было равных ему и на Олимпийских 
играх 2000 года в Сиднее, где на пути 
к золотой медали Сагид Муртазалиев уве-
ренно победил всех соперников.

первая кровь? 

Но за блеском золотых медалей пряталась 
другая, темная сторона жизни борца.
В середине 1990-х годов начальником УВД 
Махачкалы работал Гаджимагомед Гаджи-
магомедов. Будучи полковником, он поль-
зовался большим авторитетом у простых 
милиционеров. Был открытым и очень до-
ступным. В 2000 году, когда в пригороде 
дагестанской столицы, Ленинкенте, откры-
ли школу милиции, тогдашний министр 
внутренних дел республики Адильгерей 
Магомедтагиров перевел Гаджимагомедо-
ва туда руководителем. Весь кадровый со-
став, который попадал в полицию, прохо-
дил через эту школу. Обучение длилось два 
года, после окончания школы сотрудников 
распределяли в различные отделы и управ-
ления республиканского МВД. Муртазалиев 
и Гаджимагомедов были выходцами из од-
ного района, но из разных сел. Тем не ме-
нее между ними произошел конфликт. Из-
за чего он возник, до сих пор доподлинно 
не известно. Но, так или иначе, в 1996 году 
был убит приемный сын начальника УВД 
Махачкалы Расул Нургаджиев. Убийца вы-
пустил в молодого парня семь пуль. Одним 
из подозреваемых был Сагид Муртазалиев. 
Он даже провел четыре месяца в следствен-
ном изоляторе. Но вскоре его отпустили, как 
говорят наши информированные источни-
ки, не без помощи тогдашнего высокопо-
ставленного прокурорского сотрудника 
Ризвана Курбанова.
Очевидцы рассказывают, что после убий-
ства сына полковник при свидетелях по- 
обещал во чтобы то ни стало найти и нака-
зать преступника. Спустя четыре года, уже 
став начальником школы милиции, Гад-
жимагомедов, по рассказам его друзей 
и знакомых, слишком близко подобрал-
ся к разгадке убийства сына. Но 27 июля 
2000 года, утром, при въезде на терри-
торию школы милиции по автомобилю 
полицейского трое преступников откры-
ли огонь из автоматов. Начальник школы 
погиб практически сразу, а его раненый 
водитель ответным огнем из пистолета 
сумел убить двух нападавших. Третьему 
удалось скрыться. Именно обнаруженные 
у киллеров документы помогли следст-
вию выйти на предполагаемого заказчи-
ка. Но дело в конечном счете закрыли, так 
и не найдя достаточных доказательств.
В 2002 году Сагид Муртазалиев по де-
лам оказывается в Москве. Встретившись 
вечером со своим другом, они решили 
пойти в баню. Но по случайному совпа-
дению в это же самое время в заведение, 

БОРЦОВСКИЙ
Чем не угодил федеральному 

центру глава Пенсионного 
фонда Дагестана?
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которое располагалось в тогда еще гос- 
тинице «Орленок» на улице Косыгина, 
пришли представители столичного авто-
ритетного чеченского клана. Узнав, что 
парная уже занята чужаками, чеченцы 
стали требовать освободить сауну. Адми-
нистратор позвал Муртазалиева и объ-
яснил ситуацию. Словесная перепалка 
с чеченцами сначала переросла в дра-
ку. Профессиональный борец без труда 
сразу справился с троими возмутителя-
ми спокойствия. Но кто-то из них достал 
нож и смог пару раз воткнуть его Мурта-
залиеву в живот. Тем не менее, по офи-
циальной версии, Сагиду Муртазалие-
ву, будучи раненым, удалось выхватить 
у одного из нападавших ствол и застре-
лить главного зачинщика и ранить вто-
рого. Самого Муртазалиева сразу же от-
правили в больницу. Там у палаты была 
выставлена вооруженная охрана. Родст-
венники и друзья убитого авторитетно-
го чеченца хотели отомстить дерзкому 
дагестанцу прямо на больничной койке. 
По факту убийства сразу же было возбуж- 
дено уголовное дело, но ряд столичных 
политиков и даже один из федеральных 
министров, приложили большие усилия 
и свое влияние, чтобы следствие пере-
квалифицировало статью на менее тяж-
кую – самооборона. Объявленную Мур-
тазалиеву кровную месть со стороны 
чеченцев, по данным наших источников, 
удалось спустить на тормозах через не-
сколько месяцев. В примирении приняли 
активное участие авторитетные предста-
вители Чечни и Дагестана.

Политический марафон 

Политический путь Сагида Муртазалиева 
оказался гораздо тернистее и сложнее.
После выхода из профессионального 
спорта Муртазалиева в 2002 году за за-
слуги перед Дагестаном и страной сначала 
назначают в республиканское правитель-
ство – заместителем министра природных 
ресурсов и экологии.
Параллельно с работой на новой должнос- 
ти Муртазалиев начал создавать свою ко-
манду и приглядываться к своему родно-
му Кизлярскому району.
В расположенном на севере республики 
Кизлярском районе, граничащим со Став-
ропольским краем, исторически большинст-
во жителей были русскими. Соответственно 
многие десятилетия главой района и гла-
вой города Кизляра назначались или выби-
рались представители этнических русских. 
Для местных жителей не было секретом, что 
практически все руководители района и го-
рода Кизляра многие годы жили в Ставро-
польском крае, на работе появлялись крайне 
редко, а занимались в основном бизнесом 
и освоением бюджетных средств. И хотя рус-
ский вопрос никогда остро не стоял в рес- 
публике, главы северных территорий в слу-
чае покушения на их кресло со стороны дру-
гих национальностей или правоохранитель-
ных органов, всегда прикрывались угрозой 
межэтнических конфликтов. Собирали ми-
тинги, поднимали местное казачество.
Тем не менее Сагиду Муртазалиеву уда-
лось переломить ситуацию и в 2007 году, 
выиграв выборы, стать районным главой.
Пройдет немного времени, и новому гла-
ве Кизлярского района Муртазалиеву ста-
нет тесно в своем кресле. Для начала, как 
рассказывают наши источники в дагестан-
ской политической элите, Сагид, исполь-
зуя свое влияние и известность, продви-
гает в качестве руководителей соседних 
районов представителей своей команды 
и родственников. Главой Цумадинского 
района стал двоюродный брат Муртаза-
лиева Магомед Камилов. А дальше по на-
растающей – Тарумовский, Цунтинский 
районы… Везде на выборах побеждали 
его люди.
Тогдашнему многолетнему руководите-
лю Дагестана Магомедали Магомедо-
ву не могла нравиться такая прыть. Кон-
фликт между контролирующим все и вся 
в республике, в том числе назначения, 
включая федеральных чиновников, Маго-
медовым и шустрым главой Кизлярского 

района Муртазалиевым был неизбежен. 
Дед, как ласково называют дагестанцы 
своего первого президента Магомедова, 
начал вставлять палки в колеса начинаю-
щему и дерзкому политику.
В ответ Муртазалиев создает оппозици-
онную организацию под названием «Се-
верный альянс», целью которой являлась 
досрочная отставка действующего главы 
региона.
К себе в союзники Муртазалиев пригла-
шает Гаджи Махачева – известного в рес- 
публике и далеко за ее пределами полити-
ка и депутата Государственной думы (Гад-
жи Махачев погиб в автомобильной ава-
рии на Кутузовском проспекте в Москве 
19 декабря 2013 года. – Прим. ред.), 
а также мэра приграничного с Чечней го-
рода Хасавюрта Сайгидпашу Умаханова. 
Все участники коалиции поклялись друг 
другу, что при любом развитии событий 
каждый из них пойдет до конца. Время 
показало, что никому из оппозиционной 
коалиции клятву сдержать не удалось.
Процесс противостояния лидеров се-
верных территорий с Магомедали Ма-
гомедовым доходил до того, что Мурта-
залиев звонил на личный телефон главы 
Дагестана и пытался спровоцировать по-
следнего на резкие выражения. При этом 
звонок целенаправленно записывался, 
а впоследствии был выложен в Интерне-
те. Но в Дагестане не поняли этого шага. 
И это еще одна характеризующая бывше-
го спортсмена черта. На Кавказе не при-
нято разговаривать с человеком, кото-
рый в два раза старше, в неуважительной 
форме. А тем более выкладывать на все-
общее обозрение запись этого разговора.
Затем лидеры «Северного альянса» пла-
нировали провести шествие, которое на-
чалось бы с Кизлярского района и куда 
присоединялись бы жители Хасавюр-
товского и Кизилюртовского районов, 
а конечной точкой была бы центральная 
площадь в Махачкале. По задумке орга-
низаторов, собрав 100–200 тысяч чело-
век, люди должны были высказать недо-
верие главе Дагестана.
Но Магомедали Магомедов – опытный 
политик, повидавший на своем веку мно-
жество интриг и политических противо-
борств. Он сумел провести закулисные 
переговоры и сделать такие предложения 
лидерам «Северного альянса», от которых 
не принято отказываться. Единственным, 
с кем не сразу удалось договориться, 
стал Сагид Муртазалиев. Но тем не ме-
нее цель была достигнута – альянс рас-
пался. А в 2010 году уже сын Магомедали 
Магомедова Магомедсалам, став гла-
вой республики, назначает Муртазали-
ева сначала заместителем руководителя 
Пенсионного фонда по Дагестану, а через 
несколько дней, после возбуждения уго-
ловного дела против руководителя фонда 
Амучи Амутинова, Сагид становится пол-
ноправным главой ведомства.
А вот еще одна показательная черта харак-
тера Муртазалиева. Как рассказали нам 
очевидцы событий, когда новый руково-
дитель Пенсионного фонда зашел в каби-
нет своего предшественника, то сразу же 
распорядился вынести из него всю мебель. 
Мебель вынесли, погрузили на грузовик, 
подъехали к дому Амутинова и выгрузили 
все содержимое прямо у его ворот.
Что касается деятельности Пенсионно-
го фонда – то что при прошлом руково-
дителе, что при Муртазалиеве чиновни-
ки делали деньги на абонентской службе 
по доставке пенсий. О серьезных крими-
нальных заработках говорит хотя бы тот 
факт, что многие авторитетные дагестанцы 
стремились устроиться на работу именно 
в центр по выплате и доставке пенсий.
Еще один вид вид деятельности, которым 
любят заниматься чиновники не только Да-
гестана, но всего Северного Кавказа, – это 
манипуляции со средствами материнского 
капитала. Простые люди, имеющие право 
на деньги после рождения второго и после-
дующего ребенка, не хотят ждать и не могут 
собрать все необходимые документы, что-
бы обналичить эти средства. А вокруг Пен-
сионного фонда крутятся различные по-

средники и расположены фирмы, готовые 
за определенный процент помочь получить 
материнский капитал сразу. Во время сво-
ей очередной поездки в Махачкалу, лично 
видел объявления на улице и даже рекла-
му на местном телевидении в виде бегущей 
строки, предлагающую помощь в получе-
нии материнского капитала – 100–120 тыс. 
отдаешь посреднику, остальное оставляешь 
себе.

андрей ВиноградоВ,  
он же ЮсуП 

Вряд ли еще несколько лет назад моло-
дой спортсмен, борец Андрей Виногра-
дов, устроившись в администрацию Киз-
лярского района простым водителем, 
мог предположить, как резко изменится 
его жизнь после личного знакомства с ку-
миром своего детства Сагидом Мурта-
залиевым. В 2010 году он станет самым 
молодым в России руководителем муни-
ципального образования. Потом примет 
ислам и возьмет себе мусульманское имя 
Юсуп. И в итоге породнится со своим ше-
фом, женившись на двоюродной сестре 
Муртазалиева.
Но Виноградову после отъезда в Махач-
калу шефа достанется непростое хозяй-
ство. У главы района Сагида сразу же 
не сложились отношения с главой Киз-
ляра Вячеславом Паламарчуком. Буду-
чи верным другом и соратником еще 
Магомедали Магомедова, Паламарчук 
прекрасно понимал, что после появле-
ния людей Муртазалиева в креслах ру-
ководителей близлежащих районов ско-
ро придут претенденты и на его место. 
По нашим данным, глава Кизляра об-
ращался за поддержкой и к Деду (Ма-
гомедали Магомедову. – Прим. ред.), 
и к теневому хозяину Кизляра Магомеду 
Гамзатову по кличке Валюта Мага. Зару-
чившись поддержкой последнего, Пала-
марчуку на какое-то время удалось замо-
розить конфликт. Но в любой момент он 
мог вспыхнуть с новой силой. Логический 
выход из этого противостояния был един-
ственным – в городе и районе должен 
остаться только один хозяин. И такой мо-
мент наступил весной 2012 года.
Воскресным утром на стоянке возле тор-
гового центра, принадлежавшего Валюте 
Маге, в центре Кизляра припарковался 
джип с госномером «111». В городе и его 
окрестностях все знали, что машина с та-
кими номерами принадлежит главе Киз-
лярского района Андрею Виноградову. 
Самого главы в машине не было, а за ру-
лем находился его водитель Заирхан Ма-
гомедалиев. Магомету Гамзатову, види-
мо, сообщили, что к торговому центру 
подъехал джип Винорадова. Очевидно, 
обстановка была настолько напряжена, 
что Валюта Мага сам вышел к автомо-
билю и сказал водителю убрать машину. 
Между мужчинами завязалась словесная 
перепалка, в ответ водитель джипа уда-
рил Магомеда, и тот упал. К Гамзатову 
подбежали его знакомые, чтобы помочь 
подняться. Заирхан Магомедалиев тут же 
решил отъехать. Выезжая второпях, он 
сбил с ног женщину, ему стали кричать, 
но мужчина не обратил на это внимания. 
Через 15–20 минут, как утверждают оче-
видцы, водитель джипа вернулся к торго-
вому дому, но уже не один. Между Гам-
затовым и приехавшими снова возникла 
потасовка, переросшая в драку. По сло-
вам очевидца, после драки зачинщики 
конфликта, разбив автомобиль Гамзато-
ва, уехали. А еще через час к торговому 
центру подъехала черная «Лада-Прио-
ра». К этому времени в рабочем кабине-
те у Магомеда Гамзатова собрались его 
братья и племянник. Из «Приоры» выш-
ли несколько ребят в масках и с оружием, 
зашли в кабинет, расстреляли находив-
шихся там и уехали.
В результате от полученных ранений скон-
чались трое братьев Гамзатовых – Маго-
мед, Газиявдибир, Осман и их племянник 
Магомед Омаров. Еще один брат с ране-
ниями был доставлен в больницу.
Охранников Виноградова задержали. 

Сам глава Кизлярского района после этого 
случая уехал в отпуск на два месяца за гра-
ницу. А президент республики, в то время 
им был Магомедсалам Магомедов, при-
звал родственников убитых успокоиться 
и пообещал провести объективное рас-
следование. В прошлом году суд присяж-
ных оправдал всех обвиняемых в этом 
массовом убийстве.

черная метка  
от амироВа? 

В Тарумовском районе не без помощи 
и поддержки Муртазалиева главой стала 
Мария Абрамкина. Абрамкина была од-
ним из трех свидетелей на суде по делу 
мэра Махачкалы Саида Амирова. Двое 
остальных – это сам Сагид Муртазалиев 
и Андрей Виноградов.
Теперь, по странному стечению обстоя-
тельств, у всех троих серьезные пробле-
мы с правоохранительными органами. 
Против Марии Абрамкиной также возбу-
ждено уголовное дело по мошенничест-
ву, и она отстранена от должности главы 
района.
О сложных взаимоотношениях Саида 
Амирова и Сагида Муртазалиева «Со-
вершенно секретно» рассказал источник 
в спецслужбах Дагестана: «Амиров любил 
таких хулиганистых и таких крепких ребят, 
как он сам. Но если они под ним не рабо-
тали, он их всех убирал. Эпизодов, когда 
Амиров давал указания ликвидировать 
Муртазалиева, было несколько. И хотя 
между ними внешне были хорошие отно-
шения, Амиров в характере Муртазалиева 
видел самого себя, а значит, и опасность».
По нашим данным, в ходе расследова-
ния сначала уголовного дела, а затем уже 
и в процессе суда над бывшим мэром Ма-
хачкалы Амировым были задействованы 
большие силы и средства, чтобы все сви-
детели обвинения отказались от своих по-
казаний. «С подобными предложениями 
выходили очень серьезные люди и на ру-
ководителя Пенсионного фонда Мурта-
залиева, – рассказывает наш источник 
в правоохранительных органах республи-
ки так – Ему предлагали фантастические 
деньги за отказ от показаний. Говорили – 
напиши любую сумму, и эти деньги будут 
заплачены. Но Муртазалиев понимал, что 
это все временно. Если бы он не пошел 
до конца, ва-банк – завтра-послезавтра 
тот же Амиров его все равно уничтожит».
Что же произошло в центре принятия ре-
шений, если спустя всего год после гром-
кой посадки Саида Амирова спецслужбы 
взялись за ключевых свидетелей по его 
уголовному делу?
«Я думаю, сейчас идет торг наверху, – го-
ворит «Совершенно секретно» высоко-
поставленный дагестанский чиновник, 
не входящий ни в один из конфликтую-
щих лагерей. – Ведь дело против Сагида 
пока не возбуждено. Есть вариант, при ко-
тором Муртазалиеву рекомендуют остать-
ся за границей и больше не возвращать-
ся в республику и не лезть в политику. 
При этом посадки могут продолжиться, 
чтобы показать другим вектор движения 
федеральной власти и нормализовать 
криминогенную и коррупционную состав-
ляющую в Дагестане. Если не договорятся, 
тогда возбудят против него дело и объя-
вят в розыск».
В самой республике простые люди недоу-
мевают, почему именно сейчас следствие 
предъявляет обвинения Андрею Виногра-
дову и подозревает Муртазалиева в орга-
низации преступного сообщества и целом 
ряде убийств; почему эти преступления 
стали расследоваться спустя много лет по-
сле их совершения, ведь о них было всем 
известно.
Из этого люди делают вывод, что за арес- 
том людей из клана Муртазалиева 
и за возможным преследованием самого 
бывшего спортсмена может стоять Саид 
Амиров. Именно Амиров готов давать 
сейчас любые показания, только чтобы 
отомстить человеку, благодаря которому 
он, скорее всего, оставшуюся часть жизни 
проведет в тюрьме.
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В Балтийске в Калининградской 
области может повториться омская 
трагедия. И опять с военнослужа-
щими – в любой момент может рух-
нуть военное общежитие. Граждан-
ские и военные чиновники знают их 
проблему, но не собираются ее ре-
шать. В ситуации разбирался корре-
спондент «Совершенно секретно».

З
дание по проспекту Ленина 
в Балтийске жители называют 
«Пентагоном». Хотя на главное 
военное ведомство вероятного 
противника эта трехэтажка в го-

роде военных моряков совсем не похожа. 
Однако таковы особенности гарнизонно-
го юмора – раз военная общага, значит, 
«Пентагон». Впрочем, со своим западным 
аналогом у местного балтийского «Пен-
тагона» есть нечто общее. Во всяком слу-
чае, от этого здания также исходит угроза 
миру.
«Я сюда попал лейтенантом в конце 
1970-х годов прошлого века, – с носталь-
гией вспоминает старший офицер запа-
са Сергей Свиридов. – Конечно же, сра-
зу с женой и сыном – в «Пентагон». Там 
все по Высоцкому. Система коридорная. 
Удобства на каждом этаже. Ремонт никто 
никогда не делал. Все относились к обща-
ге как к временному явлению».
Со времен лейтенантской молодости на-
шего собеседника изменилось многое. 
И политический строй, и флаг флота. Все, 
кроме состояния «Пентагона». И сегодня 
здание в самом центре города рискует об-
рушиться в любой момент.
«Живем, на чемоданах, – посетовал пред-
ставитель нынешней плеяды лейтенантов 
Алексей Ивченко (фамилия изменена). – 
Не потому, что нам жилье должны предо-
ставить, а потому, что есть шанс остаться 
без крыши над головой. Главное – успеть 
выскочить».
Слова молодого офицера не гротеск. Сов-
сем недавно в злополучной общаге обру-
шилась часть третьего этажа. На этот раз 
обошлось без потерь. Хотя очевидцы ут-
верждают – обрушение было настолько 
стремительным, что, если бы под рассы-
павшимися в труху балками находились 
люди, выскочить никто бы не успел.
Коварный удар времени пришелся как раз 
на туалет. В результате чего «Пентагон», 
лишившись сразу двух санузлов – на вто-
ром и третьем этаже, приобрел непереда-
ваемое амбре, исходящее из раздавлен-
ных канализационных труб.

ЗАКОН ТИШИНЫ 

Вместе с лейтенантом из 1970-х и лей-
тенантом нынешним обходим строение. 
Вид общаги идеальным не назовешь. Раз-
битый цоколь, оторванные трубы, рас-
сыпавшаяся штукатурка. Во дворе два 
биотуалета – специально для обитате-
лей «Пентагона». Так, коммунальщики 
из ЖКХ «Славянки» после приснопамят-
ного обрушения решили вопрос отправ-
ления естественных надобностей. В са-
мом «Пентагоне» о хваленом флотском 
порядке остались одни воспоминания. 
Всюду – бесконечные обрывки и пучки 
проводов, ржавые трубы, разбитые стены 
и осыпавшаяся штукатурка с потолка.
«Вы зайдите к нам в умывальник, – ехид-
но предлагает Алексей Ивченко. – Удоб-
ства, конечно, не во дворе, как с туалетом, 
но микроклимат аналогичный. Чтобы зи-
мой помыться, надо сначала прогреть воз-
дух в помещении. Но это удовольствие не-
надолго. Так как стекол в окнах через одно. 
И рамы гнилые. О плесени и трещинах во-
обще не говорю. Это везде и повсюду».
Поход по общежитию положительных 
эмоций не вызывает. Везде одна и та же 
картина.

«Вообще это маразм и свинство, – расска-
зывает калининградский правозащитник 
Сергей Дустин. – Люди живут в нечелове-
ческих условиях. По стенам везде грибок 
и плесень. Это стимулирует рост болезней 
дыхательных путей. Но самое страшное, 
что несущие балки во многих местах про-
гнили насквозь. Это видно невооружен-
ным глазом. На третьем этаже пол просто 
провис. Перекрытия могут в любой мо-
мент сложиться в гармошку, повторив 
трагедию в Омске. Просто отдельные на-
чальники пользуются тем, что здесь живут 
люди зависимые, на них в любой момент 
можно надавить. Поэтому никто особо 
не нарывается».
В канун Дня Военно-морского флота даже 
зависимых людей прорвало. Когда в Бал-
тийске ожидали приезда главы Россий-
ского государства, в «Пентагоне» собра-
лась инициативная группа, пожелавшая 
рассказать Владимиру Путину о сложно-
стях своего существования. Однако в об-
щагу сразу же «налетело» большое коли-
чество важных персон. Никто не обещал 
жильцам решения проблем, но в случае 
демарша пообещали создать новые. По-
этому Президент России, посетив Бал-
тийск, так и не узнал о нешуточных про-
блемах отечественного «Пентагона».

САМО НЕ РАЗРЕШИТСЯ 

По словам наших собеседников, за свое не-
завидное существование обитатели воен-
ной общаги платят. При том вполне сущест-
венные деньги. Так, за содержание здания 
и действующий ремонт жилищно-комму-
нальный монстр «Славянка», созданный при 
бывшем министре обороны Анатолии Сер-
дюкове, дерет с проживающих по 9 рублей 
22 копейки с каждого квадратного метра.
«Куда идут эти деньги – разобраться люди 
не могут, – поясняет Сергей Дустин. – Но точ-
но не на ремонт. Я обошел три этажа, чтобы 
найти его следы. Все, что обнаружил, – это 
полтора метра пластмассового слива, по-
ставленного взамен прогнившего желез-
ного. Еще, как утверждают жильцы, спецы 
из «Славянки» регулярно меняют лампочки. 
А вот мусор забывают вывозить регулярно. 
Поэтому контейнеры во дворе всегда пере-
полнены».
Впрочем, в последний месяц представители 
обслуживающей компании в качестве мило-
сти пообещали не взимать плату за водоот-
ведение (еще бы – ведь система разруше-
на. – Прим. ред.).
«Там все не так плохо, – заверил корре-
спондента «Совершенно секретно» руко-

БОРЬБА ЗА  
ЖИВУЧЕСТЬ

На Балтийском флоте в любой момент может рухнуть 
общежитие с военнослужащими

Пётр ГРАДОВ

фасад «пентагона»
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водитель Балтийского отделения «Славян-
ки» а заодно и депутат местного райсовета 
Сергей Солошенко. – Никто никаких денег 
с жильцов не берет. Впервые слышу о кви-
танциях к оплате. И вообще, мне некогда 
разговаривать».
В региональном подразделении «Славянки» 
также продемонстрировали таланты лако-
низма. Сославшись на то, что о проблемах 
общежития в Балтийске знает главком ВМФ, 
не представившийся абонент повесил трубку.
Между тем, пока коммунальщики своим 
бездействием планомерно добивают дом, 
не вкладывая ни копейки в поддержание ру-
шащегося здания, флотское командование 
не спешит признавать здание аварийным. 
Ведь наделение общежития подобным ста-
тусом предусматривает немедленное рассе-
ление обитателей. Впрочем, проживающим 
в «Пентагоне» периодически предлагают 
съехать из небезопасной обители.
«Предложения разные, – скептически кон-
статирует Алексей Ивченко. – Кому-то на-
пример предлагают на другой конец обла-
сти, кому-то вообще, видимо для прикола, 
в Кронштадт. То есть, чтобы найти угол, надо 
менять место службы. Странный государст-
венный подход».
Как объяснили корреспонденту «Совер-
шенно секретно» в штабе Балтийского фло-
та – самый главный вопрос в разрешении 
ситуации, конечно же, денежный. Как толь-
ко найдутся деньги на расселение, дом сра-
зу же будет признан аварийным. А пока 
на флоте делают вид, что ничего страшно-
го не происходит. Ну, рухнули перекрытия 
между этажами, бывает!
Не важно, что люди каждый день рискуют 
жизнью, важно, что, если верить сотруднику 
«Славянки», главком об этом знает, а значит, 
в случае непредвиденных обстоятельств тылы 
местных военспецов надежно прикрыты.

В Минобороны периодически заявляют, что практически реши-
ли проблему с жильем для военнослужащих и что почти все они 
живут в своих квартирах. В прошлом году в военном ведомст-
ве сообщили, что проводят эксперимент по предварительному 
распределению жилья в домах высокой строительной готовно-
сти без оформленного права собственности Российской Федера-
ции. И, действительно, большинству офицеров были предложе-
ны квартиры. Но на деле это распределение оказалось фикцией 
и жонглированием статистикой. Фактически распределение жи-
лья прошло только на бумаге, а большинство домов превратились 
в долгострои. Офицеры ждут обещанного жилья в разрушающих-
ся общежитиях или тратят большую часть денежного довольствия 
на аренду квартир. При этом руководство Минобороны постоянно 
дает противоречивую информацию о сроках заселения этих воен-
нослужащих, возможно, в военном ведомстве сами не знают, ког-
да удастся решить жилищную проблему военнослужащих.
Вопрос становится еще более сложным в условиях, когда обо-
стрилась ситуация после кризиса на рынке жилья. Показательная 
ситуация сложилась в Москве, где проблема с жильем для воен-
нослужащих стоит особенно остро, тут заселения ждут около 10 
тысяч офицеров. Но ожидание, по всей видимости, затянется: 
в предбанкротном состоянии оказался основной застройщик Ми-
нистерства обороны – СУ-155. Эта компания ведет строительство 
четырех микрорайонов в столице, порядка 15 тыс. квартир. Нео-
жиданно выяснилась, что у предприятия наметились серьезные 
проблемы. В июне 2015 года совокупный долг СУ-155 оценивался 
в 27 млрд рублей; чтобы расплатиться с долгами, компания начала 
распродажу непрофильных активов и земельных участков. В июне 
стало известно, что Следственный комитет России возбудил дело 
против гендиректора СУ-155 Александра Мещерякова за неупла-
ту налогов на общую сумму 210,5 млн рублей в 2012–2013 годах.
Нужно отметить, что часть вины за срыв госконтракта лежит и на 
самом Минобороны. Так, главная прокуратура провела проверку 
строительных объектов, и прокуроры обвиняют СУ-155 в ненадле-
жащем исполнении договорных обязательств и возможном про-

тивоправном использовании денежных средств, полученных на 
строительство домов для военнослужащих. Определенную вину 
несет и генеральный подрядчик – АО «Главное управление обу-
стройства войск», структура Минобороны, которая, несмотря на 
фактическую приостановку строительства, никак не реагирует на 
ситуацию. Например, не были предприняты действия по взыска-
нию штрафов за просрочку исполнения обязательств с застрой-
щика. Военные также не прорабатывают варианты о привлечении 
к завершению строительства другого застройщика. Все это гово-
рит о пассивности военных в этом вопросе.
В середине августа проблемой военных долгостроев заинтересо-
вались в Федеральной антимонопольной службе России (ФАС), на 
которую возложены обязанности по контролю исполнения государ-
ственного оборонного заказа. Антимонопольщики обнаружили, что 
СУ-155 фактически приостановил строительство жилья для военно-
служащих в Москве, которое должно было завершиться еще в 2014 
году, при этом задержка зарплаты рабочим составляет три месяца.
Пока чиновники выясняют, кто будет достраивать дома для во-
енных, Минобороны в условиях кризиса тратит около миллиарда 
руб лей в месяц на содержание более 16 тыс. военнослужащих. 
Это военнослужащие, которые в ходе реформы должны были 
быть сокращены, но этого не произошло, поскольку закон «О ста-
тусе военнослужащих» запрещает увольнять из армии отслу-
живших 10 лет и более без предоставления им жилья. При этом 
военное ведомство пытается применять нечестные приемы. Ми-
нобороны регулярно пытается инициировать изменения в зако-
нодательстве, которые позволят увольнять военнослужащих без 
предоставления им жилья. Так, в апреле этого года чиновники во-
енного ведомства протолкнули изменение в закон «О статусе во-
еннослужащих»: теперь военнослужащие практически лишены 
права на выбор жилья, в случае отказа от предложенных им жи-
лых помещений или жилищных субсидий их немедленно увольня-
ют. Возможно, уже в ближайшее время дойдет до того, что решать 
свои квартирные проблемы военнослужащим придется самосто-
ятельно.

Справка

горячей воды в общежитии не было с момента его 
постройки

после очередной аварии туалеты перенесли во двор
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В начале августа хакеры из груп-
пировки «Анонимный интер-
национал» взломали переписку 
высокопоставленных сотрудников 
Минобороны. В ней оказалась 
информация о размещении опе-
ративно-тактических ракетных 
комплексов «Искандер» и местах 
базирования атомных подводных 
лодок. Корреспондент «Совер-
шенно секретно» выяснил, что 
главной причиной утечек секрет-
ной информации из Минобороны 
является человеческий фактор 
и в связи с активным внедрением 
в войска современных инфор-
мационных технологий ситуация 
будет только усугубляться. И это 
ведет к росту уголовных дел 
о шпионаже.

Взломав переписку сотрудни-
ков Министерства обороны, 
хакеры решили придать этому 
факту максимальную огла-
ску. В  своем блоге «Шалтай-

Болтай» они разместили открытое пись-
мо. В  тексте обращения утверждается, 
что доступ удалось получить к  почто-
вому массиву и  устройствам Ксении 
Большаковой – помощника и секретаря 
Романа Филимонова, бывшего руко-
водителя департамента строительства 
Минобороны.

ХАКЕРЫ ПОЖАЛОВАЛИСЬ НА 
СОТРУДНИКОВ МИНОБОРОНЫ 
В ФСБ 

Изучив переписку, хакеры выяснили, 
что сотрудники военного ведомства 
в обход должностных инструкций и во-
преки здравому смыслу передавали се-
кретные незашифрованные докумен-
ты через бесплатные почтовые сервисы 
yandex.ru, mail.ru и даже американский 
gmail.com. Кроме того, по их информа-
ции, в записях устройств секретаря Фи-
лимонова Ксении Большаковой оказа-
лись пароли и доступы на служебные 
почтовые сервера Министерства обо-
роны. Исходя из полученных данных, 
хакеры сделали вывод, что служащие 
ведомства отличаются некомпетен-
тностью, и даже пожаловались на них 
в ФСБ. Хакеры уверены, что секре-
ты российского оборонного ведомства 
могли запросто оказаться, а возможно, 
и оказались в распоряжении спецслужб 
иностранных государств. Небрежность 
сотрудников департамента строитель-
ства на протяжении 2012–2014 годов 
давала широкие возможности анали-
зировать электронную переписку воен-
ного ведомства и добывать секретную 
информацию. Причем содержащая-
ся в письмах информация позволяла 
делать определенные разведвыводы. 
В подтверждение своих слов «Аноним-
ный интернационал» выложил файл 
с информацией про войсковые части 
с размещением комплексов «Искан-
дер», а также частично заретуширо-
ванный файл по местам базирования 

атомных подводных лодок четвертого 
поколения на 12 объектах.
Напомним, что хакеры из группировки 
«Анонимный интернационал» извест-
ны серией разоблачений и эпатажными 
акциями в отношении государственных 
структур. На этот раз они не изменили 
себе – попросили военных контрраз-
ведчиков «обратить внимание на по-
добное пренебрежительное отношение 
к информационной безопасности быв-
ших и нынешних сотрудников структур 
Минобороны». Также об авторах писем 
они готовы сообщить дополнительную 
информацию. При этом взломщики 
заявили, что добытый ими информа-
ционный массив в данный момент 
продается на Бирже информации, 
и предложили сотрудникам военной 
контрразведки купить данные, пообе-
щав даже скидку 50 %.

АМЕРИКАНЦЫ МОГУТ 
ЗАВЛАДЕТЬ РОССИЙСКИМИ 
ВОЕННЫМИ СЕКРЕТАМИ 

Вице-президент Академии геополитиче-
ских проблем доктор военных наук ка-
питан 1-го ранга запаса Константин Сив-
ков рассказал «Совершенно секретно»: 
при использовании открытых сетей, в том 
числе Интернета, нужно учитывать, что 
их разработка велась с помощью амери-
канской технической базы и с использо-
ванием западного программного обес-
печения. И это в принципе представляет 
непосредственную угрозу национальной 

безопасности: «В конкретном случае утеч-
ка информации по атомным подводным 
лодкам и «Искандерам» – это проблема 
не такая серьезная, как кажется на первый 
взгляд. Районы их размещения более-ме-
нее известны и снимаются со спутников, 
особенно если речь идет о строительстве 
объектов инфраструктуры. Но в любом 
случае это дает сигнал о том, что пробле-
ма с утечками секретной информации, 
от которой зависит военная и националь-
ная безопасность, в целом стоит очень 
остро».
Эксперты также обращают внимание 
на то, что современные микросхемы, 
сложные электронные устройства, не-
смотря на запущенную программу им-
портозамещения, Россия сегодня заку-
пает за рубежом, в том числе в странах 
НАТО. Это позволяет использовать про-
граммные и аппаратные закладки, ко-
торые активируют в определенное вре-
мя либо по определенному внешнему 
сигналу и которые способны похищать 
конфиденциальную информацию.

ОСНОВНОЙ ИСТОЧНИК 
УТЕЧЕК – 
НЕКВАЛИФИЦИРОВАННЫЕ 
КАДРЫ 

По оценкам экспертов, в последние 
годы в Минобороны был значитель-
но ослаблен контроль над соблюдени-
ем секретности. Особенно этим грешил 
прежний министр обороны Анатолий 

Сердюков – он иронично заявлял, что 
у российских Вооруженных сил, ко-
торые в последние годы практически 
не развивали и на десятилетия отста-
ли от современных западных армий, 
просто не может быть никаких секре-
тов. Нынешний министр обороны Сер-
гей Шойгу превратил скрытность и не-
которую недоговоренность в настоящее 
оружие. Его требования к соблюдению 
секретности диаметрально противо-
положны. Сейчас принимаются меры, 
чтобы общественность дозированно 
получала только ту информацию, кото-
рую соглашаются предоставлять воен-
ные.
Как рассказал «Совершенно секрет-
но» эксперт Ассоциации независимых 
военных политологов Александр Пе-
ренджиев, несмотря на принимаемые 
меры, сегодня совершается множество 
серьезных ошибок, которые приводят 
к утечкам секретной информации и тем 
самым наносят ущерб национальной 
безопасности: «Одна из основных про-
блем – неквалифицированные кадры. 
Скорее всего, сотрудница департамен-
та строительства, не являвшаяся, судя 
по ее биографии, специалистом в об-
ласти военного строительства, просто 
не понимала важности информации, 
которую она передавала по электрон-
ной почте. Не осознавала, что подоб-
ная утечка может нанести урон обо-
роноспособности страны. Раньше 
на таких серьезных должностях нахо-
дились офицеры, которые досконально 

Р А С С Л Е Д О В А Н И Я  [ Г О С Т А Й Н А]

СЕКРЕТ ШИНЕЛЯ
Почему в Минобороны происходят массовые 

утечки конфиденциальной информации
Александр КруглоВ
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разбирались в этой теме, точно знали, 
о чем можно говорить, о чем нет, и как 
обращаться с секретной информацией. 
Это наследие Сердюкова – во время 
массовых сокращений набрали много 
низкоквалифицированных кадров, ко-
торые далеки в том числе и от вопро-
сов секретности. Как теперь выясняется, 
такое положение дел может привести 
к довольно серьезным проблемам. Не-
обходимо в корне менять всю кадровую 
политику. Сегодня мы даже не осозна-
ем масштаба проблемы, скорее всего, 
ситуация гораздо сложнее, чем ее пы-
таются представить. Это уже сейчас на-
носит серьезный ущерб безопасности 
страны».
Пока правоохранительные структу-
ры никак не отреагировали на инци-
дент, но, скорее всего, последствия 
для виновных будут. В последнее вре-
мя регулярно появляется информация 
об утечках секретных сведений воен-
ного и околовоенного характера, и, по-
хоже, об этой проблеме задумались. 
Сигналом того, что в России началась 
борьба с утечками секретной информа-
ции, стало дело о госизмене, открытое 
в отношении жительницы Смоленской 
области, многодетной матери Светла-
ны Давыдовой. Согласно версии след-
ственных органов, в апреле 2014 года 
женщина сообщила в посольство Укра-
ины о готовящейся, по ее мнению, пе-
редислокации российской воинской 
части в Донецк. Женщине инкрими-
нировалось «оказание консультацион-
ной помощи иностранному государству 
в ущерб безопасности РФ». Лефортов-
ский суд Москвы даже санкционировал 
арест Давыдовой, однако впоследствии 
дело в отношении домохозяйки было 
прекращено за отсутствием состава 
преступления, а Генпрокуратура была 
вынуждена принести свои извинения.

УЧЕНЫЕ И ПРЕПОДАВАТЕЛИ 
СТАЛИ ШПИОНАМИ 

Показательные и резонансные про-
цессы со шпионскими историями идут 
по всей стране. В настоящее время ве-
дется следствие в отношении радио-
инженера Геннадия Кравцова – против 
него возбуждено уголовное дело по ст. 
275 («Государственная измена») УК 
РФ. Поводом для подозрения в шпи-
онской деятельности стало неправиль-
но составленное резюме. Выпускник 
Военно-космической академии име-
ни Можайского (Санкт-Петербург) 15 
лет проработал в структурах ГРУ ради-
оинженером, имел допуск к государст-
венной тайне. Из армии Кравцов уво-
лился в 2011 году, устроившись в одну 
из IT-компаний Петербурга. Год назад 
истек срок подписки офицера запаса 
о неразглашении гостайны, он получил 
право выезда за границу и задумал-
ся о работе в иностранной компании. 
В прошлом году занялся поиском но-
вого места работы и обнаружил в Ин-
тернете вакансию в шведской фирме. 
Кравцов отправил резюме по электрон-
ной почте на указанный в объявлении 
адрес. Но вместо потенциальных рабо-
тодателей с ним встретились сотрудни-
ки ФСБ.
Проблемы у офицера запаса возникли 
из-за того, что он указал должность, ко-
торую занимал в ГРУ, а также сообщил 
«о боевом применении одного из кос-
мических аппаратов». Уголовному делу 
Кравцова присвоен гриф «Секретно», 
поэтому не сообщается, какие данные 
он разгласил, о каком конкретно косми-
ческом аппарате идет речь. Сообщает-
ся, что назначенная следствием экспер-
тиза подтвердила наличие секретности 
в разглашаемых им сведениях. Но са-
мое интересное, что вслед за Кравцо-
вым под следствием могут оказаться 
десятки офицеров запаса: сайты пои-
ска работы выдают множество объяв-
лений, в которых соискатели сообщают, 

что служили в ГРУ, при этом указывают 
конкретное место службы.
По мнению правозащитников, умысла 
разглашать государственную тайну у Ген-
надия Кравцова не было. Все факты го-
ворят о том, что Кравцов просто хотел 
придать своей персоне значимость и уве-
личить свою «стоимость» на рынке труда. 
Очевидно, в пользу этого говорит и тот 
факт, что срок подписания документов 
о неразглашении истек. Однако у след-
ствия есть зацепка: даже по истечении 
срока действия документов о неразгла-
шении следует учитывать, что законода-
тельство однозначно трактует передачу 
указанных в резюме сведений иностран-
ным компаниям как нарушение.
В конце июля этого года правоохрани-
тельные органы обвинили 75-летне-
го преподавателя МГТУ им. Баумана 
Владимира Лапыгина в государствен-
ной измене. Педагогу инкриминиру-
ют передачу секретной информации 
за рубеж. Лапыгин занимал несколь-
ко должностей, долгое время рабо-
тал в Центральном научно-исследова-
тельском институте машиностроения, 
он также является начальником центра 
исследований аэрогазодинамики в Ро-
скосмосе. Следователи вышли с хода-
тайством в мае 2015 года, против Ла-
пыгина возбуждено уголовное дело 
по статье 275 («Государственная из-
мена») Уголовного кодекса. Дело име-
ет гриф «Секретно», поэтому сказать 
точно, за какие именно секреты попла-
тился преподаватель, сегодня опять же 
невозможно. В настоящее время для 
Лапыгина избрана мера пресечения 
в виде домашнего ареста.

СПЕЦСЛУЖБЫ СТРЕМЯТСЯ 
ОПРАВДАТЬ РАСХОДЫ  
НА СВОЕ СОДЕРЖАНИЕ 

Случаи выявления госизменников в на-
учной среде в последнее время зна-
чительно участились. Эксперты утвер-
ждают: причиной стало то, что сейчас 
возобновился целый ряд разработок 
оборонного характера и спецслужбы 
стараются их максимально засекретить. 
Так, 4 февраля 2015 года стало извест-
но, что в разглашении государствен-
ной тайны обвиняется бывший научный 
сотрудник Российского федерального 
ядерного центра (РФЯЦ) Владимир Го-
лубев из Нижегородской области. По-
водом для обвинения стал научный 

доклад, сделанный в 2013 году со-
трудником РФЯЦ на конференции в Че-
хии. Голубев является специалистом 
по взрывчатым веществам, доклад был 
посвящен его работе. Публикация это-
го доклада и стала поводом для возбу-
ждения в отношении Голубева уголов-
ного дела по ч. 1 ст. 283 («Разглашение 
государственной тайны») УК РФ.
Не принимается в расчет то, что прозву-
чавшая на конференции информация 
была ранее опубликована в научных из-
даниях с 1980 по 1990 год, и, по заявле-
нию адвокатов, тайны не представляла. 
В июне ученый, обвиняемый в разгла-
шении государственной тайны, вышел 
на свободу, попав под амнистию. Уче-
ный провел в СИЗО больше месяца, но так 
и не согласился с выдвинутыми обвине-
ниями, приняв, впрочем, предложение 
следователя о прекращении уголовного 
преследования по нереабилитирующим 
обстоятельствам.
В настоящее время также продолжается 
процесс в отношении бывшего научного 
сотрудника Первого центрального НИИ 
Минобороны 66-летнего Владислава Ни-
кольского, которого обвиняют по ст. 275 
Уголовного кодекса. Его задержали еще 
в октябре 2012 года, процесс проходит 
в закрытом режиме. Сообщается, что уче-
ный якобы передавал Украине техниче-
скую документацию о десантном корабле 
на воздушной подушке «Зубр». Свою вину 
он не признает.
Ранее, в 2012 году, по статье о госизме-
не были признаны виновными сотруд-
ники Балтийского государственного 
технического университета «Военмех» 
Евгений Афанасьев и Святослав Бобы-
шев. По данным правоохранительных 
органов, сотрудники Балтийского госу-
дарственного технического универси-
тета «Военмех», участвуя в научно-ис-
следовательских работах по созданию 
ракетного комплекса «Булава», за де-
нежное вознаграждение в размере 7 
тыс. долларов США передали предста-
вителям китайской разведки секретную 
информацию о некоторых особенно-
стях функционирования боевой систе-
мы. Ученые отрицали свою вину, зая-
вив, что денег от китайцев не получали, 
а в Китай ездили, чтобы читать лекции, 
темы которых были согласованы с ру-
ководством университета и сотрудни-
ками ФСБ. Тем не менее Афанасьева 
признали виновным в госизмене и вы-
даче гостайны и приговорили к 12,5 

года колонии строгого режима; Бобы-
шева обвинили в пособничестве го-
сизменнику и назначили ему 12 лет 
строгого режима. Афанасьев умер в ко-
лонии в этом году.
Власти уверяют, что рост числа разобла-
чений связан с агрессивными действи-
ями иностранных государств, увеличе-
нием числа вербовочных предложений 
и в целом с активизацией работы спец-
служб, направленных против России, 
а не с внутренней шпиономанией. Но со-
здается впечатление, и это наводит 
на размышления, что на поверхность 
всплывают пока только незначительные 
дела и все делается исключительно для 
демонстрации серьезных намерений го-
сударства охранять гостайну.
По мнению Александра Перенджиева, 
сегодня сложно оценить, насколько эти 
шпионские скандалы имеют под собой 
основу, но, как считает наш собеседник, 
очевидно, что ситуация становится тре-
вожной: «Возможно, такая активность 
спецслужб имеет некоторую подоплеку. 
До этого спецслужбы были заняты де-
лом, регулярно рапортовали, что унич-
тожают главарей террористических 
банд на Северном Кавказе. В последнее 
время это ушло на второй план, в том 
регионе ситуация значительно улуч-
шилась. Однако спецслужбам необхо-
димо показывать, что они продолжают 
играть решающую роль в жизни страны, 
в укреплении государственной безопа-
сности. Сейчас, в условиях экономиче-
ского кризиса, на содержание аппарата 
спецслужб выделяются немалые сред-
ства, и нужно показывать определен-
ные результаты. Порой складывается 
впечатление, что такая активность спец-
служб связана в первую очередь с тем, 
что им нужно имитировать активную 
деятельность.
В последнее время довольно часто го-
ворят о скандалах с русскими шпиона-
ми, в том числе на Украине, в Польше, 
Чехии. Постоянно идет дипломатиче-
ская война, регулярно высылают и рос-
сийских дипломатов из других стран, 
и из России – иностранных. Безусловно, 
в нарастающем противостоянии России 
и Запада высшее политическое руко-
водство задает вопрос: почему не выяв-
ляются шпионы в России? Вот силовики 
и начали реагировать. Сегодня публич-
ными становятся мелкие дела, но важ-
но, чтобы в этой суете спецслужбы 
не упустили настоящих шпионов».

Р А С С Л Е Д О В А Н И Я  [ Г О С Т А Й Н А]
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Большинство микросхем и  электронных устройств россия сегодня закупает за руБежом. 
это создает риски программных и аппаратных закладок, что может привести к потере 
конфиденциальной информации  или даже к утрате контроля над вооружением
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Недавно депутат Госдумы Оксана 
Дмитриева инициировала рассле-
дование в отношении «Роснано». 
Генпрокуратура, куда обратилась 
парламентарий, ее обеспокоен-
ность тем, куда делись потраченные 
государством деньги, разделила. 
По версии следствия, руководители 
«Роснано» причастны к растрате 
300 млн рублей.

Э
то не первый скандал с «Росна-
но» в частности и с мегапро-
ектами вообще: заявленные 
когда-то с большой помпой, 
сегодня они уходят в небытие. 

«Совершенно секретно» решила вспом-
нить наиболее провальные из них.

Планшет Чубайса 

В ноябре 2011 года глава «Роснано» Ана-
толий Чубайс представил Владимиру Пу-
тину электронную книгу Plastic Logic 100 
в качестве перспективного электронно-
го учебника для российских школ, ко-
торый по замыслу должен был бы заме-
нить обычный книжный формат. Тогда же 
стало известно об инвестициях «Росна-
но» в компанию Plastic Logic в размере 
150 млн долларов (всего в проект долж-
ны были инвестировать 700 млн долла-
ров) и о планах строительства в Зеленог-
раде завода по производству «гибких 
дисплеев» и оснащению школ «планшета-
ми Чубайса» в 2013–2014 годах.
Шум в прессе был поднят невероятный: 
пиарщики «Роснано» расписывали, как 
облегчится жизнь школьников, которым 
не придется больше таскать кучу учебни-
ков – их все заменит новый планшет. Он 
же станет и дневником, что поможет на-
ладить эффективное взаимодействие 
учеников и родителей. И вообще – план-
шет станет для российских детей окном 
в большой виртуальный мир! А для рос-
сийской электронной промышленности – 
дверью в комнату, где находятся мировые 
лидеры IТ-индустрии.
Правда, выданный журналистам на тести-
рование прототип (а именно он был по-
казан Путину) не впечатлял – он оказался 
обыкновенной «читалкой» с технологией 
«электронных чернил». К тому же не име-
ющей Wi-Fi, уже обязательного даже для 
дешевых китайских поделок, и работаю-
щей под управлением OC Windows, а не 
обещанного Linux и т.д.
При внимательном рассмотрении выя-
снилось, что и российским планшет может 
считаться весьма условно: сама компания 
Plastic Logic – британская и, честно говоря, 
не входит в число лидеров IТ-индустрии. 
Как говорится на сайте «Роснано», основа-
на она была в 2000 году исследователями 
из Кавендишской лаборатории Кембридж-
ского университета. Научно-исследова-
тельский и опытно-конструкторский центр 
компании расположен в Кембридже (Ве-
ликобритания); массовое производство 
организовано в Дрездене (Германия), где 
работают 300 человек.

Впрочем, в мае 2012 года стало извест-
но о «коренной смене стратегии» Plastic 
Logic – об отказе от выпуска собственных 
ридеров и планшетов и переносе на нео-
пределенный срок начала строительства 
завода в Зеленограде.
В июне этого года провал проекта при-
знал и сам Чубайс. Заверив, впрочем, что 
деньги были потрачены не зря. «Это один 
из примеров проектов, которые, казалось 
бы, действительно провалились. Мы дей-
ствительно не смогли сделать планшет. То 
есть мы его сделали, он работает и сейчас, 
просто конкурирует с iPad, мы совпали по 
времени. Но мы удержали проект, мы со-
хранили технологию», – заявил он в ходе 
теледебатов с Алексеем Навальным.
В подтверждение своих слов глава «Рос- 
нано» продемонстрировал телефон с раз-
работанной его компанией технологией 
«двойной экран» и напомнил, что такие 
экраны от них получил YotaPhone.

смартфон от Yoта 

LTE-совместимый смартфон YotaPhone 
был выпущен в декабре 2013 года. Че-
рез год вышла следующая версия – 
YotaPhone2.
«Российский смартфон» действитель-
но имеет два экрана, один из которых 
обычный сенсорный, а второй – с элек-
тронными чернилами. И такая «фишка» 
действительно стала основным стимулом 
к покупке YotaPhone – как и то, что поль-
зователем смартфона стал Дмитрий Мед-
ведев, известный любовью к новинкам IТ-
индустрии.
Однако, отмечая полезность второго экра-

на, который, благодаря технологии «элек-
тронных чернил», позволяет экономить 
зарядку смартфона, пользователи жалу-
ются на длительное время отклика экрана, 
постоянную самостоятельную перезагруз-
ку, отсутствие эффективной блокировки 
экрана и пр.
А главное – цена девайса, по общему мне-
нию, сильно завышена: iPhone 5c стоит 24 
тыс. рублей, новейший iPhone 6–50 тыс., 
Samsung Galaxy s5–17 тыс., а уступающий 
им по характеристикам YotaPhone2–34 
тыс. рублей. За такие деньги можно ку-
пить смартфон и «читалку» гораздо луч-
ших характеристик, подсчитали эксперты.
Опять же российским YotaPhone может 
быть назван довольно условно: собирают 
его на Тайване, большая часть комплек-
тующих также импортные. Российское 
здесь – дисплей с «электронными черни-
лами» (технология которых также не нова 
и не является российской). Чисто рос-
сийской можно считать лишь рекламную 
кампанию – и вот она удалась на славу, 
получив даже «Золотого льва» в Каннах на 
фестивале рекламы.
Однако даже прекрасная рекламная кам-
пания не смогла убедить потребителей: 
за полгода с момента выпуска YotaPhone2 
было продано всего 30 тысяч аппаратов.
Последний удар нанес Медведев, пуб- 
лично заявивший об отказе от «яблоч-
ной» продукции в пользу российского 
девайса: недавно фотографы подловили 
его с «шестым» айфоном. Тот же iPhone 6 
обнаружили и у других публичных деяте-
лей, заявивших о переходе на российский 
девайс: у главы Чечни Рамзана Кадырова 
и рэпера Тимати.

ЧиП от евтушенкова 
В 2010 году глава АФК «Система» Вла-
димир Евтушенков продемонстрировал 
Владимиру Путину свое детище: чип раз-
мером 90 нанометров и телефон, в кото-
рый этот чип вставлен. Телефон при этом 
имел навигацию ГЛОНАСС/GPS и, по сло-
вам Евтушенкова, которому принадлежал 
производитель чипа – зеленоградский за-
вод «Микрон», полностью соответствовал 
«четвертому» айфону. Телефон обещали 
представить 1 марта 2011 по цене 11 ты-
сяч рублей.
«Мы достигли европейского уровня. В Ев-
ропе ни один из производителей, ни одна 
из компаний, работающих в области мик- 
роэлектроники, не производит других чи-
пов – размером ниже 90 нанометров», – 
с гордостью сообщил Евтушенков. Впро-
чем, специалисты тут же указали, что 
Европа и не считается лидером IТ-инду-
стрии, а крупнейшие мировые производи-
тели процессоров, такие как Intel и AMD, 
представили чипы на основе 90-нано-
метрового процесса в 2004 году. Серий-
ные процессоры Intel на основе 45-нано-
метрового процесса были представлены 
в ноябре 2007 года. По данным компа-
нии Chipworks, специализирующейся на 
анализе электронных систем, процессор 
iPhone 4 производится фирмой Samsung 
по 45-нанометровому процессу.
Сам же телефон оказался «китайцем» 
с американскими мозгами и российским 
именем: сборку поручили китайскому 
производителю бюджетных телефонов 
ZTE, а мозгами телефона стал чип аме-
риканской Qualcomm. Вышедший под 

ТЕХНОЛОХИ
Самые провальные инновационные проекты 

в новейшей истории России
Татьяна РыбакОва

в планшет для школьников «роснано» инвестировало 150 млн долларов
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названием МТС 945 (Glonass 945), он 
оказался копией дешевого китайского те-
лефона ZTE VF945 – только на четверть 
дороже. ZTE и сегодня производит брен-
дированные мобильные телефоны и USB-
модемы для российских операторов (МТС 
236, МТС 535, МТС 547, МТС Business 
840, МТС 916, МТС Glonass 945 (на базе 
ZTE VF945), Билайн А100, Билайн Е 600, 
Билайн смарт и смарт 2, МегаФон V9+ 
и др.), но их больше никто не называет 
российскими.

ЕГАИС от ФСБ 

Недавно «Опора России» начала сбор 
подписей против введения с 1 июля 
2016 года Единой государственной ав-
томатизированной информационной си-
стемы (ЕГАИС) для розницы. По утверж- 
дению авторов инициативы, введение 
ЕГАИС приведет к массовому закрытию 
«магазинов у дома» и значительному удо-
рожанию спиртного в оставшихся. Тем бо-
лее что к системе подключают не только 
крепкий алкоголь, но и все спиртосодер-
жащие напитки, включая пиво, сидр, ме-
довуху и пр.
ЕГАИС – это система, предназначенная 
для государственного контроля за объе-
мом производства и оборота этилового 
спирта, алкогольной и спиртосодержа-
щей продукции. Сама задумка была здра-
вой: контролировать оборот алкоголя от 
момента его производства до продажи. 
Первый этап – контроль от производст-
ва до оптовой продажи был реализован 
в 2005 году и на полгода парализовал 
весь рынок. Разработанная во ФГУП НТЦ 
«Атлас», подведомственном ФСБ, систе-
ма ЕГАИС имела столько недочетов, что 
даже к 2007 году ее работу удалось нала-
дить лишь частично: пришлось удалить из 
нее оптовые компании, что сделало саму 
систему бессмысленной.
В результате Главному научно-исследова-
тельскому вычислительному центру Фе-
деральной налоговой службы было пору-
чено создать новую версию ЕГАИС. После 
многочисленных сдвигов сроков внедре-
ния из-за недоработок она все-таки была 
запущена в 2009 году и пусть со скрипом, 
но все же заработала. При этом стоимость 
годового обслуживания системы обхо-
дится бизнесу примерно в 300 тысяч руб- 
лей, не считая 650 тысяч на покупку ПО 
самой системы. Никакого сокращения 
«серого» рынка алкоголя не произошло. 
Скорее наоборот: из-за неизбежного по-
дорожания спиртосодержащей продук-
ции рынок нелегального алкоголя стал ра-
сти еще более быстрыми темпами.

«ЭлЕктроннАя роССИя» 
от рЕймАнА 

Леонид Рейман, бывший министр связи 
(с 1999 года), был настолько впечатлен 
«электронным правительством» Сингапу-
ра, что уговорил руководство страны со-
здать свой проект «Электронная Россия». 
Запущенный в 2002 году, проект анонси-
ровался как прорыв в стране, где на тот 
момент и Интернет был далеко не во всех 
городах. Планировалось, что за 77 млрд 
рублей в стране будет создан полностью 
электронный государственный докумен-
тооборот: и граждане, и чиновники смогут 
решать все вопросы в виртуальном про-
странстве.
На деле к 2010 году потратили «только» 
21 млрд рублей, а результат оказался да-
леким от обещанного: портал госуслуг, 
задуманный как ядро системы, работал 
на тот момент в основном как порт для 
вхождения в созданные отдельными ве-
домствами собственные интернет-ресур-
сы. Которые при этом функционирова-
ли с разной степенью удобства, выдавая 
в основном справочную информацию.
В результате новое руководство Минсвя-
зи разработало новую госпрограмму «Ин-
формационное общество» (2011–2020), 
поставив во главу угла не новые техноло-
гии, а потребительскую пользу. Тут дело 

пошло на лад: от электронной записи 
в школы и поликлиники до видеотрансля-
ций с участков для голосования, с веду-
щихся строек, из детсадовских групп и т.д. 
Наибольшей популярностью стали поль-
зоваться портал госзакупок, площадка 
электронных торгов, личный кабинет на-
логоплательщика, возможность оплатить 
электроэнергию и коммунальные услуги, 
а также заказать загранпаспорт.
Впрочем, часть функций уже утрачивает-
ся: так, больше не будет, по-видимому, 
видеотрансляций с участков для голосо-
вания на выборах в 2016 году, предлага-
ется закрыть публичный доступ к Единому 
государственному реестру прав на недви-
жимое имущество и сделок с ним (ЕГРП) 
и т.д.
Без скандалов и здесь не обошлось: 
в 2011 году Генпрокуратура обвиняла 
Минкомсвязи и «Ростелеком» в хищении 
300 млн рублей, выделенных на «Элек-
тронную Россию», однако Следствен-
ный департамент МВД России отказался 
возбуждать уголовное дело по данным, 
представленным прокуратурой, в свя-
зи с недостаточностью материалов. А в 
2013 году Счетная палата заявила, что 
с 2012 года план программы «Информа-
ционное общество» не утверждался, а на 
сентябрь 2013 года программа была ре-
ализована на 1,1 % от запланированного 
финансирования на год.

руССкИй GooGlЕ 
от «роСтЕлЕкомА» 

22 мая 2014 года в рамках Петербург-
ского международного экономического 
форума была презентована российская 
национальная государственная поиско-
вая система и интернет-портал «Спутник», 
созданные компанией «Ростелеком». Раз-
работчик «русского Google», как сразу 
окрестили поисковик, – компания «КМ 
Медиа», ныне ООО «Спутник».
Особый упор был сделан на легкость ра-
боты с порталом госуслуг и безопасность 
поисковика для детей. Однако с само-
го начала разработки не скрывалось, что 
главная функция «Спутника» – стать аль-
тернативным негосударственным пои-
сковикам агрегатором новостей – что это 
необходимо, стало понятно уже во время 
конфликта с Южной Осетией, а особенно 
остро вопрос встал в момент протестной 
активности 2011–2012 годов.
На сегодняшний день «Спутник» так и су-
ществует в бета-версии. Хотя на него уже 
потрачено 52 млн рублей, пользователи 
так и не оценили новый ресурс.
Возможно потому, что интерфейс выгля-
дит как упрощенная калька «Яндекса», 
поиск выдает значительно меньше и ме-
нее соответствующие запросу ссылки, 

а заголовки главных новостей выглядят 
довольно странно. К примеру, 14 августа 
первой новостью шла информация о Ме-
довом Спасе, затем – о том, что новый 
американский истребитель оказался хуже 
советских самолетов, за ним – «Васильева 
начала возмещать финансовый ущерб», 
«Lada обогнала по продажам в Германии 
Lexus и Volvo» и «США требуют арестовать 
активы Vimpelcom и МТС в Европе». В это 
же время на «Яндексе»: «Экс-главком Су-
хопутных войск получил 5 лет тюрьмы за 
взятку», «Водянова попросила не сводить 
счеты с обидчиками сестры», «Газпром» 
в июне подал в арбитраж иск к Нафтогазу 
на $29,2 млрд», «Минфин Франции оце-
нил выплаты России за «Мистрали» менее 
€1 млрд и «Главное дерби сезона: «Спар-
так» Аленичева сразится с ЦСКА».

ГИБрИд от ПрохоровА 

Громкие «пшики» случаются не только 
у государства, но и у российских бизнес-
менов. В отличие от государственных, они 
не тратят деньги налогоплательщиков, 
однако довольно ярко свидетельствуют об 
истинном технологическом уровне рос-
сийского инновационного сектора.
В 2010 году российская инвестиционная 
группа ОНЭКСИМ и российско-белорус-
ская компания «ЯРОВИТ Моторс» объя-
вили о старте проекта выпуска легковых 
автомобилей с бюджетом около 150 млн 
евро до начала серийного выпуска.
Проект был начат с размахом: название 
для автомобиля выбиралось на конкурсе 
(победил «ё-мобиль»), был создан сайт, 
на котором велась запись желающих ку-
пить машину.
«Ё-мобиль» должен был стать первым 
российским гибридным автомобилем, 
в конструкции которого предполагалось 
использование электрической трансмис-
сии с комбинированным питанием от ге-
нератора, вращаемого газобензиновым 
двигателем внутреннего сгорания, и от 
емкостного накопителя энергии. За счет 
применения такой схемы Ё-кроссовер 
(было решено начать выпуск с кроссове-
ров) имел бы базовый полный привод. 
В основе конструкции автомобиля лежала 
стальная пространственная рама, а кузов 
предполагалось сделать из термоформо-
ванного АБС-пластика и полипропилена.
Первые гибридные кроссоверы с ве-
селой двухцветной окраской планиро-
валось выпустить в 2012 году с ценой 
в 360 тыс. рублей в «голом» исполне-
нии. Однако старт откладывался вплоть 
до начала 2015 года. К тому времени уже 
отказались от создания собственного ро-
торно-лопастного двигателя, заменив его 
на двигатель от Fiat, а цена выросла до 
450–490 тыс. рублей. Проект поменял 

топ-менеджера, линейку корпусов и пр. 
Но ничего не помогло: 7 апреля 2014 года 
проект был закрыт и все наработки пере-
даны в НАМИ.

СПорткАр от ФомЕнко 

В 2007 году шоумен и автогонщик Нико-
лай Фоменко создал компанию Marussia 
Motors, а в декабре 2008 года предста-
вил спорткар премиум-класса Marussia 
B1. Фоменко особенно отмечал низкую 
стоимость машины (от 3 916 540 рублей, 
что много дешевле самой доступной 
Lamborghini), ее безопасность (кабина 
остается нетронутой даже при лобовом 
ударе) и то, что 80 % комплектующих 
произведено в России.
В более дорогой версии Marussia B2 (око-
ло 117 тысяч евро) особой гордостью 
модели была мультимедийная система, 
разработанная в России, которая вклю-
чала в себя возможность подключения 
к беспроводным сетям, Bluetooth, GPS,  
ГЛОНАСС, 4G, Skype. Такого нет даже 
у «Феррари», но со всеми этими наво-
ротами Marussia напоминает китайскую 
подделку iPhone с огромной антенной для 
просмотра телепередач, иронизировал 
один из автожурналистов.
Собственно, именно российские произ-
водители (двигатели использовались от 
Nissan и британской Cosworth, сотруд-
ничавшей с Marussia Motors) погубили 
проект: низкое качество сборки быстро 
отвадило любителей быстрой езды от 
«русского чуда».
В ноябре 2010 года на базе купленной ко-
манды «Формулы-1» Virgin Racing была со-
здана команда Marussia Virgin Racing, переи-
менованная в 2012 году в Marussia F1 Team. 
Но в сезоне 2011 года команда не набрала 
ни одного очка, а к сезону 2012 года она не 
была допущена, потому что не смогла прой-
ти серию обязательных краш-тестов.
Фоменко пытался найти другие ниши: 
в 2010 года компания объявила о произ-
водстве кроссоверов, Marussia Motors ста-
ла одним из организаторов конкурса по 
проекту автомобиля для Президента Рос-
сии. Однако ничего не помогло. В апреле 
2014 года проект Marussia Motors закрыл-
ся. Одной из главных причин стала заба-
стовка сотрудников, требующих заработ-
ную плату за полгода. Часть сотрудников 
перешла на работу в Центральный науч-
но-исследовательский автомобильный 
и автомоторный институт (НАМИ). Были 
ли выплачены им долги по зарплате, не-
известно. Бывший главный конструктор 
Игорь Ермилин ищет инвестора для со-
здания нового спорткара под названием 
«Волк». Сам Фоменко судится с кредито-
рами. Прототипы спорткаров так и оста-
лись стоять у бывшего здания компании.

«ё-мобиль» должен был стать первым российским гибридным автомобилем
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Разговоры о возможном банкрот-
стве «Трансаэро» (вторая по ве-
личине авиакомпания в России) 
бродят по рынку с конца прошлого 
года – когда ее руководство при-
знало бедственное положение 
компании и запросило поддержку 
государства. Деньги в бюджете тог-
да нашлись, но сегодня «Трансаэро» 
и ее финансовые проблемы вновь 
оказались на первых полосах феде-
ральной прессы.

Т
ак, буквально на прошлой не
деле «Ведомости» писали 
о том, что авиакомпания пы
тается повлиять на госбанки, 
не желающие закрывать глаза 

на просроченные кредиты «Трансаэро». 
Авиакомпания пожаловалась в Мин
транс на Сбербанк, ВТБ, ВБРР, что они 
не продлевают ковенантные каникулы. 
Именно эти госбанки не согласились ре
структуризировать просроченные с мая 
этого года долги компании. Если кове
нантные каникулы не будут продлены, 
компания может прекратить полеты, 
и тогда в сложном положении окажутся 
сотни тысяч российских туристов, выве
зенных ею за рубеж в разгар отпускно
го сезона. Иначе, чем «принуждением 
к миру» и давлением, на мой взгляд, это 
назвать нельзя.
При этом, по мнению экспертов рынка, 
компания сама загнала себя в такую си
туацию, а точнее – туда авиакомпанию 
загнала Ольга Плешакова, генеральный 
директор «Трансаэро», которая является 
«автором и вдохновителем» этого плана. 
В последнее время авиакомпания активно 
продавала билеты за границу по демпин
говым ценам, по информации некоторых 
открытых источников, реальная стоимость 
была на 60 % ниже рыночной. Это естест
венным образом увеличило поток пас
сажиров. Но в этом, скорее всего, и был 
хитрый план госпожи Плешаковой. Чем 
больше пассажиров купят билетов и ока
жутся за рубежом, тем больше «козырей» 
будет у компании при переговорах с бан
ками.
Между тем, по мнению экспертов, проб
лемы и долги одной из крупнейших ави
акомпаний России растут как снежный 
ком. И если так будет продолжаться и да
лее, то уже к Новому году «Трансаэро» 
вполне может прекратить свое существо
вание. По данным источника в профиль
ном ведомстве, у министерства уже есть 
план действий в случае банкротства ави
акомпании. Чем чревата для пассажира 

покупка билетов у авиакомпании, если 
та находится в «турбулентном» состоя
нии, – разбирался корреспондент «Со
вершенно секретно».

Билетная пирамида 

Трудности последнего года сказываются 
на всей экономике, и авиаотрасль в этом 
смысле не исключение. Люди стали объ
ективно меньше летать, доходная часть 
авиакомпаний сократилась, а вот расхо
ды, напротив, выросли вместе с курсами 
валют примерно вдвое.
Ситуация оставляла мало места для ма
невра «Трансаэро». Чтобы сохранить обо
роты, руководство компании приняло ре
шение пойти на демпинг – снизить цены 
на билеты, чтобы увеличить продажи 
и получить столь необходимый финан
совый поток. Для этого были задейство
ваны различные инструменты – как пря
мые продажи (где «Трансаэро» отменило 
весомый топливный сбор, составляющий 
порой до 30 % стоимости билета), так 
и работа с туристическими компаниями 
(такими как «БиблиоГлобус» и «Трансаэ
ро Тур»).
Генеральный директор Плешакова реши
ла рискнуть. И, как ни крути, получает
ся – за чужой счет. В России уже бывали 
случаи, когда туроператоры (в том числе 
и крупные) «заигрывались» в демпинго
вые игры до своего банкротства – а все 
трудности по вывозу пассажиров, застряв
ших за границей, ложились на плечи дру
гой авиакомпании. Однако у «Транс аэро», 
которая этим летом уже начала «рисо
вать» перед Минтрансом страшную кар
тину будущего коллапса на рынке, судя 

по всему, был свой план. Ведь в случае 
развития наихудшего сценария авиаком
пания могла бы «прикрыться» «недобро
совестными» туроператорами, тогда она 
оказалась бы жертвой и – при некоторых 
шагах государства ей навстречу – даже 
спасителем положения.
Этот план мог бы сработать, если бы 
не утечка в прессу информации о письмах 
с просьбой продлить кредитные канику
лы для «Трансаэро». Кроме того, по фак
ту пассажиропоток резко снизился. Дело 
в том, что изза обвала рубля россияне 
стали меньше летать за границу (что при
носило основную прибыль), при этом вы
росло число пассажиров на убыточных 
маршрутах внутри страны.
Получается, что менеджмент авиакомпа
нии в очередной раз показал свою «эф
фективность». При этом применяемая 
стратегия на падающем рынке дорого об
ходится «Трансаэро» – исходя из отчетно
сти компании, каждый перевезенный ею 
человек принес ей 2,6 тыс. рублей чистого 
убытка.
Подобное положение, безусловно, 
на руку потребителям – выходит, что 
компания доплачивает пассажиру за по
лет с нею, и немалые деньги. Впрочем, 
известно, что бесплатный сыр бывает 
только в мышеловке. А это значит, что 
у аттракциона неслыханной щедрости 
«Трансаэро» есть и оборотная сторо
на. Давайте рассуждать логически: би
леты по выгодному тарифу продаются 
как изначально невозвратные – то есть 
в случае изменения планов пассажира 
они автоматически превращаются в его 
убыток. Но у пассажиров «Трансаэро» 
есть и другие, скрытые риски, о которых 

компания предпочитает умалчивать. 
Так, компания сообщила о взрывном 
росте продаж авиабилетов – однако чи
сло перевезенных пассажиров при этом, 
как показал анализ, не увеличилось. 
Это может свидетельствовать о том, что 
«Трансаэро» получает сейчас оплату 
за перевозки, которые придется испол
нять в следующих периодах. При этом 
финансовое положение компании тако
во, что она немедленно тратит эти день
ги на свои текущие нужды.
Фактически же речь идет о создании на
стоящей билетной финансовой пирами
ды, в которой все ее последующие чле
ны оплачивают полеты предыдущих. Эта 
схема применялась в авиаотрасли не раз, 
но законы жанра таковы – в опреде
ленный момент приток новых клиентов 
останавливается и денег на исполнение 
обязательств не остается. И когда это про
изойдет, купленные по дешевке билеты, 
как в сказке про Золушку, могут «превра
титься в тыкву».
Подобные прецеденты уже имели ме
сто – достаточно вспомнить судьбу пер
вых в России бюджетных авиакомпаний 
(лоукостеров), отчаянно демпинговавших 
на рынке. SkyExpress проработала пять 
лет и была закрыта; «Авианова» продер
жалась и того меньше – всего два года. 
В обоих случаях билеты продавались 
ниже себестоимости, флот был составлен 
из подержанных самолетов, а отзыв сер
тификата сопровождался брошенными 
на произвол судьбы пассажирами и ог
ромными долгами. Неужели «Трансаэро» 
пополнит этот печальный список обанкро
тившихся компаний? Но что тогда станет 
с пассажирами? Или их судьба авиаком
панию волнует в меньшей степени, чем 
своя собственная?

пассажиры как элемент 
давления 

На что же рассчитывает руководство 
«Трансаэро», по сути, подталкивая ком
панию к краю пропасти? Ответ, который 
сразу же пришел в голову, прост и пора
зителен одновременно – руководство 
компании рассчитывает на то, что за ее 
недальновидную финансовую политику 
заплатит государство из денег налогопла
тельщиков.
Прецедент был создан еще в конце прош
лого года. Тогда «Трансаэро» обратилось 
к правительству за господдержкой, ссы
лаясь на сложное материальное положе
ние. А чтобы просьба звучала убедитель
нее, гендиректор авиакомпании Ольга 

Русская Рулетка 
«тРансаэРо»
Чем рискует пассажир крупной авиакомпании, 

если та балансирует на грани банкротства
Сергей РОМАНЕНКО
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Плешакова в письме на имя первого ви-
це-премьера Игоря Шувалова прозрачно 
намекнула на приостановку деятельности 
авиакомпании в случае отказа в господ-
держке.
Несмотря на то что «Трансаэро» – это 
исключительно частная и коммерчес-
кая компания, которой господдержка 
не положена по определению, этот 
нехитрый трюк сработал. Просчитав 
возможные социальные последствия 
банкротства второго по величине авиа-
перевозчика, власти распорядились 
выдать «Трансаэро» кредит размером 
9 млрд рублей. По странному стечению 
обстоятельств, сразу же после получе-
ния господдержки, в разгар кризиса, 
авиакомпания решила провести ре-
брендинг, чем вызвала вопросы у об-
щественников и широкое обсуждение 
в СМИ. Также не очень понятно, поче-
му после якобы потраченных на опера-
ционную деятельность 9 млрд рублей 
у авиакомпании оказался долг перед 
структурами «Роснефти» за постав-
ленное топливо в 3,66 млрд рублей. 
Об этом в четверг, 13 августа, сообщает 
ТАСС со ссылкой на данные заместителя 
гендиректора по коммерции «РН-Аэро» 
Кирилла Молоденкова.
Международный аэропорт Владивосток 
12 августа уведомил Дальневосточное 
территориальное управление Росавиа-
ции о возможности возникновения проб-
лем с заправкой самолетов российской 
авиакомпании «Трансаэро». Проблемы 
авиаперевозчика связаны с долгами пе-
ред поставщиками топлива, пояснил ТАСС 
источник в авиационных кругах.
Однако этого авиаперевозчику оказалось 
мало. В марте уже этого года компания 
начала переговоры о привлечении нового 
кредита – нужно было «перезанять», что-
бы «переотдать». Однако процесс не за-
дался – желающих одолжить денег и так 
находящейся в долгах, как в шелках, ком-
пании не нашлось. Чтобы кредиторы ста-
ли более сговорчивыми, «Трансаэро» 
рассчитывает получить от государства гос-
гарантии по кредиту на сумму от 40 до 70 
млрд рублей.
Кроме того, «Трансаэро» обратилась 
в Минтранс с просьбой оказать влияние 
на госбанки, которые не желают потерпеть 
с возвращением денег. Компания просит 
продления льгот по кредитам и как бы 
нев значай упоминает, что упрямство гос-
банков сохраняет «серьезную угрозу дея-
тельности авиакомпании».
Между тем во второй раз расчет на госпо-
мощь может и не сработать. Во-первых, 
к 2015 году аппетиты «Трансаэро» выро-
сли кратно, и речь идет о более чем круп-
ной сумме. Во-вторых, экономическая 
ситуация в стране с октября 2014 года за-
метно ухудшилась – в уязвимое положе-
ние попали многие госкомпании, и гос-
поддержки на всех не хватит. И ожидать, 
что государство еще раз окажет «финан-
совую помощь» тому же авиаперевозчи-
ку, здесь как минимум наивно.
Известно, что Росавиация очень болез-
ненно отреагировала на то, что част-
ная авиакомпания опять требует помо-
щи государства. В результате ведомство 
совмест но с Минтрансом подготовилось 
и составило план действий на случай 
остановки деятельности «Трансаэро». 
А это неизбежно произойдет, если компа-
ния срочно не найдет денег, чтобы пере-
кредитоваться.

Опасная экОнОмия 

Не секрет, что авиакомпания на сегод-
няшний день буквально «по уши» увязла 
в кредитах – на конец марта чистый долг 
«Трансаэро» вырос до 67,6 млрд руб. Си-
туация настолько безнадежная, что фи-
нансовые директора буквально «бегут» 
из компании. Вероятно, никто не хочет 
нести ответственность в случае полного 
краха. Вот цифры: за последние 1,5 года 
в «Трансаэро» сменилось пять финдирек-
торов – причем последний, Олег Федо-

нин, покинул компанию, не проработав 
и двух месяцев.
Погашать набранные кредиты не на что – 
авиакомпания вот уже третий год под-
ряд работает «в минус». Компании нечем 
платить за топливо (буквально на прош-
лой неделе ей практически отказали в за-
правке в аэропорту Владивостока), тех-
ническое и аэропортовое обслуживание, 
и ей приходится экономить буквально 
на всем – от питания пассажиров до тех-
ники безопасности.
Чем заканчивается экономия на мелочах, 
хорошо демонстрирует авиакатастрофа 
самолета «ЮТэйр» ATR-72 под Тюменью 
в апреле 2012 года. Тогда командир воз-
душного судна принял роковое решение 
отказаться от противообледенительной 
обработки – по одной из версий, именно 
из финансовых соображений. Экономия 
в размере 30 тыс. рублей обошлась авиа-
компании в разбитый авиалайнер и 27 
человеческих жизней.
У «Трансаэро», к счастью, пока обходит-
ся без подобных случаев. Но тревожные 
звоночки уже есть – в июне в суд на за-
должавшую авиакомпанию подал круп-
нейший в Сибири аэропорт Толмачёво. 
На днях же возникли проблемы с заправ-
кой топливом – авиакомпания задолжа-
ла «дочке» «Роснефти» 3,66 млрд рублей.
«Крупные долги авиакомпаний за то-
пливо непосредственным образом уг-
рожают пассажирам. Подобного рода 
инциденты не будут единичными и ско-
ро превратятся в лавинообразные за-
держки рейсов», – считает генераль-
ный директор Центра политической 
информации Алексей Мухин.
«С точки зрения безопасности поле-
тов в этой ситуации никакой угрозы нет. 
У авиакомпании нет возможности залить 
топливо похуже качеством, но подешевле 
или улететь вовсе без заправки», – ком-
ментировал ситуацию во Владивостоке ис-
полнительный директор агентства «Авиа-
Порт» Олег Пантелеев. Гораздо хуже дело 
обстоит с техобслуживанием, на которое 
«Трансаэро» тоже не торопится раскоше-
ливаться – в начале года S7 Engineering 
лишь через суд сумела выбить задолжен-
ность из авиакомпании.
Лететь с разболтавшейся гайкой или не-
исправным шасси куда опаснее и непри-
ятнее, чем просто остаться в аэропорту. 
И об этом пассажиры «Трансаэро» знают 
уже не понаслышке – число мелких ава-
рий на бортах авиакомпании неуклонно 
растет. Чего только стоит случай с помпа-
жом двигателя на рейсе Барселона – Ека-
теринбург в сентябре прошлого года! Тог-
да самолет с горящим двигателем более 
часа вырабатывал топливо над морем, 
чтобы вернуться в аэропорт вылета.
Прошло всего несколько дней, и история 
повторилась – но уже на рейсе Рига – 
Москва. «Взорвался двигатель как раз 
со стороны, где я сидел, я уже засыпал 
и проснулся от взрыва. Открытый огонь, 
искры, самолет повело в одну сторону, 
кто-то в салоне начал кричать от страха, 
ну и я испугался, все как во сне», – расска-
зывал пассажир злополучного рейса Янис 
из Латвии. Самолет тогда вернулся в Ригу, 
а пассажиров отправили в Москву други-
ми рейсами.

самОлеты преклОннОгО 
вОзраста 

Техобслуживание – критически важный 
аспект для работы «Трансаэро», ведь 
у компании один из самых возрастных 
авиапарков в России. Средний возраст 
авиалайнеров составляет без малого 17 
лет, каждый четвертый самолет – старше 
20 лет. Многие из них успели поработать 
не один год в странах третьего мира (Аф-
рика, Индия, бедные страны Азии и Ла-
тинской Америки), прежде чем попасть 
в Россию.
Такое положение дел – результат целена-
правленной политики компании, которая 
расширяла свою долю на рынке, пачками 
скупая недорогие подержанные самоле-

ты. Поговаривают, что на балансе «Транс-
аэро» даже числятся несколько 30-лет-
них лайнеров – которые, впрочем, встали 
на вечный прикол на земле и использу-
ются как «доноры органов» для моделей 
помоложе. Оставим за скобками качест-
во деталей подобного антиквариата. Не-
удивительно, что в этой ситуации растет 
число авиапроисшествий с самолетами 
«Трансаэро». Только за последние две не-
дели их было четыре. Так, 30 июля рейс 
из Москвы в Тиват (Черногория) не смог 
улететь, поскольку перед полетом были 
обнаружены сразу две неисправности. 
Спустя два дня при посадке самолета 
«Трансаэро» в Сочи с 375 пассажирами 
на борту произошло повреждение шасси. 
А уже 5 августа Boeing 747, следовавший 
по маршруту Анталья – Москва, совершил 
аварийную посадку в Домодедове. По не-
известным пока причинам у самолета от-
казал двигатель. В салоне находились 519 
пассажиров.
Наконец, 12 августа самолет «Трансаэро», 
следовавший по маршруту Москва – Хур-
гада, долгое время не мог улететь из-за 
утечки топлива. Пассажиры несколько ча-
сов провели на борту, при этом причину 
задержки им никто не объяснил. Однако 
пассажиры рассказывают, что сами виде-
ли, как из лайнера вытекает горючее, а со-
трудники аэропорта ведрами собирали 
его со взлетной полосы.
Во всех этих случаях можно добавить де-
журную фразу «к счастью, никто из на-
ходившихся на борту самолета людей 
не пострадал». Но как долго будет про-
должаться подобное везение?

сервис экОнОмкласса 

Пытаясь вывести компанию из пике, Оль-
га Плешакова все-таки приняла решение 
«затянуть пояса», но сделала это в свое-
образном стиле: пришлось «пострадать» 
большинству сотрудников «Трансаэро», 
но интересы акционеров не были ущем-
лены. Они даже в убыточный 2013 год на-
числяли себе дивиденды, а вот персонал 
компании почувствовал кризис на собст-
венной зарплате.
Компания решила пересмотреть условия 
труда бортпроводникам и пилотам, чтобы 
сэкономить на страховых выплатах, льго-
тах и компенсациях рядовых сотрудников 
порядка 1 млрд рублей в год. Для этого 
среди летного состава «Трансаэро» была 
проведена специальная оценка условий 
труда (СОУТ), по итогам которой у усло-
вий труда всех сотрудников был понижен 
класс вредности. По новому заключению 
выходило, что у стюардесс и пилотов ра-
бочие условия уже не вредные, а вполне 
допустимые. А значит – прощай досроч-
ная пенсия, надбавки, отпуск 70 дней 
вместо 28 и прочие льготы.
Но бог бы с ними, с деньгами. Как я уже 
упоминал, экономия на мелочах в небе 
может привести к непоправимым послед-
ствиям. Изменения условий труда на бу-
маге повышают нагрузку на летный пер-
сонал, влияют на регламентацию часов 
работы и отдыха. Прежде чем купить би-
лет на рейс «Трансаэро», поневоле заду-
маешься: стоит ли доверять свою жизнь 
уставшему пилоту?
Разумеется, политика менеджмента выз-
вала протесты и пикеты со стороны фак-
тически лишенного льгот персонала. 
Жалобы профсоюзов дошли до самого 
премьер-министра РФ Дмитрия Медве-
дева, который поручил разобраться в си-
туации. В результате Минтруд и власти 
Москвы установили, что «Трансаэро» дей-
ствительно провела оценку условий труда 
летного состава с нарушениями.
Кроме того, из-за финансовых пере-
боев в «Трансаэро» в последнее время 
то и дело возникают долги по зарпла-
те персоналу. В ближайшем будущем это 
может буквально похоронить компанию – 
с конца сентября 2015 года вступают 
в силу поправки, позволяющие обанкро-
тить задерживающего выплаты работо-
дателя. Учитывая раздражение, которое 

Плешакова породила своими «иннова-
циями» в собственном коллективе, сбра-
сывать со счетов такой вариант событий 
не стоит.
Нервозная атмосфера не могла не от-
разиться на работе и других сотрудни-
ков авиакомпании. Так, по мнению пас-
сажиров, ухудшилось питание на борту 
и работа бортпроводников, стали возни-
кать проблемы с багажом, «Трансаэро» 
вошла в рейтинг самых опаздывающих 
авиакомпаний. Только в июне этого года 
рейсы «Трансаэро» 40 раз отправлялись 
с задержкой более 6 (!) часов. Хуже по-
казатели только у авиакомпании «Ямал», 
которая не претендует на звание лидера 
рынка.

и рыбку съесть 

При этом есть другие частные ком-
пании, которые не требуют поддер-
жки у государства, не стонут по пово-
ду кризиса (он коснулся всех), а просто 
пытаются самостоятельно выходить 
из нынешней сложной экономической 
ситуации. К примеру, авиаперевоз-
чик – S7 Airlines. Компания приняла 
участие в программе субсидированных 
перевозок в Крым. А буквально на днях 
эксперты диджитал-рекламы назвали 
S7 фаворитом вирусной рекламы. Это 
говорит о том, что топ-менеджмент S7 
внимательно относится к вопросу раз-
вития и финансирования, занимает-
ся созданием положительного имиджа 
компании, а не надеется на помощь из-
вне.
На мой взгляд, «Трансаэро» попало в ло-
вушку, о которой иначе, как «скупой пла-
тит дважды», не скажешь. Авиакомпа-
ния и рада бы обновить свой парк, но на 
покупку новых лайнеров у нее нет денег. 
Между тем обслуживание старых само-
летов становится дороже год от года. Это 
увеличивает нагрузку на компанию, ко-
торая вынуждена все свободные средст-
ва направлять на ремонт и поддержание 
летной годности техники. Замкнутый круг 
закручивается по спирали, и уже сейчас 
ясно, что на конце его – расплата за стра-
тегические просчеты менеджмента.
Сейчас авиаперевозчик пытается выпу-
таться из долговой ямы, выторговывая 
отсрочку у банков. Кредиты «отъедают» 
колоссальные ресурсы у «Трансаэро» – 
в прошлом году авиакомпания выплати-
ла 8 млрд рублей, в январе – июле это-
го – уже 12,5 млрд рублей. Фактически 
сегодня на погашение кредитов направ-
ляется «каждый шестой рубль выручки 
компании».
Авиакомпания просит банки продлить 
ей срок кредита на семь лет. Одновре-
менно стороны обсуждают новую страте-
гию развития. «Трансаэро» представила 
кредиторам обновленную финансовую 
модель работы, однако, по мнению бан-
ков, она оказалась слишком оптимистич-
ной и была отвергнута. Банки выступа-
ют за сокращение дальнемагистральных 
рейсов, но собственники компании 
предпочитают терпеть убытки и далее, 
лишь бы не уступить ни йоты рынка кон-
курентам. И отчаянные меры компа-
нии по отказу от топливного сбора себе 
в убыток говорят о том, что это принци-
пиальный вопрос.
«Честно говоря, если бизнес-модель 
не претерпит существенных изменений, 
мы, наверное, будем не согласны оста-
ваться в этом клиенте. Будем просить вер-
нуть нам долг», – говорил в конце мая 
первый заместитель председателя прав-
ления Сбербанка Максим Полетаев.
В итоге компания вынужденно и неохот-
но, но все же сокращает маршрутную сеть. 
Так, недавно отменены рейсы из Нарьян-
Мара и Нижневартовска в Москву. Но все 
это не имеет большого значения – клю-
чевую роль в судьбе «Трансаэро» долж-
но сыграть государство. Именно от того, 
поддержит ли оно авиакомпанию еще раз 
или нет, зависит в буквальном смысле ее 
будущее.
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С началом агрессии Германии про-
тив СССР гитлеровцы провозгласи-
ли лозунг о борьбе с «жидобольше-
визмом», что означало смертный 
приговор для тех советских евреев, 
которые оказались на захваченной 
территории. Однако многие пред-
ставители обреченного народа  
отказались покорно принимать 
свою участь, воспользовались  
единственной возможностью  
выжить в условиях господства  
«нового порядка» и стали  
активными участниками подполь-
ной и партизанской борьбы. Увы,  
не все они встретили со стороны 
«народных мстителей» радушный 
прием, а кто-то даже стал жертвой  
большевистской шпиономании…

П
рограмму по осуществле-
нию террора против совет-
ских евреев руководство Тре-
тьего рейха разработало еще 
до вторжения в СССР. В период 

с 21 по 31 июля 1941 года акции унич-
тожения евреев были проведены в Бара-
новичах, Гродно, Ляховичах, Лиде, Но-
вогрудке, Столбцах, Вилейке, Жировичах 
и других местах. Также в июле – авгу-
сте 1941 года была проведена операция 
по зачистке тылового района группы ар-
мий «Центр», получившая кодовое наи-
менование «Припятские болота». В опе-
рации самое активное участие принимала 
1-я кавалерийская бригада СС. В течение 
четырех недель ее личный состав истреб- 
лял еврейское население и сжигал де-
ревни. Согласно документам командного 
штаба рейхсфюрера СС, до середины ав-
густа 1941 года кавалеристы «Чёрного ор-
дена» убили свыше 14 тысяч евреев.
Аналогичные акции проводились и в тылу 
групп армий «Север» и «Юг». В овраге Ба-
бий Яр в Киеве было уничтожено более 
70 тысяч евреев, в том числе почти 34 ты-
сячи – 29–30 сентября 1941 года, в кре-
пости Каунаса – свыше 18 тысяч (из них 
9 тысяч – 29 октября 1941 года). Мо-
бильные группы СД при поддержке по-
лицейских батальонов вступали в го-
рода, выпускали приказы о сборе всех 
евреев в установленном месте, затем под 
конвоем выводили их за городскую чер-
ту и расстреливали в противотанковых 
рвах или в заранее приготовленных ямах. 
По данным сводного отчета о деятель-
ности айнзатцгруппы «А», с 16 октября 
1941 года по 31 января 1942 года осо-
бые команды уничтожили в Прибалтике 
и на северо-западе РСФСР более 136 346 
человек.
В холокосте принимали участие и ча-
сти вермахта. До декабря они уничтожи-
ли в одной только Белоруссии 19 тысяч 

«партизан и преступников», значитель-
ную часть которых составляли евреи.
Всего на оккупированной территории 
СССР нацистами и их пособниками было 
уничтожено почти 3 миллиона евреев.
Несмотря на интенсивное истребление 
по национальному признаку, полностью 
«решить еврейский вопрос» в первые 
полгода войны немцам не удалось. Опре-
деленное количество евреев еще остава-
лось в сельской местности. Кроме того, 
проведение больших расстрельных акций 
требовало времени и заблаговременной 
концентрации людей в отведенных для 
этого местах. Поэтому как в военной, так 
и в гражданской зоне оккупации стали по-
являться гетто.
Перемещение еврейского населения 
в гетто преследовало несколько целей, 
в основном сводившихся к тому, чтобы 
изолировать евреев от остальных жите-
лей, использовать их на различных реме-
сленных и подсобных работах в интересах 
оккупантов и в последующем уничтожить. 
Евреи обязаны были носить специальные 
отличительные знаки (либо шестиконеч-
ную звезду, либо желтые нарукавные по-
вязки с ее изображением), жить и рабо-
тать в нечеловеческих условиях, выполняя 
указания военных и гражданских властей. 

Практически каждый день узники под-
вергались грабежам и насилию со сторо-
ны охраны, набранной как из числа их же 
соплеменников, так и граждан других на-
циональностей, в том числе прибалтов, 
белорусов, украинцев и русских, изъя-
вивших желание участвовать в «оконча-
тельном решении еврейского вопроса».
Вполне обычными считались немотиви-
рованные убийства, с помощью которых 
оккупанты и их пособники пытались по-
давить волю обитателей гетто к сопро-
тивлению. Немецкие служащие и колла-
борационисты использовали ситуацию 
полного беззакония и захватывали евре-
ев в заложники, требуя выкуп. Родствен-
никам заложников объявляли, что если 
к определенному времени они не соберут 
нужное количество денег и золота, то их 
близких расстреляют. Подобные поборы 
повторялись снова и снова.
В отдельные дни в гетто проводились вне-
запные облавы, поиск и уничтожение под-
польных групп, тайных убежищ, складов 
с оружием и продуктами. Подобные акции 
зачастую оканчивались расстрелом людей, 
не связанных с силами Сопротивления, 
а всего лишь оказавшихся на пути у карате-
лей. Тела погибших лежали неубранными 
на месте убийства несколько суток…

В конечном итоге любое гетто рано или 
поздно ожидала ликвидация. Это меро-
приятие готовилось тщательно, в основ-
ном спецслужбами «Чёрного ордена», 
и осуществлялось с привлечением сил 
вспомогательной полиции, подразделе-
ний СД и войск СС.

БЕЖАТЬ ИЛИ УМЕРЕТЬ 

С первых дней существования гетто мно-
гие молодые узники старались разными 
способами достать оружие, искали связь 
с советским подпольем, стремились бе-
жать в лес к партизанам. Зачастую все-
му этому мешало противостояние членов 
юденрата (еврейского совета при гетто), 
родителей и других старших по возрасту 
узников. Особенное их неприятие вызы-
вало наличие вооружения. Для части ор-
тодоксальных иудеев сама идея исполь-
зования оружия, даже в целях спасения, 
казалась невозможной, так как у евреев, 
живших долгие века в диаспоре, фак-
тически отсутствовала традиция воору-
женного противостояния властям. Ведь 
главным для представителей иудейской 
общины во все времена было сохранение 
народа для возвращения на Землю обето-
ванную.

Р А С С Л Е Д О В А Н И Я  [ В О Й Н А]
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Противники побега опасались и караю-
щих мер властей. Кроме того, говори-
лось и о бесперспективности спасения 
в лесу тех евреев, которые не могли вое-
вать с оружием в руках: стариков, женщин 
и детей. Возникали сомнения в том, что 
их возьмут в партизанские отряды. Зна-
чительная опасность исходила и от мест-
ных жителей, которые во многих случа-
ях просто выдавали евреев полицейским 
и жандармам.
Многие из противников активного со-
противления считали, что существование 
подполья, сбор и хранение оружия, под-
готовка к уходу в партизаны делают жизнь 
в гетто еще опаснее и приближают ак-
ции уничтожения. Объясняя выбор меж-
ду смертью в гетто и жизнью в лесу, они 
говорили: «Лучше смерть вместе в гетто, 
чем неизвестная жизнь в лесах».
Приказ о коллективной ответственности 
за малейшие проступки членов семьи или 
отдельных людей, введенный оккупаци-
онными властями, приводил к тому, что 
за бегство одного или нескольких человек 
служба порядка расстреливала несколь-
ко десятков узников. Известно много слу-
чаев, когда молодые узники вырывались 
в лес, но затем возвращались, не желая 
становиться причиной гибели своих род-
ных. Некоторые из тех, кто все же осуще-
ствил побег, приходили в отчаяние, когда 
их семьи сгинули в гетто, и до конца сво-
их дней считали себя виновными в гибе-
ли близких.
Тем не менее бегство евреев из гетто оста-
новить было невозможно. Первые группы 
узников бежали из Минского гетто. 7 ноя-
бря 1941 года в лес ушло шесть человек, 
которые присоединились к партизанам, 
находившимся в Руденских лесах, в 30 км 
к юго-востоку от Минска.
В первой половине апреля 1942 года 
из Минска в леса направились две груп-
пы подпольщиков с целью создать базы 
для последующих беглецов из гетто. Груп-
па под руководством Израиля Лапидуса, 
насчитывавшая 20–30 человек, пришла 
в Руденские леса. Вторая группа, которую 
вел Наум Фельдман, столкнулась при вы-
ходе из города с немцами, понесла по-
тери и вернулась обратно. Фельдман 
повторно организовал группу и в конце 
апреля – в начале мая 1942 года покинул 

гетто и добрался до Старосельского леса 
возле Койданова, в 40 км к юго-западу 
от Минска.
Десятки узников Минского гетто влились 
в партизанский отряд им. Фрунзе, кото-
рый в сентябре 1942 года вырос в бри-
гаду. Отряд им. Дзержинского, относив-
шийся к этой же бригаде, в момент его 
создания состоял в основном из минских 
евреев, как и отряд им. Лазо, которым ко-
мандовал минский еврей Заскин.
Сотни евреев, спасаясь от карательных 
акций, бежали в Козянские и Нарочские 
леса на севере Белоруссии. Лейб Воляк, 
уроженец местечка Стоячишки, воз-
главил небольшую группу евреев, ока-
завшуюся в лесу уже зимой 1941 года. 
Члены группы, искавшие партизан, 
столкнулись с бандой из бывших воен-
нопленных. Бандиты отобрали у евреев 
оружие, раздели их и взяли под стражу. 
Ночью Воляк и его товарищи, безоруж-
ные и полуголые, сумели бежать и по-
сле немалых трудностей снова добыли 
оружие. Они стали первыми евреями, 
принятыми в отряд «Спартак» в сентя-
бре 1942 года, а через два месяца чи-
сло евреев в отряде выросло до 30. Во-
ляк отличился в боях, в частности при 
отражении внезапной атаки немцев 
на базу отряда, а также при нападении 
«спартаковцев» на Козяны.
Бывали случаи, когда подпольные органи-
зации гетто добывали оружие и заранее 
договаривались с партизанами о приеме 
их в партизаны. Так, например, в Слони-
ме в июне 1942 года около 200 узников 
совершили побег и были приняты в пар-
тизанский отряд под руководством капи-
тана РККА Павла Пронягина. Из беглецов 
была организована еврейская рота № 51. 
В сентябре того же года из гетто Мира убе-
жали около 100 человек. Подпольщи-
ки гетто Барановичей, Куренца и других 
городов и местечек вывели в лес сотни 
приговоренных к смерти. В Новогрудке 
узники гетто, где содержались в основ-
ном квалифицированные специалисты, 
в течение нескольких месяцев прокопали 
тоннель длиной 170 метров, и около 260 
человек смогли совершить побег.
Некоторые командиры партизанских от-
рядов оказывали помощь в организации 
побегов узников гетто. Отряд под коман-

дованием будущего командира партизан-
ского соединения генерала Ф. Ф. Капусты 
помог выбраться из гетто Клецка и Несви-
жа 30 евреям.
В партизанских соединениях нередко 
оказывались также солдаты и офице-
ры, евреи по национальности, попавшие 
в окружение или бежавшие из плена. Как 
известно, положение советских военно-
пленных было ужасным, сотни тысяч по-
гибли в первые месяцы войны. Но еще 
хуже было положение пленных евреев: 
уже в пересыльных лагерях сотрудники 
полиции безопасности и СД отделяли их 
от остальных военнослужащих и расстре-
ливали. Иногда этих несчастных выдавали 
свои же вчерашние товарищи по оружию. 
Некоторые пленные евреи смогли скрыть 
свою национальность, кому-то посчастли-
вилось бежать.
Бежавшие из плена и окружения  
красноармейцы-евреи скрывались в ле-
сах и окрестных селах, пока им не уда-
валось найти партизан и присоеди-
ниться к ним. Например, лейтенант 
Александр Абугов из Кировограда в де-
кабре 1941 года бежал из лагеря воен-
нопленных в Ковеле на Волыни. После 
долгих скитаний он добрался до Доль-
ска, в болота Полесья, где присоединился 
к группе партизан, состоявшей из таких же 
беглецов. Абугов отличился в разведо-
перациях и получил под свое командо-
вание роту разведчиков. В конце ноября 
1942 года в районе местечка Серники он 
примкнул к партизанскому отряду, боль-
шинство бойцов которого были местными 
евреями. В феврале 1943 года отряд был 
включен в состав Ровенского соединения 
под командованием Василия Бегмы.
Достойна упоминания история, прои-
зошедшая с рядовым Яковом Кацем. Он 
оказался в окружении в Сумской обла-
сти. Кацу удалось сохранить личное ору-
жие, и он пробирался из села в село, 
избегая столкновения с немцами, пока 
не присоединился к партизанскому от-
ряду, а затем перешел в соединение 
С. А. Ковпака.  

ЖЕРТВЫ ШПИОНОМАНИИ 

По настоящему массовый исход евреев 
из гетто в леса начался летом 1942 года, 

когда по оккупированной территории 
СССР прокатилась очередная волна тер-
рора. Увы, в партизанских отрядах быв-
ших узников не всегда ждал радушный 
прием.
Среди части партизан и подпольщиков 
бытовали стереотипные для той поры 
представления о неспособности евреев 
воевать. Некоторые говорили о бесполез-
ности нахождения их в отрядах. Иногда 
по отношению к евреям, искавшим свя-
зи с партизанами, «народные мстители» 
действовали как мародеры, после чего 
спешили избавиться от них как от свиде-
телей совершенного преступления.
В партизанском отряде, действовавшем 
в лесах Деречина и Зельвы, служили две 
девушки-еврейки, Фейга Шелюбская 
и Бейла Беккер. Во время карательной 
операции они отбились от отряда. Выхо-
дя из окружения, девушки спрятали свои 
винтовки. Когда они вернулись в отряд, 
командир застрелил обеих за утерю ору-
жия.
Некоторые советские партийные работ-
ники были вовсе не в восторге от того, что 
евреи хотели стать «народными мстителя-
ми». Партизанское командование созна-
тельно шло на ограничение «квоты» евре-
ев в отрядах. Не в последнюю очередь это 
делалось для того, чтобы не подыгрывать 
нацистской пропаганде, утверждавшей: 
в партизанских отрядах воюют только ев-
реи и коммунисты.
Отдельные советские партийные функци-
онеры были убеждены, что избыток евре-
ев в партизанских формированиях будет 
компрометировать идею движения Со-
противления в глазах жителей оккупи-
рованных областей (в западных районах 
СССР антисемитские настроения действи-
тельно были достаточно широко распро-
странены).
Вообще, советская пропаганда стара-
лась не касаться плачевной участи евре-
ев при «новом порядке». В этом смысле 
показательна выдержка из отчета одного 
из руководителей Могилёвского подпо-
лья Казимира Мэтте. В апреле 1943 года 
он сообщал: «Учитывая настроение насе-
ления, невозможно было в агитационной 
работе открыто и прямо защищать евреев, 
так как это, безусловно, могло вызвать от-
рицательное отношение к нашим листов-
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Евреи оказывались в партизанских форми-
рованиях, не только спасаясь от геноцида. 
Многие из них были посланы с «большой 
земли». Например, десятки евреев служи-
ли в Отдельной мотострелковой бригаде 
особого назначения НКВД СССР (ОМСБОН), 
бойцы которой составили основу многих 
партизанских отрядов. В одном из таких от-
рядов в тылу врага сражался Лазарь Папер-
ник, которому первому из бойцов бригады 
в июне 1942 года было присвоено звание Ге-
роя Советского Союза (посмертно).
Командиром партизанского отряда «Бо-
евой», действовавшего на севере Ленин-
градской области и в Белоруссии, был Мор-
дух Новаковский. Именно этот отряд сумел 
одним из первых оказать помощь продо-
вольствием блокадному Ленинграду. Сре-
ди бойцов его отряда было немало евреев. 
Одной из операций этого отряда стал ноч-
ной налет на деревню Тюриково, где ди-
слоцировался отряд войск СС. Партизаны 
внезапно напали на деревню и уничтожили 
значительное число оккупантов.
Командир полка 1-й Украинской партизан-
ской дивизии Пётр Брайко в своих воспоми-

наниях отмечал, что бывают случаи, когда 
командиров не назначают – их выдвигает 
сама действительность, реальная обста-
новка. Именно так жизнь выдвинула на ко-
мандную должность Григория Лубенского. 
Он возглавил взвод в критическую минуту 
боя и умело руководил им в дальнейшем. 
В марте 1943 года в ходе жестокого трех-
часового боя с превосходящими силами ка-
рателей вблизи села Новая Красница взвод 
Лубенского держал позицию, как было при-
казано, до момента, когда на партизан-
ском аэродроме сели советские самолеты. 
В этом бою Григорий Лубенский был смер-
тельно ранен. «Мы потеряли, – вспоминал 
Брайко, – одного из лучших партизан, от-
важного, замечательного командира».
В Черниговско-Волынском партизанском 
соединении, которым командовал дважды 
Герой Советской Союза Алексей Фёдоров, 
по неполным данным, сражались 314 ев-
реев. Командирские должности занимали 
29 партизан-евреев. Комиссаром одного 
из отрядов соединения был кадровый во-
енный Яков Письменный. Под его командо-
ванием в мае 1944 года партизаны отряда 

освободили село Тур Волынской области, 
уничтожив 72 вражеских солдат и офице-
ров, захватив в плен 67 человек.
Среди партизанских командиров и руко-
водителей сопротивления также было не-
мало евреев. Так, Григорий Эйдинов был 
первым заместителем начальника Бело-
русского штаба партизанского движения. 
Кадровый военный Моисей Прусак после 
выхода из окружения в августе 1941 года 
стал одним из организаторов партизан-
ского движения в Минской области. В Бе-
лоруссии два еврея командовали парти-
занскими бригадами, четыре являлись 
комиссарами партизанских соединений, 
семь – начальниками штабов. Не менее 30 
евреев командовали партизанскими отря-
дами, около 40 евреев были комиссарами 
партизанских отрядов и отдельных баталь-
онов, 21 – начальниками штабов.
Общая численность партизан-евреев, во-
евавших на оккупированной территории 
СССР, составляла около 17,5 тыс. чело-
век. Примерно каждый десятый погиб 
в бою с врагом. Многие были награждены 
боевыми орденами и медалями.

Справка
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кам даже со стороны наших, просовет-
ски настроенных людей… Приходилось 
затрагивать этот вопрос косвенно, ука-
зывая на зверскую ненависть фашизма 
к другим нациям и стремление к унич-
тожению этих наций, на натравливание 
фашистами одной нации на другую, 
на то, что под лозунгом борьбы с евре-
ями и коммунистами хотят уничтожить 
нашу Родину».
В сложной обстановке военного вре-
мени партизаны часто предпочитали 
не связываться со случайными людь-
ми. Уцелевшие евреи вызывали недо-
верие. Их часто подозревали в том, что 
они сохранили свою жизнь ценой пре-
дательства. В самых высоких инстан-
циях делались заключения о необхо-
димости тщательной проверки евреев, 
принимаемых в партизанские отряды. 
В 1942 году начальник Разведыватель-
ного управления Центрального штаба 
партизанского движения (ЦШПД) Аргу-
нов подготовил «Справку о провокаци-
онных методах борьбы с партизанами», 
в которой отметил: «Для забрасывания 
в партизанские отряды в качестве раз-
ведчиков немцы используют евреев, 
надеясь на то, что партизаны, зная, что 
немцы евреев жестоко преследуют, бу-
дут оказывать им больше доверия».
Руководители партизанского движения, 
беспокоясь о защите своих формиро-
ваний от проникновения в их ряды ди-
версантов, к сожалению, часто видели 
в бродивших по лесам беглецах из гет-
то потенциальных шпионов. Это под-
тверждается и донесениями спецгрупп, 
работавших в немецком тылу. Они до-
кладывали «наверх» о наличии в неко-
торых городах (например, в Минске, 
Борисове и Бобруйске) специальных 
диверсионных школ подготовки аген-
тов для их внедрения в партизанские 
отряды. За подписью П. А. Жукови-
ча, руководителя Борисовского меж-
райпартцентра, впоследствии члена 
Витебского подпольного обкома, под 
грифом «Совершенно секретно» было 
разослано распоряжение командирам 
и комиссарам партизанских отрядов. 
В распоряжении подчеркивалось: «По 
имеющимся данным, гестапо из Мин-
ска выпущено большое количество ев-
реев и евреек с целью засылки в отря-
ды для отравления командного состава. 
У последних в рукавах одежды, волосах 
головы, обнаружены сильно действую-
щие вещества, агенты также отравляют 
колодцы. Поступивших тщательно про-
веряйте…»
Среди партизанских командиров ран-
гом ниже также бытовали слухи о том, 
что немцы используют евреев в каче-
стве лазутчиков. В 1943 году по отря-
дам белорусских партизан прокатилась 
волна разоблачения «еврейских шпи-
онов». Большинство из них были рас-
стреляны под совершенно надуманны-

ми предлогами, исходя из своевольных 
решений командиров отрядов и пред-
ставителей особых отделов при шта-
бах бригад. Сколько всего евреев стали 
жертвами партизанской шпиономании, 
до сих пор неизвестно. Характерным 
примером того, как разбирались с ев-
реями, попавшими под подозрение, 
является информация, подготовленная 
15 июня 1943 года командиром отряда 
«Сокол» Филиппом Леоновым. Он до-
кладывал:
«В Минске есть гестаповская школа, 
примерно 20-дневная, которая сущест-
вует и сейчас. Из этой школы выходит 
много воспитанников, которые направ-
ляются в разные места. Посылаются 
даже целыми группами. Больше все-
го бывает женщин. Попадаются и муж-
чины… В середине октября 1942 года 
к нам прибыли двое – муж с женой. 
Оба из Минска, по национальности 
евреи. Жену звали Любой, фамилию 
не помню. Заподозрили. Командир от-
ряда Лапидус сказал, что их не знает. 
Стали допрашивать. Ничего не знают, 
хотят воевать. Стали применять пытки – 
не сознаются. Его расстреляли. Жену 
оставили… Во время блокировки райо-
на немцы нашли ее в хлеву с оружием, 
но оружие не отняли… Нам сообщили 
из бригады, что Люба расстреляна как 
гестаповка, которая готовила покуше-
ние на командный состав бригады».

«В БРИГАДЕ ТЯЖЕЛАЯ 
АТМОСФЕРА  
АНТИСЕМИТИЗМА» 

Увы, в рядах подпольщиков и партизан 
антисемитские настроения были доволь-
но распространены. Юдофобия особен-
но усилилась в 1943–1944 годах, когда 
на сторону «народных мстителей» стали 
массово переходить коллаборационисты. 
Эти люди долгое время подвергались це-
ленаправленному воздействию антисе-
митской пропаганды.
В отдельных партизанских формирова-
ниях антисемитизм принимал просто-та-
ки гипертрофированные формы. Мно-
гие евреи-партизаны сообщали об этом 
вышестоящему командованию, надеясь, 
что оно примет необходимые меры. В од-
ной из таких докладных записок, подго-
товленной бойцами отрядов «Октябрь» 
и «Пархоменко», отмечалось:
«В штабе бригады им. Чапаева существу-
ет невыносимо тяжелая атмосфера анти-
семитизма, которая за последнее время 
сильно обострилась. По отношению к ев-
реям ведутся брезгливо насмешливые 
разговоры, утрируется еврейский выго-
вор, коверкаются имена, в оскорбитель-
ном смысле употребляется слово «жид», 
и все это принимает массовый характер, 
так как командование бригады не только 
не пресекает этого, но даже одобряет.
Укажем несколько наиболее характерных 

фактов. Адъютант комиссара бригады 
Шилов постоянно заявляет, что все евреи 
трусы, предатели, пришли в партизаны 
только из-за спасения своей жизни, «что, 
если бы вас не преследовали немцы, вы 
все были бы шпионами и провокатора-
ми», что евреи в беде бросают товарищей 
и что им вообще ни в чем нельзя доверять 
как нации в целом… Тот же Шилов, без 
всякой причины подошел к 10-летнему 
Игорю Садовскому и заявил ему: «Ты жи-
дюга и жидовская морда».
Адъютант начальника штаба Бурлаков за-
являет, что евреи всегда должны помнить 
о том, как их угнетали немцы, и в свя-
зи с этим должны знать, как вести себя 
в партизанах, то есть помнить, что они не-
равноправны, стоят ниже других наций, 
и на все, что бы о них ни говорили, долж-
ны молчать и сгибать голову».
Вместе с тем известны случаи, когда ко-
мандиры партизанских отрядов и бригад 
вели непримиримую борьбу с проявле-
ниями антисемитизма, используя самые 
крутые методы. Так, например, было в со-
единении С. А. Ковпака. В докладной за-
писке начальнику Украинского штаба 
партизанского движения капитан госбезо- 
пасности Коротков описал следующий 
эпизод: «23.03.43 г. в 6-й роте Путивль-
ского отряда боец роты назвал бойца-
женщину, еврейку по национальности, 
«жидовкой». Она пожаловалась Рудневу 
(комиссару соединения. – Авт.). Послед-
ний вызвал политрука роты, в присутст-
вии моем и ряда других дал установку: 
«Соберите роту, в присутствии всех бой-
цов набьете ему морду, если он повторит, 
будет расстрелян. Завтра об исполнении 
доложите».

«СМЫСЛ ЖИЗНИ – МЕСТЬ» 

В любом случае, положение евреев, 
стремившихся попасть в ряды «народ-
ных мстителей», безусловно, отличалось 
от положения остальных участников пар-
тизанского движения. При этом, если для 
представителей других национальностей 
целью вооруженной борьбы было изгна-
ние немцев с родной земли, то для евре-
ев главным мотивом была месть за погиб-
ших родных и близких.
Евреи играли заметную роль в советском 
партизанском движении. Нигде в других 
оккупированных нацистами государствах 
Европы (за исключением, быть может, 
Франции) не было такого числа воору-
женных «мстителей гетто». Они бежали 
в леса для борьбы с оккупантами и с це-
лью защиты от тотального уничтожения. 
При еврейских партизанских отрядах ор-
ганизовывались семейные лагеря, где 
жили старики, женщины и дети, сумев-
шие вырваться из гетто. Правда, боль-
шинство таких лагерей во время крупных 
операций против партизан становилось 
относительно легкой добычей для «охот-
ничьих команд» СС.
С другой стороны, обитателей семейных 
лагерей партизаны нередко называли 
«дармоедами» и «паразитами». В ряде 
случаев эти лагеря подвергались реор-
ганизации и превращались в органы по-
мощи партизанам. Здесь работали мель-
ницы, пекарни, пошивочные и сапожные 
мастерские, обслуживавшие отряды. 
В ответ партизаны снабжали евреев про-
дуктами питания. Однако не все такие ла-
геря признавались советским партизан-
ским командованием.
Наиболее известный семейный лагерь 
был создан в Налибокской пуще при от-
ряде Тувии (Анатолия) Бельского. Со вре-
менем он превратился в своего рода «ев-
рейское местечко» в лесу. Лагерь был 
организован семьей Бельских из дерев-
ни Станкевичи под Новогрудком. Ту-
вия и его младшие братья Асаэль, Зусь 
и Арчик, а с ними и другие родственни-
ки – дети, женщины и старики, не пошли 
в Новогрудское и Лидское гетто и с кон-
ца 1941 года бродили по деревням и ле-
сам в поисках убежища. В мае 1942 года 
Бельские вместе со своими родственника-

ми – всего 30 человек – собрались в Боч-
ковичских лесах Новогрудского района. 
Часть людей была вооружена. Они реши-
ли назвать себя «отрядом имени М. И. Ка-
линина», а командиром избрали Тувию.
Основной задачей своей группы Бель-
ский считал предоставление беглецам 
из гетто надежного убежища. При этом 
участие своих соратников в военных 
операциях против немцев представля-
лось ему хоть и важной, но второстепен-
ной задачей. Многие еврейские парти-
заны не соглашались с ним и считали, 
что активная борьба с немцами важнее 
всего. В ответ на утверждение одного 
из еврейских бойцов, Баруха Левина, 
что долг евреев – бороться с немцами 
и что смысл их жизни – месть, Бельский 
ответил: «Именно потому, что нас оста-
лось так мало, для меня важно, чтобы 
евреи остались жить. И в этом я вижу 
свою цель».
Летом 1943 года группа Бельского и его 
лагерь с разрешения командира парти-
занского соединения Барановичской об-
ласти генерал-майора В. Е. Чернышёва 
перебазировались в Налибокскую пущу, 
где принимали участие в отражении кара-
тельной экспедиции «Герман».
В своем лагере Бельский старался под-
держивать суровую дисциплину. Извест-
ны случаи, когда он прибегал к самым 
строгим мерам. Так, в его отряде был ев-
рей из Лиды по фамилии Бялоброда. Еще 
находясь в гетто, он доносил белорус-
ской полиции на евреев, «нарушающих 
режим». Свои недостойные деяния он 
продолжил и в лесу. В деревнях он отби-
рал у крестьян ценные вещи. В итоге Бя-
лоброду судили и расстреляли. Другой 
боец, Израиль Кесслер, сколотил вокруг 
себя группу доверенных лиц и попытал-
ся отколоться от Бельского. Кесслер донес 
на Бельского, что тот располагает золотом 
и драгоценностями и не передает их пар-
тизанскому штабу. После разбирательства 
у генерала Чернышёва с Бельского сняли 
все обвинения. Кесслер вновь организо-
вал петицию против Бельского и собрал 
подписи нескольких членов отряда. Бель-
ский счел это бунтом, и в результате Кес-
слер был расстрелян.
К моменту освобождения Белоруссии 
от оккупантов в отряде Бельского числи-
лось более 1200 человек, из них около 
четверти – женщины. В июле 1944 года 
отряд был расформирован.
Осенью – зимой 1943-го и в начале 
1944 года советские партизаны, действо-
вавшие на территории оккупированной 
Белоруссии и Украины, были вынужде-
ны противостоять еще одному противни-
ку – Армии Крайовой (АК), вооруженным 
формированиям польского правительст-
ва в изгнании. Бойцы АК, сражаясь про-
тив немецких оккупантов, были при этом 
настроены резко антисемитски и антисо-
ветски. Они убивали тех евреев, которые 
искали убежища в районах действий АК. 
Командир АК в районе Столбцов на вос-
токе от Новогрудка и в Налибокской пуще 
Адольф Пилх по прозвищу Гура, под ко-
мандованием которого находились 850 
бойцов, писал, что с декабря 1943 года 
по июнь 1944 года его люди убили око-
ло 6 тысяч большевиков, среди которых 
были и евреи.
В донесениях полиции безопасно-
сти округа «Литва» упоминаются слу-
чаи убийства евреев «польскими банда-
ми». К примеру, в обобщающей сводке 
СД от 1 апреля 1944 года отмечалось: 
«14 декабря 1943 года в 14.00 польская 
банда в селе Мицконай сельсовета Канява 
арестовала банду из восьми евреев, нахо-
дившуюся у одного крестьянина. Эти ев-
реи были расстреляны поляками. В ночь 
с 24 на 25 марта 1944 года польская бан-
да застрелила 12 евреев в селе Борунай 
сельского совета Куцевичей. Один еврей 
был найден повешенным».
Кровавые стычки между подразделени-
ями АК и советскими партизанами про-
должались до прихода Красной Армии 
в июле 1944 года.

ЕврЕйскиЕ партизаны БЕршадского района винницкой оБласти
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В чем причина высокой смертности на российских дорогах?

pro & contra
Николай СОИН,

 директор Московского 
крестьянского союза

pro & contra
Сергей БАЛАЕВ, 

генеральный директор 
Ассоциации фермерских 

хозяйств

В начале августа премьер Дмитрий 
Медведев поручил проработать во-
прос о возможном введении огра-
ничения на поголовье скота и птицы 
в личных хозяйствах россиян. Мин-
сельхоз, Минфин и Минэкономразви-
тия должны будут представить пред-
ложения до 23 сентября 2015 года. 
Соответствующая информация раз-
мещена на сайте правительства.

Минсельхоз особенно рьяно взялся 
за дело – в ведомстве сообщили, что в на-
стоящее время разрабатываются ветери-
нарные правила содержания сельскохозяй-
ственных животных. Планируется увязать 
поголовье скота с площадью земель. Про-
рабатывается также вопрос самостоятель-
ного установления регионами требований 

к личным подсобным хозяйствам (ЛПХ). 
Министр сельского хозяйства Александр 
Ткачёв подтвердил, что «такие меры прини-
маются для соблюдения санитарных норм 
и обеспечения благополучной эпизоотиче-
ской и экологической обстановки».
Попытка ограничить поголовье скота в лич-
ных подсобных хозяйствах уже предпри-
нималась в 2009 году. Тогда с инициати-
вой выступали ставропольские депутаты. 
Авторы идеи указывали на то, что некото-
рые ЛПХ перенасыщены поголовьем скота, 
чем доставляют неудобство своим соседям, 
в том числе антисанитарией. В Госдуму был 
внесен законопроект, который предлагал 
наделить власти субъектов Федерации пра-
вом ограничивать по своему усмотрению 
количество животных в ЛПХ. Однако доку-
мент так и не был принят.

Ãîëîñóé íà WWW.sovsekretno.ru

Поддерживаете ли вы предложение 
ограничивать поголовье скота в личных 

подсобых хозяйствах?
ВАРИАНТЫ ОТВЕТА:

 1  Да, следует всех уравнять по головам 2  Нет, для крестьян 

это единственный доход 3  Да, некоторые сделали целые 

агрохолдинги из личных хозяйств 4  Нет, сколько сможешь 

прокормить и вырастить, столько и можно

ïðîãîëîñîâàëè íà WWW.sovsekretno.ru

Сначала мне показалось, что в пра-
вительстве сошли с ума, но вник-
нув в суть закона, я стал одним 
из его защитников. Никакого пого-
ловья сокращать не надо, просто 
в сельском хозяйстве много таких 
ушлых товарищей, которые име-
ют у себя несколько сотен коров 
или пару тысяч овец, и им бы за-
регистрироваться как юридическое 
лицо, как фирма, а они этого не де-
лают, чтобы не платить налогов. 
В сегодняшнем законодательстве 
России не запрещено организовы-
вать большие хозяйства, где работа-
ют наемные работники, где большое 
поголовье скота, свои производ-
ства под видом личных хозяйств, 
и люди воспользовались этой воз-
можностью. Я только за: поче-
му одни честно платят, а другие 
отказываются это делать и жи-
вут спокойно без налоговых 
проверок, штрафов и проче-
го. Разве это – правильно?
А вот какой максимальный 
предел для частного хозяйства уста-
новят в правительстве – это уже 
другой вопрос. Если начнут застав-
лять какую-то бабушку вести на убой 
одну из двух коров – то в этом слу-
чае в правительстве действитель-
но сошли с ума. А если все будет 
установлено в разумных преде-
лах, то я обеими руками буду «за». 
Очень хорошо, что наши власти 
наконец-то взялись за эту пробле-
му. А то получается так, что одни 
продают свою продукцию, экономя 
на всех статьях – налоги, зарпла-
ты, налоги на технику и прочее, 
а другим приходится конкуриро-
вать не только с иностранными 
компаниями-производителями 
сельскохозяйственной продук-
ции, но и со своими же соседя-
ми, которые оказались более уш-
лыми, мягко говоря, и решили 
не регистрироваться в качестве 
официального производителя.

Этот закон заработает, только 
если начнется поголовная провер-
ка всех хозяйств. Но тут есть ню-
анс. Налоговая инспекция, при 
нормальной работе, должна 
иметь сведения о крупных и мел-
ких хозяйствах, частных и юрли-
цах. Как поступать с теневыми сель-
скими хозяйствами? Например, 
предприниматель арендует 
у собственника 10 га земли на срок 
меньше года, а значит, заключать 
договор аренды не надо. Потом 
нанимает гастарбайтеров, приво-
зит незарегистрированную тех-
нику, у него закупают продукцию 
«черные перекупщики», которые 
отвозят товар таким же подполь-
ным перерабатывающим цехови-
кам. И что делать? К собственни-
ку претензий никаких предъявить 
нельзя, рабочие с полей толком 
ничего не знают, а продукция 
на прилавках и приносит гораздо 
большую прибыль, нежели ана-
логичная, но от официально за-
регистрированного фермера.
У нас земля до сих пор не посчита-
на – может, для начала стоит этот 
вопрос решить? Сейчас мы стал-
киваемся с проблемой проведе-
ния общих собраний собственни-
ков земельных участков, которые в 
1990-х раздавались под сельхоз-
угодья. Многие из этих людей 
и даже их наследники уже умер-
ли, а земля до сих пор числится 
за ними. Еще один вопрос, кото-
рый не может не влиять на ситуа-
цию в стране – быстро сокращает-
ся число фермерских хозяйств. Это 
происходит потому, что выгоднее 
работать как частникам, а не 
как фермерам. Сможет ли пого-
ловная проверка изменить ситуа-
цию? Да, но то, что после этого 
ждет наших крестьян – они пре-
красно знают. Каждому из нас 
известны истории, когда кре-
стьян налоговики штрафова-
ли на сотни тысяч рублей из-
за ошибок в декларации.

Комментируют
посетители
сайта
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Вячеслав ПАНКРАТОВ, Москва:  Все четыре варианта ответа будут справедливыми. Но есть еще один: цена человече-
ской жизни в России традиционно слишком низка, чтобы вкладывать большие деньги в ее спасение. Причем на всех   
уровнях. И кстати, чем выше число дорожных трагедий, тем привычнее они становятся и тем легче с ними мирятся как  
власти, так и обыватели.

Ж И З Н Ь

В голосовании 
приняли участие 

1355 
читателей

56%

34%

10%
0%

1 2 3 4

1  В недисциплинированности участников движения  

2  В отвратительном состоянии дорог и инфраструктуры 

3  В больших расстояниях и холодном климате   

4  В слишком мягких наказаниях для нарушителей ПДД
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В России началось возрождение 
судов на подводных крыльях – 
знаменитых «Ракет», «Метеоров», 
«Комет». Работа над усовершен-
ствованием этого вида транспорта 
не прекращалась даже в тяжелое 
для российской экономики время. 
Правительство РФ включило в Фе-
деральную целевую программу 
развития транспорта новые раз-
работки по судам на подводных 
крыльях. На 2016 год запланирован 
спуск головного судна – новой «Ко-
меты 120М». Об истории создания, 
судьбе и возрождении этого вида 
водного транспорта – в материале 
«Совершенно секретно».

«С
нялись с якоря из Сан-
Фернандо. Курс на Япо-
нию. Ближайший порт 
на Исигаки – 560 миль. 
Погода – усиление вет- 

ра до 7–8 баллов. В целях экономии топ- 
лива идем в водоизмещенном положении 
на одном двигателе». Это запись из борто-
вого журнала «Кометы С-827», сделанная 
в 1974 году. Пройдет 20 лет, и выпуск прин-
ципиально нового вида транспорта – судов 
на подводных крыльях – прекратится…
В 1990-х годах прошлого века для кон-
структорского бюро по судам на подвод-
ных крыльях наступили непростые време-
на. Создание «летающих кораблей» было 
приостановлено на долгие годы, пока идея 
продолжить эволюционную цепочку «Ко-
меты» не появилась вновь. Изначально 
предполагалось, что новое судно, кото-
рое уже получило свое название, «Коме-
та 120М», будет построено к Олимпиаде 
в Сочи, поскольку там существовала про-
блема морских перевозок, грозившая 
обернуться в дни Олимпиады серьезным 
препятствием для гостей и принимающей 
стороны. Однако от проекта поспешили от-
казаться в пользу конкурентов.

На «Ракете» катался 
ХРущёв 

Впервые транспорт на подводных 
крыльях появился на Волге летом 
1957 года. В Москве в эти дни прохо-
дил VI Международный фестиваль мо-
лодежи и студентов, столицу посетили 
34 тыс. человек из 131 страны мира; 
там «Ракета» стала действительно ми-
ровой сенсацией. Еще через год катер 
на подводных крыльях получит золотую 
медаль на Всемирной выставке в Брюс-
селе Expo 58. Так весь мир узнает о со-

ветском конструкторе Ростиславе Евге-
ньевиче Алексееве.
Справедливости ради следует упомянуть, 
что и до него предпринимались попытки 
по ускорению водного транспорта. Уже были 
испробованы турбины, опробованы воз-
душные подушки… Первые попытки по со-
зданию судна на подводных крыльях поя-
вились еще в XIX веке. Но где-то мощности 
паровой машины, используемой в качестве 
двигателя, не хватало для развития скоро-
сти, где-то разработки ограничились только 
теоретическими изысканиями, где-то корпус 
не поднимался над водой полностью, а каж-
дый новый поставленный рекорд скорости 
через несколько лет побивался очередной 
разработкой, демонстрируя, что возможные 
пределы еще не достигнуты. Первый тран-
спорт на подводных крыльях и вовсе полу-
чил неофициальное название «лягушка» – 
за нелепые прыжки по воде при высокой 
скорости движения. До устойчивости мало-
погруженных подводных крыльев было еще 
далеко.
Эра скоростного флота в том виде, в ко-
тором она стала известна всему миру, 
началась только в 1941 году. В этот год 
Ростислав Алексеев, студент Горьков-
ского индустриального института, защи-
тил дипломную работу «Глиссер на под-
водных крыльях». На чертежах будущий 
инженер-кораблестроитель представил 
быстроходное судно, работающее по не-
известному ранее принципу подводных 
крыльев. Аналогов мировая история ко-
раблестроения еще не знала, комиссия 
была ошеломлена.
После блестящей защиты Ростислав Алек-
сеев пишет рапорт на имя наркома ВМФ 
с предложением по созданию скорост-
ного катера на основе имеющихся у него 

разработок. Ответ не заставил себя ждать: 
представленные вами схемы неприемле-
мы, эти конструкции обречены на неуда-
чу. В самом конце письма было сказано: 
«Вы слишком опережаете время».
Шла война, проект, казалось, был уже отло-
жен на неопределенный срок. Но менее чем 
через год после получения отказа из ВМФ 
на предложение по созданию нового вида 
транспорта главный конструктор завода 
Крылов попросил Алексеева рассказать 
о своих наработках лично. Еще несколько лет 
работы в тяжелых военных и послевоенных 
условиях, споры со скептиками, и снова ра-
бота, работа, работа… В мае 1957 года пер-
вая «Ракета» была спущена на воду.
Испытания были непродолжительны. Уже 
в конце июля «Ракета» взяла курс на тот са-
мый Фестиваль молодежи и студентов в Мо-
скву из своей родной гавани. «Ракете» по-
надобилось всего 14 часов хода, чтобы 
добраться до Москвы из Горького. Для срав-
нения – на тот момент самый быстроходный 
речной транспорт преодолевал такое же рас-
стояние только за трое суток.
На борту первого междугороднего рейса 
находились сотрудники Центрального кон-
структорского бюро по судам на подводных 
крыльях во главе с Ростиславом Алексее-
вым, в капитанской рубке находились капи-
тан Виктор Полуэктов и Герой Советского Со-
юза Михаил Девятаев. Три недели в Москве 
«Ракета» совершала прогулочные рейсы, 
на ней прокатился даже сам Никита Сергее-
вич Хрущёв.
Как только «Ракета» вернулась в родной при-
чал Горького, было объявлено о регулярном 
рейсе из Горького в Казань, и судно на под-
водных крыльях надолго стало символом го-
рода, где было изобретено. Через год было 
объявлено о серийном производстве на за-

воде «Красное Сормово». Еще через год, 
в 1960-м, к серийному выпуску «Ракет» под-
ключился и Феодосийский судостроитель-
ный завод «Море».

кОМета в ОкеаНе 

Свой первый рейс из Горького в Казань 
и расстояние в 420 км «Ракета» прошла 
за 7 часов. Для сравнения, обычный те-
плоход тратил на это в четыре раза боль-
ше времени. Более суток на теплоходе 
только в одну сторону! А «Ракета» успела 
сделать рейс обратно в тот же день, что 
называется засветло.
Конструкторское бюро по судам на подвод-
ных крыльях под руководством Ростислава 
Алексеева тем временем решило работать 
по простой схеме: «Новый год – новый па-
роход». Ежегодно выпускались новые мо-
дели судов на подводных крыльях. На одно 
из первых испытаний «Ракеты» в качестве 
гостя был приглашен конструктор косми-
ческой техники Сергей Павлович Королёв. 
Сыграл ли этот факт особую роль при выбо-
ре первых названий для новых видов тран-
спортных средств на подводных крыльях 
или просто сказался общий космический 
подъем в науке, но за «Ракетой» последо-
вал «Метеор», за «Метеором» – «Комета», 
за «Кометой» – «Спутник»… Космическим 
скоростям давали космические названия.
Но имя самого первого судна стало на-
рицательным и часто продолжало ис-
пользоваться для обозначения всех судов 
подобного типа: пассажирских, грузопас-
сажирских, грузовых, патрульных, спаса-
тельных и специального назначения. По-
степенно скоростные суда связали между 
собой города и поселки, областные цен-
тры с районными городками. Это был не-

НЕ ВЗЛЕТИМ, 
ТАК ПОПЛАВАЕМ

В России снова востребованы 
 суда на подводных крыльях

Полина ДЕЛИЯ, Олег СОЛОВЬЁВ
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вероятный подъем отечественного ско-
ростного судостроения.
«Комета» стала последним теплоходом, 
спроектированным лично Ростиславом 
Алексеевым и первым в серии морских 
пассажирских теплоходов на подводных 
крыльях. Пусть и с поправкой на такие не-
достатки, как шум и вибрация, ощутимые 
на пассажирских креслах, установленных 
возле двигателей, «Комета» считается са-
мым удачным из всех судов на подводных 
крыльях. Адаптированная к условиям, 
диктуемым неспокойной стихией моря, 
с устойчивостью к волнам, рассчитанная 
на 120 пассажиров и скорость 60 км/ч, 
«Комета» дала невиданную до этого воз-
можность – с комфортом и быстро пере-
бираться вдоль морских побережий.
В 1974 году «Комета» начала свое путешест-
вие по странам юго-восточной Азии из Син-
гапура. В порт Сингапура «Комету» доставило 
советское торговое судно «Зоя Космодемь-
янская», там «Комета» встала уже на свои 
крылья и отправилась в Малайзию, Таиланд, 
Филиппины. Для «Кометы» это не было пер-
вым морским путешествием – до этого она 
прошла морской путь вдоль Европы.
Среди гостей, пришедших посмотреть 
на «Комету» в Маниле, был командую-
щий военно-морским флотом Филиппин. 
Для страны тысячи островов скоростной 
морской транспорт был особенно интере-
сен. Четыре рейса за день выполняла «Ко-
мета» между филиппинскими островами 
Илоило и Калапан. Предполагалось, что 
это будут обычные пассажирские рейсы, 
но стоит ли говорить, что всех желающих 
вместить на свой борт «Комета» не смогла.
После Филиппин будет Япония, а газеты на-
зовут маршрут в 560 миль открытым океа-
ном слишком смелым – шла осень, время 
штормов и тайфунов. «Комета» выдержа-
ла и эту проверку на мореходность и благо-
получно добралась до Страны восходящего 
солнца. В Японии уже тогда ценилось все, 
что помогает экономить время, была развита 
система монорельсовых дорог и скоростных 
поездов, но и советские суда на подводных 
крыльях неожиданно оказались конкурен-
тоспособными. Тогда впервые Япония при- 
обрела судно у России.
Спрос на советские суда на подводных 
крыльях во всем мире увеличился настоль-
ко, что стал превышать возможности со-
ветского экспорта. «Кометы» уже плавали 
в Америке, Англии, Франции, Греции, Ма-
рокко… Япония стала девятнадцатой стра-
ной, купившей теплоход на подводных 
крыльях. Советский Союз не только по-
ставлял крылатые корабли в разные угол-
ки мира, но и обеспечивал их техническое 
обслуживание, проводил подготовку спе-
циалистов. С 1959 по 1976 год было по-
строено 389 «Ракет», в том числе 32 на эк-
спорт.
«Ракеты» обеспечивали быструю и надеж-
ную связь по воде на Волге и на реках Си-
бири. В СССР суда на подводных крыльях 
ежегодно перевозили на регулярных ли-
ниях более 20 млн пассажиров. Конструк-
торское бюро по судам на подводных 
крыльях из года в год продолжало выпус- 
кать новые модели судов: «Вихрь», «Ци-
клон», «Буревестник», «Спутник», «Кол-
хида», «Восход», «Альбатрос», «Зенит»… 
А ведь были еще экранопланы – чудо тех-
ники от русского гения Ростислава Алексе-
ева. И судостроительные заводы зарабо-
тали по авиационным технологиям.
У Ростислава Алексеева был план запу-
стить пассажирский экраноплан в Бал-
тийское море – путь от Санкт-Петербур-
га до Калининграда составил бы всего 
три часа. Было предложение превратить 
один из экранопланов в спасательное 
судно, а потом больше – 15 таких спа-
сательных судов в разных точках морей 
и океанов, благодаря своей невероятной 
скорости, покрыли бы своей проходи-
мой способностью весь Мировой океан, 
став базовой основой Всемирного спасе-
ния на водах.
Казалось бы, эти новые проекты ждет 
большое будущее, но наступили 1990-е 
годы…

РАКЕТА-КАФЕ, РАКЕТА-БАР, 
РАКЕТА-РЕСТОРАН... 

На самом деле причин, по которым ис-
пользование «Ракет» как транспорта пошло 
на спад, хватало. С развитием сети автодорог 
и распространением личных автомобилей 
регулярные речные перевозки стали пользо-
ваться все меньшей популярностью.
Один за другим закрывались «ракетные» 
рейсы с формулировкой «нерентабель-
но». Увеличение стоимости проезда объ-
ясняли дорогим топливом и отсутствием 
финансирования. Списание со счетов «Ра-
кет» как регулярного транспорта объясня-
лось невозможностью их круглогодично-
го использования по причине сезонности. 
Недостаток финансирования обернулся 
проблемами с ремонтно-обслуживаю-
щей базой. Как следствие, некогда пора-
жающие воображение суда на подводных 
крыльях стали приходить в ужасающее со-
стояние, что-то продавалось, а что-то спи-
сывалось на берег.
Списанные на берег «Ракеты» переобору-
довали в кафе, бары и рестораны. На сай-
те флота судов на подводных крыльях 
можно проследить судьбу практически 
каждой ракеты от года создания, первого 
рейса и порта приписки до года списания.
Но на некоторых маршрутах «Ракеты» дер-
жались, несмотря ни на что, еще долгое 
время. «Ракеты» и «Метеоры» из Ярослав-
ля до 2003 года ходили не только по об-
ласти, но и в города соседних – Тверской, 
Ивановской, Костромской и Нижегород-
ской – областей. В Якутии регулярный 
рейс Якутск – Олекминск существовал 
еще в 2001 году, а на Каме последняя ско-
ростная линия Пермь – Набережные Чел-
ны была закрыта в 2003-м.
Сфера применения «Ракет» сужалась год 
от года. В основном их использовали 
в качестве прогулочных или экскурсион-
ных катеров. Так, например, в Санкт-Пе-
тербурге действует несколько конкури-
рующих между собой фирм, имеющих 
свой флот скоростных судов. «Метеоры» 
летают по линиям Санкт-Петербург – Пе-
тергоф и Санкт-Петербург – Кронштадт. 
Время пути составляет полчаса. Цена 
на этот рейс рассчитана на туристов и, 
наверное, на ностальгические чувства 
тех, кто еще помнит регулярные рейсы 
«Ракет» по Волге.

«РАКЕТЫ» ВОЗВРАЩАЮТСЯ  
К РОдНЫм БЕРЕгАм 

Тем не менее Центральное конструкторское 
бюро по судам на подводных крыльях (ЦКБ 
по СПК) имени Р. Е. Алексеева продолжа-
ло свою работу над новыми проектами. 
В 2011 году их наработки были включены 
в Федеральную целевую программу раз-
вития транспорта. «В России давно назрел 
вопрос обновления водной транспортной 
системы – срок эксплуатации многих судов 
достигает более 40 лет. Сейчас ЦКБ по СПК 
возрождает скоростной флот, считая, что 
альтернативы скоростным судам во мно-
гих регионах планеты просто нет, – поя-
снили «Совершенно секретно» в ОАО «ЦКБ 
по СПК им. Р. Е. Алексеева». – Основной 
стратегической целью является создание 
широкой и разветвленной сети судоходных 
линий с использованием высокоскорост-
ных морских, речных, озерных кораблей, 
судов и катеров различного назначения, 
на различных принципах поддержания, как 
в стране, так и за рубежом».
Строительство усовершенствованной вер-
сии «Кометы» – «Комета 120М» – нача-
лось в 2013 году, с января шла подготов-
ка к строительству, летом был заложен 
корпус, а спуск головного судна заплани-
рован на лето 2016 года. Отличие новой 
«Кометы» от предыдущей в увеличении 
водоизмещения (с 59 до 70 т) и скорости 
(с 60 до 65 км/ч). Количество мест для пас-
сажиров останется прежним – 120. Также, 
предполагается, что новое судно будет дру-
гого цвета, но это уже детали.
«В 2016 году «Комета 120М» будет спу-
щена на воду на судостроительной вер-

фи «Вымпел» в г. Рыбинск, – сообщили 
в ЦКБ. – Судно оснащено интуитивно по-
нятной современной системой управле-
ния, специально разработанной для опти-
мизации управления, снижения нагрузки 
на экипаж. Новая «Комета» обеспечит пас-
сажиров возможностью комфортного пу-
тешествия в современных просторных са-
лонах эконом- и бизнес-класса, креслах 
авиационного типа, с современной систе-
мой кондиционирования, вместительными 
багажными полками для каждого пассажи-
ра. Кроме того, применена система умере-
ния качки и перегрузки».
«Комета 120М» не единственное суд-
но на подводных крыльях, работа над 
которым сейчас ведется. Кроме него, 
планируется построить морской «Цик- 
лон 250М» и речные «Альбатрос 
120Р» и «Валдай 45Р». В эти но-
вые проекты также были вне-
сены изменения по сравнению 
с предыдущими образцами. У «Цик- 
лона 250М» за счет газотурбинных 
двигателей будут увеличены скорост-
ные возможности, количество посадоч-
ных мест, как и на «Циклоне», останется 
неизменным – 250. Предшественни-
ком «Альбатроса 120Р» послужил «Бу-
ревестник».
Помимо высокого уровня комфорта для 
пассажиров и экипажа, проекты ЦКБ 
по СПК предлагают значительные эконо-
мические преимущества перевозчикам: 
снижение расхода топлива за счет приме-
нения новых двигателей, улучшенных гид- 
родинамических характеристик, использо-
вания композиционных материалов в кон-
струкции корпуса судов; снижение стои-
мости технического обслуживания за счет 
применения современных технологий; сни-
жение капитальных затрат и эксплуатаци-
онных расходов. Как отметили в конструк-
торском бюро, «проекты предполагают 
максимальную экологическую безопасность 
для окружающей среды. Показатели выбро-
са газов и уровня шума соответствуют ме-
ждународным экологическим нормам».
В ОАО «ЦКБ по СПК им. Р. Е. Алексее-
ва» сообщили «Совершенно секретно», 
что «они формируют многопрофиль-
ное предприятие, объединяющее в себе 
проектирование, сопровождение и стро-
ительство судов, их эксплуатацию и по-
следующее техническое обслуживание, 
вплоть до утилизации».
«На Х международной выставке и науч-
ной конференции по гидроавиации «Ги-
дроавиасалон-2014» ЦКБ по СПК пред-
ставило головной катер на подводных 
крыльях «Дельфин», – рассказали в кон-
структорском бюро. – Катер может ис-
пользоваться в качестве служебно-разъ-
ездного катера, для морских прогулок 
в дневное время суток, в том числе с воз-
можностью буксировки водного лыж-
ника или парашютиста. На сегодняшний 
день идет строительство катеров на под-
водных крыльях по проекту «Дельфин» 
для индивидуальных заказчиков пасса-
жировместимостью семь или десять че-
ловек в зависимости от модификации, 
скорость хода до 45 узлов».
Предполагается, что на Волгу, а точнее на ее 
нижегородский участок, вернется «Вал-
дай 45Р». «Валдай 45Р» спланирован так, 
что при малой осадке может преодоле-
вать те мелководные участки, где обыч- 
ное судно не смогло бы пройти. Кроме того, 
его технические возможности позволят 
подходить к необорудованному берегу, что 
также станет преимуществом «крылатых ко-
раблей».
«Валдай 45Р» будет готов обеспечить пе-
ревозку сорока пяти пассажиров в светлое 
время суток со скоростью хода до 65 км/ч. 
«При проектировании большое вни-
мание специалисты уделили комфор-
ту и безопасности пассажиров и экипа-
жа, также максимальной экономической 
выгоде для судовладельцев и экологиче-
ской безопасности для окружающей сре-
ды, – пояснили «Совершенно секретно» 
в ЦКБ. – Предполагается установка сов-
ременных высокоэкономичных двигате-

лей для обеспечения максимальной эко-
номической выгоды для судовладельцев. 
Инвестиции в этот перспективный проект 
выделяются из средств предприятия».
Как рассказали в ЦКБ, «уже сейчас к СПК 
«Валдай 45Р» проявляют интерес прави-
тельство Нижегородской, Самарской обла-
стей, Республики Татарстан и многие дру-
гие. Он может использоваться в качестве 
речного такси, корпоративного транспорта 
и туристического теплохода. В сравнении 
с СПК предыдущего поколения улучшены 
гидродинамические характеристики, сни-
жен расход топлива за счет применения но-
вых двигателей. Конструкция корпуса будет 
изготовлена из алюминия, надстройки – 
из композитных материалов.
«Нашими проектами интересуются ино-
странные заказчики. ЦКБ по СПК открыто 
к диалогу с будущими партнерами. Имен-
но от заказчиков будет зависеть, какое 
количество судов на подводных крыльях 
«Валдай 45Р», «Комета 120М» будет вы-
пущено», – пояснили «Совершенно сек- 
ретно» в ОАО «ЦКБ по СПК им. Р. Е. Алек-
сеева»:

В «мЕТЕОРАх» 
ЗАиНТЕРЕСОВАН  
«гАЗпРОм» 

В основном сейчас в России суда на подвод-
ных крыльях используются в туристическом 
бизнесе и для частных перевозок. Сферу эту 
предполагается расширять. Так, «Газпром» 
заинтересован в использовании «Метеоров» 
для обслуживания нефтяных месторожде-
ний и доставки туда людей вахтовым мето-
дом. «Для освоения Арктики мы предлагаем 
суда на воздушной подушке, экранопланы, 
транспортно-амфибийные платформы, – 
заявили в ОАО «ЦКБ по СПК им. Р. Е. Алек-
сеева». – СПК может обслуживать месторо-
ждения только в летнее время, с функцией 
доставки людей на буровые платформы». 
Эксплуатация судов на подводных крыльях 
предполагается на реках по всей территории 
России от Центральной части до Дальнего 
Востока, а также в Чёрном море. Керченская 
переправа как единственный маршрут при-
менения не целесообразен, считают в ЦКБ.
В Санкт-Петербурге четыре туристиче-
ские компании, которые используют суда 
на подводных крыльях. Пресс-секретарь 
питерской ГК «Астра Марин» Дарья Фи-
лимонова сообщила «Совершенно сек- 
ретно», что «в сезон в день «Метеоры» 
перевозят порядка 1,5 тыс. человек и эти 
маршруты пользуются большой попу-
лярностью». «В нашем «парке» 6 «Ме-
теоров», которые по скоростной линии 
Peterhof Express совершают регулярные 
рейсы в Петергоф, Кронштадт, крепость 
«Орешек»», – сказала она. О строитель-
стве новых СПК в Нижегородской обла-
сти главы туристических компаний пока 
ничего не слышали. По их словам, «слу-
хи о строительстве постоянно возникают, 
но конкретики пока никакой не поступа-
ло – у всех пока только планы».
«Строительство современных скоростных 
судов стало бы отличным подспорьем для 
развития туристической сферы, – считают 
в ГК «Астра Марин». – Работающий сей-
час скоростной флот отлично справляется 
с перевозкой пассажиров, но появление 
новых судов так же дополнительно при-
влекло бы внимание к маршрутам, по ко-
торым эти суда будут ходить – люди любят 
пробовать что-то новое».
Дарья Филимонова заявила «Совершен-
но секретно», что «по всей стране много 
мест, на которых актуальны скоростные ли-
нии». «Если говорить о Санкт-Петербурге, 
то вероятно расширение маршрутов в при-
городы, – отметила она. – Но это воз-
можно только параллельно с развитием 
инфраструктуры и туристической привлека-
тельности этих пригородов. Если суда будут 
схожи с судами типа «Ракета» – это сущест-
венно расширит карту маршрутов, напри-
мер, на Валаам, куда могут ходить «Раке-
ты», но не могут ходить «Метеоры» в связи 
со своими техническими характеристика-
ми».
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До начала XXXI летних Олимпий-
ских игр в Рио-де-Жанейро оста-
лось уже менее года. Они пройдут 
в августе 2016-го: официальный 
старт будет дан 5-го, а завершатся 
соревнования 21-го. Мы уже при-
выкли к тому, что за год до начала 
крупных международных сорев-
нований организаторов начинают 
обвинять в том, что они не успеют 
вовремя завершить подготовку. Так 
было и перед зимними Олимпий-
скими играми в Сочи, и перед чем-
пионатом мира по футболу в Брази-
лии. Не стала исключением и летняя 
Олимпиада в Рио. Как и в предше-
ствующих случаях, часть опасе-
ний сильно преувеличена, но есть 
вопросы, решить которые, похоже, 
хозяевам просто не под силу.

З
а год до начала XXXI летних 
Олимпийских игр в Рио-де-
Жанейро начались так называ-
емые тестовые соревнования. 
Благодаря их проведению, 

спортсмены могут опробовать буду-
щие олимпийские объекты в условиях, 
приближенных к «боевым», а хозяева – 
показать руководству МОК степень го-
товности этих самых объектов. На пред- 
олимпийскую инспекцию в Рио при-
было высшее олимпийское начальство 
во главе с президентом МОК Томасом 
Бахом.
По окончании инспекции председатель 
координационной комиссии МОК Наваль 
эль Мутавакель заявила, что члены комис-
сии приятно поражены тем энтузиазмом 
и самоотдачей, которые проявила «ко-
манда» организаторов в деле подготов-
ки и проведения первой волны тестовых 
соревнований. «Мы увидели прекрасные 
соревнования по волейболу, триатлону, 
гребле и конному спорту, а в ближайшие 
недели последуют еще новые замечатель-
ные спортивные события, – подчеркнула 
она. – Это показывает возможности ор-
ганизаторов и их способность провести 
выдающиеся Олимпийские игры в сле-
дующем году». Впрочем, в ходе тестовых 
соревнований выявились и проблемы – 
и прежде всего это касается соревнова-
ний, которые проводятся на открытой 
воде.

«Белых слонов»  
не Будет 

В ходе торжественной церемонии, про-
ходившей в Рио ровно за год до начала 
Олимпиады, президент МОК Томас Бах 
заявил, что предстоящие Олимпийские 
игры в Рио-де-Жанейро дали самый 
значительный импульс развитию горо-
да-организатора со времен Игр в Барсе-
лоне в 1992 году. И бразильцы, и МОК 
не устают подчеркивать, что напряжен-
ная работа по развитию инфраструктуры 
и социальной сферы, публичного транс- 
порта, спортивных объектов идет пол-
ным ходом.
Несмотря на то что в 2014 году в Бра-
зилии проходил чемпионат мира 
по футболу, подготовка к Олимпиаде 
в Рио-де-Жанейро все равно требует 
огромных финансовых и организаци-
онных затрат. Расходы на проведение 
Олимпиады оцениваются сейчас при-
мерно в 9 млрд евро.
Во-первых, это связано с количеством 
спортсменов и туристов, которых пред-
стоит принять городу. «Это нелегкая за-
дача – провести Олимпийские игры. 
На чемпионате мира у нас было по всей 
стране 700 спортсменов, а здесь в сле-
дующем году 15 тысяч атлетов будут на-
ходиться только в Рио», – заявил мэр 
Рио Эдуардо Паес. Строительство олим-
пийской деревни, организация транс- 
порта, обеспечение безопасности – все 
это требует серьезных вложений. Во-
вторых, в Рио будут одновременно про-
водиться соревнования по многим ви-
дам спорта, в том числе и не слишком 
популярным в Бразилии. А потому зна-
чительное количество спортивных объ-
ектов строится, что называется, «с нуля». 
Лишь половина из будущих олимпий-
ских объектов использовалась в Рио ра-
нее – это, к примеру, знаменитый ста-
дион «Маракана» и арена «Олимпико», 
где пройдут финал турнира по футболу 
и церемония закрытия.
«Мы не строим «белых слонов», как 
на чемпионате мира по футболу, и все 
будет значительно скромнее, чем 
было в Лондоне. Но мы хотим пока-
зать, что бразильцы могут строить во-
время и держаться в рамках бюдже-
та. Из 9 млрд евро общих затрат около  

Ж И З Н Ь  [ В Н Е  И Г Р Ы]

Довести 
До готовности

Кстати

На проходившей с 31 июля по 3 августа в Куала-Лумпуре (Ма-
лайзия) 128-й Сессии Международного олимпийского коми-
тета была избрана столица Олимпийских и Паралимпийских 
зимних игр 2022 года. На эту роль претендовали Пекин и Ал-
ма-Ата. Победу в итоге одержал Китай с весьма незначитель-
ным перевесом: 44 голоса за Пекин, 40 – за Алма-Ату. Пекин, 
таким образом, станет первым городом, в котором пройдут 
и летние, и зимние Олимпийские игры.
Тем временем стало известно, что в борьбу за право проведения 
летних Олимпийских игр 2024 года намерен вступить Лос-Анд-
желес. Об этом объявил президент Национального олимпийско-
го комитета США Ларри Пробст. Прежде кандидатом от США был 
другой город – Бостон, но в июле НОК США решил отозвать эту 
заявку из-за недостаточной поддержки ее жителями. С амери-
канцами собираются конкурировать Париж (Франция), Рим (Ита-
лия), Гамбург (Германия) и Будапешт (Венгрия). Окончатель-
ное решение о должно быть принято в 2017 году. «Мы считаем, 
что заявка США на проведение Игр в 2024 году может принести 
успех, – заявил Пробст. – Теперь главный исполнительный ди-
ректор НОК США Скотт Блэкмун должен проработать возможную 
заявку Лос-Анджелеса на предмет целесообразности».

За год до начала летней Олимпиады  
в Рио остается множество проблем

Дмитрий НИКОЛАЕВ
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7 млрд будут использованы в после-
дующих инфраструктурных проектах, 
почти 60 % общих затрат будут фи-
нансированы частными компаниями. 
Среди примеров такого сотрудничест-
ва – олимпийская деревня, олимпий-
ский парк, гольф-комплекс», – отметил 
Эдуардо Паес
«Белыми слонами» называют сейчас про-
екты, расходы на которые заведомо пре-
вышают возможные доходы. Связано это 
выражение с легендой, по которой в Си-
аме полученное в подарок от короля свя-
щенное животное разоряло своего вла-
дельца: уход за ним требовал огромных 
средств, а использовать его для работы 
было нельзя. В данном случае мэр под 
«белыми слонами» имел в виду спортив-
ные сооружения и другие проекты, кото-
рые по сути своей практически бесполез-
ны для города.
Проведение крупных спортивных меро-
приятий в последние годы часто связано 
с появлением именно таких «белых сло-
нов» – например, олимпийских объек-
тов, возводимых исключительно на вре-
мя соревнований. В результате требуются 
сперва расходы на строительство, а затем 
еще и на демонтаж или кардинальное пе-
реоборудование строений, которые со-
вершенно не нужны городу ни до, ни по-
сле Олимпиады. Для финансирования их 
трудно привлечь деньги частных инвесто-
ров – и они ложатся финансовых бреме-
нем на государство.
Напомним, что на инфраструктуру для 
проведения чемпионата мира по футбо-
лу 2014 года, по имеющимся данным, 
пришлось потратить около 14 млрд дол-
ларов. При этом только расходы на стро-
ительство стадионов составили около 2,7 
млрд долларов: «Арена Коринтианс» сто-
ила полмиллиарда, а Национальный ста-
дион в Бразилиа – почти миллиард!
Частные инвесторы вложили в подготовку 
немногим более четверти суммы – при-
мерно 3,8 млрд долларов, и потратились 
в основном на транспорт – главным обра-
зом на модернизацию аэропортов. Имен-
но огромные траты, связанные, по мне-
нию многих, с коррупцией, вызвали 
в 2014 году массовые протесты в Брази-
лии – многие жители считали, что день-
ги было целесообразно вложить в соци-
альную сферу, а не в пресловутых «белых 
слонов».
Сейчас и оргкомитет, и власти Брази-
лии не устают подчеркивать, что выгоду 
от проведения Олимпиады в конечном 
счете получит каждый житель. В частнос- 
ти, «Арена Будущего» состоит из модуль-
ных конструкций, которые по окончании 
Олимпиады будут использованы в качест-
ве оборудования для четырех школ.

Под угрозой здоровье 
1400 сПортсменов 

Пока что громких коррупционных скан-
далов, которые омрачили проведение 
чемпионата мира, удалось избежать.  У 
бразильцев хватает других поводов для 
выступлений против президента. Зато 
на первый план вышли организацион-
ные проблемы, решить которые вообще 
вряд ли возможно за оставшийся год. Свя-
заны они с экологической ситуацией в Рио, 
которая внушает большие опасения.
Предолимпийскую бомбу, как это обыч-
но бывает в последнее время, взорва-
ли журналисты – на сей раз из агентства 
Associated Press. Незадолго до начала тес- 
товых соревнований оно обнародова-
ло данные проведенного исследования, 
согласно которому турниры на открытой 
воде просто невозможно проводить в от-
веденных для этого зонах. Уровень загряз-
нения прибрежных вод там настолько вы-
сок, что достаточно проглотить всего лишь 
три чайные ложки, чтобы с вероятностью 
99 % процентов подхватить вирус. И су-
ществует серьезная опасность заражения 
спортсменов.
Вопрос чистоты вод в заливе Гуанаба-
ра ставился уже на стадии презента-

ции олимпийской заявки Рио. И ор-
ганизаторы уверяли, что им удастся 
решить проблему, тем более что 
грязная вода несет угрозу здоровью 
не только спортсменов во время со-
ревнований, но и туристов, и местных 
жителей. С 1990 года на строитель-
ство и модернизацию очистных со- 
оружений уже было потрачено бо-
лее миллиарда долларов, а в рамках 
программы подготовки к Олимпиаде 
на очистку бассейна Гуанабары выдели-
ли дополнительно 1,2 млрд долларов.
Как утверждают специалисты, 
с 2007 года объем сточных вод, про-
ходящих очистку, вырос на 160 %, 
а крупный мусор теперь должны оста-
навливать 11 барьеров. Тем не менее, 
по свидетельствам очевидцев, в заливе 
можно и сейчас столкнуться с плаваю-
щим креслом, к примеру, а предельно 
допустимый уровень загрязнения пре-
вышен просто астрономически.
Между прочим, в соревнованиях, про-
ведение которых так или иначе связано 
с открытой водой, должно принимать 
участие около 1400 спортсменов – 
цифра немалая! По всей вероятно-
сти, добиться должной чистоты воды 
за оставшийся год так и не удастся, 
а что делать в случае, если ситуация 
не изменится, похоже, никто не знает. 
В качестве одного из вариантов предла-
гается перенести соревнования глубже 
в море, но как это можно будет органи-
зовать, в частности, в триатлоне – во-
обще не понятно.
«Мы обсуждали сегодня вопрос очище-
ния залива. Нам было представлено не-
сколько мер, направленных на это. Пер-
вая часть касалась уже предпринимаемых 
мер, вторая – тех, что только будут внед- 
рены перед и во время Игр. Мы должны 
быть уверены в том, что спортсмены бу-
дут в безопасности и их здоровью ничего 
не будет угрожать», – заявил президент 
МОК Томас Бах.

гребцов в рио сразила 
диарея 

Международная федерация гребно-
го спорта еще в начале августа призвала 
проверить на содержание вирусов воду, 
в которой будут проводиться соревнова-
ния. С подобной инициативой выступила 
и другая федерация, чьи спортсмены рис- 
куют оказаться в воде, – Международ-
ная федерация парусного спорта. Ее гла-
ва Мэт Смит заявил: «Мы попросим, что-
бы провели тесты на содержание вирусов. 
И если обнаружатся проблемы, мы будем 
реагировать. Это наша моральная обя-
занность». А исполнительный директор 
этой федерации Питер Соури отметил, 
что каждый, кто погружается в воду, дол-
жен быть уверен в том, что это безопасно.
В дело вмешалась даже Всемирная ор-
ганизация здоровья, которая предложи-
ла МОК вести постоянный мониторинг 
уровня загрязнения воды. «ВОЗ заявила, 
что рекомендует провести тестирование 
на вирусы. Мы не устаем повторять, что 
следуем советам специалистов, так что мы 
теперь попросим отвечающих за это функ- 
ционеров в Рио последовать совету ВОЗ 
касательно тестирования», – подтвердил 
медицинский директор МОК доктор Ри-
чард Баджетт.
Словно в подтверждение того, что угроза 
здоровью спортсменов, действительно, 
существует, как минимум 14 человек – во-
семь американцев и по три из Австралии 
и Великобритании – заболели в ходе 
чемпионата мира среди юниоров, кото-
рый проходил на прошлой неделе в Рио. 
Правда, глава Американской федерации 
гребли Гленн Мерри сказал, что нет ни-
каких доказательств того, что причиной 
массовой диареи являются вирусы или 
бактерии, содержавшиеся в воде. С точ-
ки зрения Мерри, более вероятны иные 
источники заражения, поскольку, помимо 
спортсменов, заболели и тренеры. Кроме 
того, в числе заболевших не было един-

ственного спортсмена, непосредственно 
попавшего в воду.
С 15 по 22 августа в Рио проходит гран-
диозная предолимпийская регата с уча-
стием 339 спортсменов из 52 стран. Они 
соревнуются в десяти олимпийских дис-
циплинах и должны протестировать шесть 
дистанций – три внутри залива Гуанаба-
ра и три – снаружи. В регате принимает 
участие большинство из тех, кому пред-
стоит бороться за олимпийские медали 
через год, – и если у кого-то из них, как 
и у гребцов, возникнут в ходе соревнова-
ний существенные проблемы со здоро-
вьем, утверждать, что вода здесь ни при 
чем, будет очень трудно.
Пока и организаторы, и руководство 
МОК, и главы профильных федераций 
делают, что называется, хорошую мину 
при плохой игре. Но если специалисты 
все же подтвердят существующую опас- 
ность, то впору будет задуматься о пе-
реносе соревнований сразу по несколь-
ким видам спорта в другое место – а это 
в оставшееся время будет сделать крайне 
затруднительно.

безоПасность будут 
обесПечивать 85 тыс. 
человек 

По сравнению с экологическими и ин-
фраструктурными проблемами – а до за-
вершения строительства еще очень дале-
ко – все остальные сложности подготовки 
выглядят не столь значимыми.
Как и на других крупных международ-
ных соревнованиях, одной из важнейших 
задач становится обеспечение безопас- 
ности. Но для Рио это, пожалуй, сейчас 
не самая главная проблема. Дело в том, 
что при подготовке и проведении чемпи-
оната мира по футболу в Бразилии были 
отработаны необходимые схемы и прио-
бретен требуемый опыт, так что уже став-
ших привычными накладок при контроле 
безопасности, как кажется, можно будет 
избежать. Впрочем, ситуация, с которой 
столкнутся в Рио, все же существенно от-
личается от чемпионата мира по футбо-
лу. Там требовалось организовать охрану 
в разных точках страны и организовать 
безопасное перемещение болельщиков 
и спортсменов, но количество их в каж- 
дом из городов, где проводились фут-
больные матчи, было все-таки ограни-
ченным. Сейчас все это также придется 
проделывать, поскольку для проведения 

футбольного турнира Олимпиады пред-
полагается задействовать стадионы раз-
ных городов. Но к этому добавится еще 
огромное число туристов, сосредоточен-
ных в одном городе – собственно Рио-де-
Жанейро.
Организаторы уже заявили, что не будут 
блокировать беднейшие районы горо-
да, как делали в ходе чемпионата мира. 
Вместо этого они собираются просто за-
полнить Рио стражами правопорядка. 
На Олимпиаде в данной сфере будет за-
нято около 85 тыс.человек – вдвое боль-
ше, чем на Олимпиаде-2012 в Лондоне. 
Что ж, это, наверное, наверное, самое 
эффективное решение. «В Бразилии ни-
когда не предпринималось подобных 
исключительных мер безопасности», – 
подчеркнул отвечающий за безопасность 
игр Андрей Родригес.
Еще одна проблема связана со временем 
проведения соревнований. Правда, здесь 
в наихудшем положении окажутся не те, кто 
приедет в Бразилию, а те, кто собирается 
наблюдать за Олимпиадой по телевизору. 
Точнее – те из телеболельщиков, кто живет 
не на американских континентах. Для зри-
телей из США, напротив, все будет устроено 
максимально удобно. Так, стало известно, 
что по требованию американских компа-
ний, владеющих правами на телетрансля-
ции, финалы в плавании будут начинаться 
в 22:00 по местному времени. Соответст-
венно, заканчиваться соревнования и все 
последующие протокольные мероприятия 
будут уже под утро. «Мы пытались переубе-
дить Оргкомитет в этом вопросе, – заявил 
исполнительный директор Международ-
ной федерации плавания (FINA) Корнел 
Маркулеску. – Но соревнования проходят 
под эгидой Международного олимпий-
ского комитета, и мы должны уважать это 
решение. Вопрос телетрансляций действи-
тельно очень важен».
А вот европейские телезрители в резуль-
тате вынуждены будут наблюдать за фи-
нальными заплывами глубокой ночью. 
Когда в Рио 22:00, в Париже или Бер-
лине, к примеру, 03:00. Утешать немцев 
и французов может разве что тот факт, что 
в Москве и Санкт-Петербурге болельщи-
кам придется включать телевизор в 04:00. 
Впрочем, утренние и дневные соревнова-
ния и на европейской части России можно 
будет смотреть в достаточно удобное вре-
мя: главное, чтобы болельщиков порадо-
вали своими результатами наши спорт- 
смены.

Ж И З Н Ь  [ В Н Е  И Г Р Ы]

Мнение 

Фабио ПИталуГа,  
временный поверенный в делах Бразилии в РФ:

«Мы ведем подготовку к Олимпиаде в рамках существующего 
плана, который выдерживаем по времени. На данный момент 
все отставания по графику преодолены. В основном класте-
ре готовность оценивается в 86 %. Мы учитывали как нега-
тивный, так и позитивный опыт проведения чемпионата мира 
по футболу. Единственное, о чем нам можно сожалеть, – это 
то, что Бразилия не стала победителем турнира. уверен, что 
Олимпиада пройдет на высшем уровне.
Олимпийский проект важен, поскольку позволяет консолиди-
ровать нацию и помочь в преодолении социального неравен-
ства. Если отдельная часть населения захочет протестовать, 
пожалуйста. В нашей демократической стране протесты – 
обычное явление. Правительство всегда открыто и с понима-
нием относится к таким мероприятиям. Но вспомните чем-
пионат мира по футболу, как только начался турнир, то все 
население страны влилось в этот праздник. люди должны 
понимать, что большая часть расходов пойдет на улучше-
ние транспортной инфраструктуры, жилищно-коммунальных 
услуг и водоснабжения. Я сам уроженец Рио, скажу, что вы 
не узнаете наш город, когда приедете на Игры.
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М
аленький мальчик с круг- 
лым невинным лицом 
и белокурыми волосами 
сидел на подлокотнике 
кресла. Он покачивал но-

гой и с интересом наблюдал за тем, как 
Марта убирает гостиную.
– Хочешь узнать, что у меня есть? – поин-
тересовался он.
Марта вытирала пыль. Она даже не огля-
нулась и не потрудилась ему ответить. Они 
впервые оказались наедине – служанка 
Марта и внук хозяйки, миссис Бельтон. 
Марте по большому счету, конечно, было 
наплевать на мальчишку. Но если бы ее 
заранее предупредили о его существова-
нии, подумала она, то, может, она и отка-
залась от работы в этом доме.
Марта с тяжелым вздохом опустилась 
на колени и начала протирать ножки пиа- 
нино. Нельзя сказать, что она не любила 
детей, хотя бы потому что у нее было двое 
своих отпрысков. Нет, дети и ее отноше-
ние к ним здесь были ни при чем. «Я лю-
блю детей», – объявила служанка сама 
себе, медленно поднимаясь с коленей. 
Она ловко и быстро прошлась тряпкой 
по клавиатуре пианино и нахмурилась. 
С маленьким Джеффри что-то явно было 
не в порядке. Что-то в нем озадачивало 
и пугало ее. В его присутствии она испы-
тывала необъяснимую тревогу и смуще-
ние. Она с первого взгляда поняла, что он 
отличался от обычных мальчишек. Конеч-
но, он был тихим и спокойным ребенком, 
но странным в нем было не это. Мальчиш-
кам вовсе не обязательно быть шумными 
и непослушными, чтобы считаться нор-
мальными. И дело было не в очевидной 
наглости Джеффри Бельтона III. Я бы без 
проблем осадила этого маленького хама, 
подумала она, если бы понадобилось. Ее 
смущало что-то, что она не могла сформу-
лировать и чему не могла подыскать на-
звание. Мальчик имел неприятную при-
вычку смотреть на человека, сузив глаза, 
когда думал, что его не видят. На его гу-
бах в такие минуты играла едва заметная 
улыбка, но домработница была уверена, 
что у маленького мальчика улыбка долж-
на быть совсем другой.
Марта резко повернулась в надежде пой-
мать его взгляд украдкой. Однако он смо-
трел не на нее, а на маленькую картонную 
коробку, которая лежала у него на коленях.
Почувствовав на себе ее взгляд, Джеф-
фри Бельтон поднял голову.
– Готов поспорить, – сказал он, – что ты 
никогда не догадаешься, что у меня здесь.
Он приподнял коробку и потряс ее, слов-
но заманивал Марту в какую-то ловушку. 
Послышались негромкие звуки, как буд-
то что-то внутри коробки перекатывалось 
и ударялось о стенки.
Марта попыталась скрыть раздражение. 
В конце концов, он был еще совсем ребе-
нок и заслуживал снисхождения.
– А если я угадаю? – спросила она.
Мальчик торжествующе посмотрел 
на нее.
– Не угадаешь, – уверенно сказал он 
с широкой улыбкой. – Никогда не угада-
ешь. Не угадаешь ни за миллион, ни за 
триллион лет.
– Ну а если все же угадаю?
– Я отдам денежное довольствие за сле-
дующую неделю, – пообещал Джеффри 
после небольшой паузы.
– Нет, мне не нужны твои деньги, – по-
краснела Марта. – Вот что я тебе скажу… – 
Она осторожно отодвинула в сторону вазу 
на камине и тщательно протерла ее. – 

Если я угадаю, ты поможешь мне вытереть 
посуду завтра утром после завтрака. Если 
я не угадаю, то дам тебе что-нибудь по-
лезное или красивое.
– Что? – сразу заинтересовался мальчу-
ган.
– Ну не знаю. Что-нибудь…
– Дашь то, что я попрошу? – неожиданно 
спросил Джеффри Бельтон.
– Все будет зависеть от того, что ты по-
просишь, – пожала плечами Марта, вы-
тирая зеркало в позолоченной раме. – 
От того, например, есть у меня это или нет.
– Есть, не волнуйся, – успокоил ее маль-
чик. – Ну так что, договорились?
Марта улыбнулась и подумала, что все же 
он не сильно отличается от остальных де-
тей. Его только труднее раскусить.
– Не так быстро, Джеффри, – решила она 
подыграть ему. – Что у меня может быть 
такого, что ты хочешь?
– Я не могу тебе это сказать, – ответил 
маленький мальчик.
– И я не буду возражать против того, что-
бы отдать это тебе?
– Не будешь, – заверил ее Джеффри, – 
потому что этого у тебя много.
Наверное, игрушечная машинка, подума-
ла Марта. Эти машинки собирал в детстве 
ее сын. Она показала коллекцию Джеф-
фри в первые же дни своего пребывания 
в доме в надежде завоевать его располо-
жение. Тогда они, кажется, не произве-
ли на него впечатления, но сейчас он мог 
передумать. Кто знает, может, в душе он 
робкий и застенчивый. Коллекция была 
большой, поэтому она была готова пода-
рить ему одну-две машинки. К тому же ей 
они были не нужны.
– Ну что, договорились? – прервал ее 
мысли Джеффри Бельтон.
– Договорились, – согласилась Марта.
– Обещаешь?
– Конечно.
– Скажи это вслух, – потребовал мальчик.
– Я обещаю в случае поражения отдать 
тебе то, что ты попросишь, – торжествен-
но произнесла Марта и поймала отра-
жение Джеффри в зеркале. Его голубые 
глаза напоминали сейчас узкие щелочки, 
на губах играла едва заметная улыбка.
Марте пришлось постараться, чтобы про-
должать говорить дружелюбным тоном.
– Итак, ну и что же это может быть? – Она 
посмотрела в глаза мальчика, потом пере-
вела взгляд на коробку на его коленях, ко-
торую он сжимал обеими руками. Что же 
там у тебя такое? Это…
– Подожди! – прервал ее Джеффри 
и встал. – Давай сначала договоримся, 
сколько у тебя попыток.
– Правильно, – согласилась Марта, – ко-
личество попыток должно быть ограни-
чено. Что скажешь? Сколько, по-твоему, 
у меня должно быть попыток?
– Думаю, три. Как в книгах. Там всегда 
пишут о трех попытках.
Марта улыбнулась и погладила его бело-
курую голову. Он немедленно отпрянул, 
потом придвинулся обратно и промурлы-
кал, как котенок:
– Можешь погладить мою голову, если 
хочешь, Марта.
Но Марте неожиданно расхотелось это 
делать. Она притворилась, что не расслы-
шала его.
Служанка огляделась по сторонам и ска-
зала:
– Здесь я, кажется, убралась. Нужно за-
няться спальнями.
– Убери сначала кухню, – предложил 
Джеффри Бельтон и добавил с лукавой 

улыбкой: – Я буду пить молоко, а ты бу-
дешь угадывать.
Марта удивилась предложению. Угово-
рить его выпить молоко было трудно, по-
этому она послушно направилась на кух-
ню.
Джеффри уселся на стол в центре про-
сторной комнаты. Оттуда он мог видеть 
всю кухню и Марту, куда бы она ни пошла.
Марта опять почувствовала себя неловко 
под его взглядом. Она налила ему моло-
ко и протянула стакан. Потом отвернулась 
и направилась к раковине, но споткнулась 
и едва не упала.
Мальчик громко рассмеялся.
– Неуклюжая Марта! Неуклюжая Мар-
та! – пропел он звонким детским голосом.
Она давно обратила внимание, что ему 
нравилось, когда окружающим было пло-
хо. Особенно ему нравилось, когда дру-
гим было больно. Его смех вызвал у нее 
дрожь. По спине забегали холодные му-
рашки.
Она подошла к раковине и начала мыть 
посуду. Сейчас ей хотелось как можно 
быстрее покончить с игрой и отправить 
Джеффри в гостиную или сад, где он ча-
сто качался на качелях.
– Это игрушка? – спросила она.
– Нет! Нет! Нет! – обрадовался ее неудаче 
мальчик.
– Тепло? – поинтересовалась она.
– Нисколечко! – Джеффри был очень до-
волен тем, что она не угадала с первой 
попытки. – Ледяной холод! Бррр! Я весь 
дрожу от холода!.. Следующая попытка.
Марта смыла мыльную пену со сковоро-
ды.
– У тебя в коробке…
Сейчас служанка Марта лихорадочно пы-
талась вспомнить, что он носил с собой. 
Ее удивило, как сильно хочется угадать 
и выиграть. Машинка тут ни при чем, ре-
шила она, потому что она бы и так ему ее 
отдала. Она считала, что должна во что бы 
то ни стало победить в их маленькой игре.
Чтобы освежить память о размере ко-
робки и получить хоть какое-то представ-
ление о лежащем в ней предмете, Мар-
та оглянулась и поймала его холодный 
взгляд. Джеффри вновь смотрел на нее 
с таким жестоким ожиданием, что она 
едва не выронила блюдце, которое дер-
жала в руках.
– Ну давай, угадывай! – сказал он. – Сме-
лее!
Картонная коробка была небольшой – 
примерно пяти сантиметров в ширину, 
десяти в длину и, наверное, пятнадца-
ти в высоту. Она начала лихорадочно ду-
мать, что может поместиться в такую ко-
робку, но отвергала все предположения: 
колода карт, шарф, почтовые марки? Нет, 
не годится. Все это было мягкое, а то, что 
лежало внутри, немного тарахтело. Марта 
закусила губу.
– Ну? – медленно произнес белокурый 
мальчик.
– Я думаю! – резко ответила Марта. Она 
чувствовала, что он доволен ее замеша-
тельством и смущением. Нужно взять себя 
в руки и успокоиться, подумала служанка.
– Дай мне ее подержать, – неожиданно 
попросила она.
– Зачем? – насторожился Джеффри 
и быстро отодвинулся от нее, как будто 
боялся, что она попытается отнять у него 
коробку.
– Хочу посмотреть, сколько она весит, – 
объяснила служанка.
Джеффри задумался.
– Нет, – наконец ответил он, – не дам.

– Почему?
– У тебя мокрые руки, – хмуро объяснил 
он. – К тому же, когда мы начинали иг-
рать, этого не было в правилах.
Марта почувствовала укол разочарова-
ния.
– Это несправедливо и нечестно! – пожа-
ловалась она и вернулась к раковине. – 
Как я могу догадаться, если не имею ника-
кого представления, что это может быть?
– Не бойся, я могу намекнуть, что там.
– Правда? – обрадовалась Марта. Она 
прекрасно понимала, что ее надежды 
не сбудутся, но уже не могла себя конт- 
ролировать. Она знала, что чересчур се-
рьезно отнеслась к игре в «угадай» с ре-
бенком, но ничего не могла с собой сде-
лать.
– Я разрешу тебе задать три вопроса, – 
великодушно объявил Джеффри.
Марта вновь почувствовала прилив на- 
дежды и обругала себя за нее.
– Оно большое? – спросила она.
– Размером с… – Мальчик откинул голо-
ву и посмотрел на потолок. – Размером 
с твой палец, – сказал он и улыбнулся ка-
кой-то непроизнесенной шутке, которую 
она не могла с ним разделить.
В голове Марты метались мысли: спичеч-
ный коробок, коробочка с леденцами, ка-
рандаш?
– Какого оно цвета?
Мальчик задумался над вопросом, потом 
улыбнулся и серьезно объяснил:
– Оно было розовым.
Марта рассеянно терла сковороду. Бусы, 
губная помада… Господи, что у нее с голо-
вой? Почему она не может угадать?
– Ты не обманул меня? – спросила она, 
выигрывая время. – Это точно не игруш-
ка?
– Обманул? – обиделся Джеффри Бель-
тон. Потом нетерпеливо спросил: – Поче-
му ты не угадываешь?
– Это… монета? – в отчаянии выкрикнула 
Марта.
Мальчик заплясал от радости.
– Не угадала! – закричал он. – Не угада-
ла! Не угадала!
Он спрыгнул со стола и начал бегать 
по кухне, качая головой из стороны в сто-
рону.
– Не угадала! Не угадала! Не угадала! – 
повторял Джеффри до тех пор, пока она 
резко не велела ему замолчать.
Мальчик послушно остановился около ра-
ковины и прислонился к буфету. Он уча-
щенно дышал. Она посмотрела сверху 
на аккуратно подстриженные белокурые 
волосы и на тонкую шею.
– У тебя осталась последняя попытка, 
Марта! – хрипло прошептал он.
Предостережение звучало слегка злове-
ще. В животе у Марты похолодело.
– Глупая игра, – нахмурилась она. – 
Я больше не хочу в нее играть. Иди поиг-
рай во дворе.
Марта ждала протестов и обвинений, 
но маленький мальчик молчал. Он взял 
с вешалки у раковины полотенце, сунул 
коробку под мышку и начал вытирать се-
ребряные столовые приборы.
Марта больше не могла выносить молча-
ние.
– Я это видела когда-нибудь? – спросила 
она.
Джеффри в это время вытирал нож.
– Это твой последний вопрос, – напом-
нил он, не поднимая головы.
У Марты было ощущение надвигающейся 
катастрофы. Наверное, такие же ощуще-
ния испытывает человек на борту терпя-
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щего бедствие корабля. На воду спускают 
последнюю шлюпку, но в ней нет для него 
места.
– Да, видела. Если хочешь знать, у тебя 
это тоже есть. Причем несколько штук. И, 
если хочешь знать, именно это мне и нуж-
но, если я выиграю.
– Но ты сказал, что это не игрушка! – вос-
кликнула Марта.
– Да, не игрушка. – Джеффри повернул 
нож и перестал его вытирать. На лезвии 
заиграло солнце. Марта стояла и заворо-
женно смотрела на него.
– У него есть ноготь, но не для того, чтобы 
держать их вместе, – тихим монотонным 
голосом заговорил мальчик. – Раньше он 
был розовым, но сейчас серый и багро-
вый. Я взял его у Лилиан. Она работала 
здесь до тебя.
Марта проглотила подступивший к горлу 
ком и тихо спросила:
– Что это?
– Ты должна сама угадать.
– Я не могу угадать. Я не знаю, что там ле-
жит.
– Правда не знаешь? – Он посмотрел ей 
в глаза. – Марта, у тебя такие красивые 
руки! От частого мытья посуды кожа кра-
снеет. Ты должна носить перчатки.
Джеффри сделал движение, как будто хо-
тел дотронуться до ее руки. Марта быстро 
сделала шаг назад и спрятала мокрые 
руки в карманы фартука.
– Что в коробке? – еще раз спросила она.
Джеффри Бельтон не сводил взгляда с ее 
спрятанных рук.
– Зачем спрашиваешь, ты ведь сама зна-
ешь, – медленно произнес он.
– Я тебе не верю, – после долгой паузы 
наконец выдавила служанка.
– Лилиан тоже не верила. И еще она ска-
зала, что я никогда не сделаю это. Сказа-
ла, что я не смогу это сделать. Но в один 
прекрасный день, когда она крепко 
уснула в своей комнате, а бабушка 
уехала по делам…
– Что у тебя в коробке? – 
в голосе Марты появились 
требовательные нотки.
– Я знаю, что там, но ты 
должна угадать, – 
вкрадчиво ответил 
мальчик. Он явно 
ее дразнил.
Марта броси-
лась к коробке 
и наткнулась 
на нож, кото-
рый Джеф-

фри по-прежнему держал в руке. Увидев 
на своей руке кровь, она вскрикнула. Потом 
схватила мальчика за плечи и закричала:
– Что у тебя там? Что в коробке?
Нож со звоном упал на пол. Коробка, ко-
торую Джеффри прижимал к боку, но не 
отпускал, начала мяться.
– Покажи, что там у тебя лежит! – потре-
бовала служанка. – Открой коробку! От-
крой ее немедленно!
– Марта!..
В дверях стояла миссис Бельтон в элегант-
ном костюме. Ее седые волосы были вы-
мыты и тщательно уложены. Она держала 
два маленьких пакета. Марта подняла го-
лову и увидела, что на смену озадаченно-
сти на ее лице быстро приходит гнев.
– Что ты делаешь, Марта? – спросила 
миссис Бельтон.
Марта опустилась на пол и, как пьяная, 
огляделась по сторонам. Только сейчас, 
похоже, она поняла, что стоит на коле-
нях перед маленьким мальчиком, крепко 
сжимает его плечи и безумным взглядом 
смотрит ему в глаза.
Именно в этот момент Джеффри, как 
на театральной репетиции, заплакал. 
По его щекам медленно покатились две 
огромные слезы. Он наконец освобо-
дился от рук Марты, подбежал к бабушке 
и сообщил ей со слезами в голосе:
– О, бабушка, она такая злая! Она меня 
сильно напугала! Она такая злая и плохая!
Миссис Бельтон наклонилась к внуку. 
Мальчик схватил ее за юбку и жалобно 
захныкал.
– Что здесь происходит, Марта? – спро-
сила владелица дома таким голосом, ка-
ким говорит человек, который изо всех 
сил старается остаться рассудительным 
и справедливым.

– Я… он… О, миссис Бельтон!.. – только 
и смогла проговорить служанка.
– Я вернулась домой, и что я вижу – ты 
бьешь Джеффри! Ты можешь объяснить 
свое поведение? Он плохо себя вел? Ка-
призничал?
– Я не капризничал. Я ничего ей не сде-
лал, – запротестовал мальчик и уткнулся 
носом в бедро бабушки.
Миссис Бельтон погладила его по голове.
– Ну, Марта?.. – Она высоко подняла 
изогнутые брови. – Я жду.
– Спросите у него, что лежит в коробке. 
Пусть он вам покажет, что там лежит.
– Какое отношение содержим…
– Пусть он вам покажет, что в коробке! – 
Марта с трудом поднялась с пола. – Пусть 
он откроет коробку.
Миссис Бельтон слегка отодвинула от себя 
внука и строго произнесла с вопроситель-
ной интонацией:
– Джеффри?..
Мальчик с невинным видом посмотрел 
на нее.
– Да, бабушка?
– Что у тебя там?
– Ничего, бабушка.
– Он говорит неправду, – вмешалась 
Марта. – Заставьте его открыть коробку.
Миссис Бельтон еще сильнее нахмури-
лась. Она посмотрела сначала на ребен-
ка, потом на служанку. Затем пожилая 
женщина протянула руку, и Джеффри 
очень медленно положил в нее коробку.
Когда женщина начала снимать помя-
тую крышку, Марта затаила дыхание. Она 
ждала возглас отвращения и ужаса, но его 
не последовало. Марта удивленно посмо-
трела на миссис Бельтон. Та тоже подняла 
глаза и встретилась с ней взглядом.
– В коробке ничего нет, – наконец сказа-
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ку. Картонная коробка действительно 
была пуста. – Но там что-то лежало вну-
три, и это что-то трещало…
Она подняла глаза и увидела странное 
выражение на лице миссис Бельтон.
– Боюсь, я должна уволить вас, Марта.
Это было так несправедливо, что Марта 
глубоко вздохнула.
– Но я не виновата, – запротестовала 
она. – Коробка…
– Вы сами видите, что в ней ничего нет.
– Значит, он… значит, он убрал это из нее, 
пока мы с вами не смотрели на него, – 
предположила служанка. – Проверьте его 
карманы…
Мальчик непроизвольно сделал малень-
кий шаг. Марта заметила его движение. 
Она интерпретировала его как доказа-
тельство вины и громко потребовала:
– Обыщите его! Обыщите!
Миссис Бельтон напряглась и закрыла со-
бой внука.
– Держите себя в руках! – сухо произне-
сла она. – Я должна потребовать, чтобы 
вы немедленно покинули этот дом.
– Я…
– Довольно!.. – мягким, но не терпящим 
возражений голосом произнесла миссис 
Бельтон…
Через час Марта стояла с собранными че-
моданами перед столом, за которым мис-
сис Бельтон выписывала ей последний 
чек.
– Мне жаль, что так получилось, – сказа-
ла пожилая женщина.
– Мне тоже.
– Не могу понять, что на вас нашло. 
Джерри не доставляет хлопот. Он просто 
идеальный мальчик. У меня никогда 
не было с ним неприятностей.
– Да, мэм, – не стала спорить Марта. 
Она решила больше не говорить на эту 
тему, потому что в этом не было смы-
сла. К тому же она, в конце концов, мог-
ла и ошибаться. Может, она постарела 
и ей начали мерещиться разные вещи. 
Может, дети пугали ее и заставляли 
нервничать.
– Он такой славный и хороший маль-
чик, – сказала миссис Бельтон. – Он от-
дал мне всю любовь, которая у него была 
к родителям до того, как они погибли 
в той ужасной аварии. Иногда мне кажет-
ся, что он чересчур сильно меня любит. Он 
все время хочет быть со мной и чтобы ря-
дом с нами больше никого не было. Зна-
ете, что он сказал мне прошлой ночью? 
«Маман, если бы вы знали, как мне жал-
ко, что я не могу вечно быть с вами наеди-
не. Вы единственный человек на свете, кто 
меня любит». Неужели плохой мальчик 
может произносить такие слова?
– Думаю, что его желание исполнится, – 
сказала Марта, пропустив вопрос мимо 
ушей. Она сложила чек и положила его 
в сумочку.
Миссис Бельтон поджала губы. Она хо-
тела, чтобы Марта признала свою ошиб-
ку, но догадалась, что примирение не-
возможно. В ее глазах промелькнула 
какая-то растерянность или неловкость. 
Она посмотрела в окно на внука, кото-
рый качался на качелях. Солнце, сверкав-
шее в его волосах, как будто успокоило ее 
и придало уверенности.
У двери Марта остановилась и импуль-
сивно спросила:
– Почему уехала женщина, которая рабо-
тала до меня?
– Лилиан? – удивилась миссис Бельтон. – 
С ней произошел несчастный случай.
– Какой несчастный случай? – поинтере-
совалась Марта, хотя и знала, какой полу-
чит ответ.
– Со стены в ее комнате упал японский 
меч, который мистер Бельтон привез 
из Японии. Он отрезал ей палец. Вернее, 
полностью отсек. Очень печальное проис-
шествие. Я так жалела, что лишилась ее.
– Да, – согласилась Марта и вышла на за-
литое солнцем крыльцо.
Маленький мальчик раскачивался на са-
довых качелях. Вперед-назад, вперед-на-
зад…

Перевод Сергея МАНУКОВА

ла, что я не смогу это сделать. Но в один 
прекрасный день, когда она крепко 
уснула в своей комнате, а бабушка 
уехала по делам…
– Что у тебя в коробке? – 
в голосе Марты появились 
требовательные нотки.
– Я знаю, что там, но ты 
должна угадать, – 
вкрадчиво ответил 
мальчик. Он явно 
ее дразнил.
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лась к коробке 
и наткнулась 
на нож, кото-
рый Джеф-

Бельтон.
–  Н е 
м о ж е т 
быть! – 
М а р т а 
б р о с и -

л а с ь 
к хо-
з я й к е 
и вых-

в а т и л а 
у нее ко-

роб-

М
И

Х
А

И
Л

 З
Л

А
ТК

О
В

С
К

И
Й



 

№ 30 (359) 19–25 августа 2015

32
И

С
ТО

Р
И

Ч
Е

С
К

И
Й

 К
А

Л
Е

Н
Д

А
Р

Ь
3 2  п О Л О С А

За рубежом уже несколько 
лет ведутся работы в области 

«прогрессивного протезирования», 
цель которого – создание органов 

человека, не уступающих 
по характеристикам оригинальным 
органам. Параллельно создается 
так называемый протез мозга, 

который позволит дублировать память 
человека на электронном носителе.
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20 августа 1940 – ликвидатор НКВД Ра-
мон Меркадер, ранее внедренный 
в окружение Льва Троцкого, проник 
на виллу Троцкого в Койоакане (ныне 
это часть Мехико) под предлогом того, 
что хочет показать ему свою статью. 
Воспользовавшись отвлечением вни-
мания, Меркадер вынул из под плаща 
принесенный ледоруб и нанес Троцко-
му смертельный удар по голове. Спустя 
сутки Троцкий скончался. Ликвидатор 
был схвачен охраной Троцкого, избит 
и затем передан полиции. Никаких по-
казаний следствию он не дал и совет-
ским агентом себя не признал, был 
приговорен к 20 годам заключения 
и полностью отсидел этот срок. После 
своего освобождения в мае 1960 года 
через Кубу доставлен в Москву, где ему 
закрытым указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР незамедлитель-
но присвоили звание Героя Советского 
Союза. Орден Ленина и Золотую Звезду 
Героя ему лично вручил председатель 
КГБ Александр Шелепин. Затем он по-
лучил синекуру в Центральном партий-
ном архиве, позже по приглашению 
Фиделя Кастро переехал на Кубу, где 
и скончался в 1978 году. Похоронен 
на Кунцевском кладбище в Москве под 
именем Рамона Ивановича Лопеса.

21  августа  1991 – окончился крахом ав-
густовский путч ГКЧП: войска стали по-
кидать Москву, а члены ГКЧП вылетели 
в Форос, намереваясь вымолить проще-
ние у содержавшегося там президента 
Горбачёва.

22 августа 1945 –10 советских самоле-
тов С-47 с 205 десантниками на бор-
ту, вылетев из Мукдена, приземли-
лись на аэродроме в Порт-Артуре, 
разоружив охрану аэродрома и рас-
положенные поблизости японские ча-
сти. Японские войска сопротивления 
не оказали, согласившись на капиту-
ляцию. 24 августа в Порт-Артуре со-
вершили посадку шесть гидросамо-
летов «Каталина» с морским десантом 
на борту, а в порту Дальний (Дайрен) 
приводнились 12 «Каталин». В тот же 
день в Порт-Артур вошли и части 6-й 
гвардейской танковой армии.

23  августа  1939 – председатель Совета 
народных комиссаров СССР и народный 
комиссар по иностранным делам СССР 
Вячеслав Молотов вместе с министром 
иностранных дел Германии Иоахимом 
фон Риббентропом подписали в Крем-
ле Договор о ненападении между СССР 
и Германией. Этому документу было су-

ждено войти в историю как пакт Моло-
това – Риббентропа. Главной составля-
ющей этого соглашения между Москвой 
и Берлином стал секретный дополни-
тельный протокол «о разграничении 
сфер обоюдных интересов в Восточной 
Европе»: фактически это было соглаше-
ние о расчленении обеими сторонами 
еще независимой Польши и согласия 
Германии на советскую оккупацию Эсто-
нии, Латвии, Финляндии и Бессарабии. 
Прямым следствием заключения пакта 
Молотова – Риббентропа стали нацист-
ская агрессия против Польши 1 сентяб-
ря 1939 года и советское вторжение 
в Польшу 17 сентября 1939 года.

24  августа  1991 – Президент СССР Ми-
хаил Горбачёв заявил, что Секретари-
ат и Политбюро ЦК КПСС не выступили 
против государственного переворота, 
а ЦК КПСС «не сумел занять решитель-
ную позицию осуждения и противодей-
ствия», потому «должен принять трудное, 
но честное решение о самороспуске». 
«Не считаю для себя возможным даль-
нейшее выполнение функций Генераль-
ного секретаря ЦК КПСС, – сказал затем 
Горбачёв, – и слагаю соответствующие 
полномочия».

25  (12  по  ст.  ст.)  августа  1906 – петер-
бургская организация «Союза социали-
стов-революционеров максималистов» 
устроила покушение на председателя 
Совета министров Российской импе-
рии Петра Столыпина. Разрывные сна-
ряды для теракта изготовил и доставил 
террористам Владимир Лихтенштадт. 
Делал он их в динамитной мастерской 
большевистской «Боевой технической 
группы» Леонида Красина, оборудо-
ванной в московской квартире писателя 
Максима Горького, а охраной динамит-
ной мастерской руководил известный 
большевистский боевик Камо (Тер-Пет-
росян). Три исполнителя попытались 
взорвать премьера во время субботне-
го приема им посетителей на казенной 
даче на Аптекарском острове. Прибыв 
туда на ландо, двое из террористов, пе-
реодетые в форму жандармских офи-
церов, попытались проникнуть к Столы-
пину, третий сообщник остался в ландо 
с резервной бомбой. Однако швейцар 
и ведавший приемом дежурный гене-
рал Замятин заподозрили неладное, 
поскольку «жандармы» были одеты 
не совсем по форме, слишком нежно 
несли портфели, а манеры их были да-
леки от офицерских. Тогда террористы 
швырнули портфели с бомбами прямо 
на пол в передней. От мощного взрыва 
пострадало свыше 100 человек, из них 
27 погибли на месте, еще несколько ра-
неных скончались позже. Обоих тер-
рористов разорвало в клочья, погиб 
и третий – в ландо сдетонировала и его 
бомба. Были ранены трехлетний сын 
премьера и его дочь, сам же Столыпин 
не пострадал.
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ТОО «Мир пресс» Казахстан, узбекистан, Киргизия  
Директор: Оксана САПРИНСКАЯ  
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SIA «ZIME»
Член правления: Елена уСТИНОВА 
Рига, Латвия, ул. Мартыня 9, LV 1048

19 августа 1960 – в Москве завершился показательный судебный процесс над пи-
лотом сбитого 1 мая 1960 года в районе Свердловска американского разведыва-
тельного самолета U-2 Гэри Пауэрсом. Судила Пауэрса Военная коллегия Верхов-
ного суда СССР, главным обвинителем на суде выступал Генеральный прокурор 
СССР Роман Руденко. Отметив, что он имеет «все основания просить суд приме-
нить в отношении подсудимого Пауэрса исключительную меру наказания», Руден-
ко заявил, что не настаивает на применении смертной казни и просит суд приго-
ворить подсудимого к 15 годам лишения свободы. В стенограмме далее значится: 
«продолжительные аплодисменты». Суд приговорил Пауэрса к 10 годам лишения 
свободы с отбыванием первых трех лет в тюрьме. Свой срок Пауэрс начал отбы-
вать во Владимирском централе, какое-то время его соседом по камере был быв-
ший генерал МГБ Павел Судоплатов. 10 февраля 1962 года на берлинском мосту 
Глинике состоялся обмен Пауэрса на разоблаченного и осужденного в США совет-
ского агента-нелегала Рудольфа Абеля (настоящее имя Вильям Фишер).
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